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Можно ли прививаться перед Можно ли прививаться перед 
новогодней рюмочкой?новогодней рюмочкой?

И другие новости о коронавирусе - на стр. 8   �
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Инна ФЕДОТОВА, Юрий КОРАБЛЕВ

В интервью на Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) супруга пресс-
секретаря президента 
Дмитрия Пескова рассказала 
о своей семье и о новом 
ледовом представлении.

Покой олимпийской чемпионке только 
снится. Она запустила новое шоу «Лебе-
диное озеро», в котором вместе с Петром 
Чернышевым исполнила главную роль. 

Татьяна НАВКА:Татьяна НАВКА:
Муж - мой Муж - мой 
главный критик. главный критик. 
Я прислушиваюсь!Я прислушиваюсь!
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Александра ШОПЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

В Хабаровском крае 
столбики термометров 
то и дело опускаются до 
минус 30 - 40 градусов. В 
один из таких дней брига-
да скорой ехала в Амур-
ске к пациенту. Фельдшер 
ушла на вызов, водитель 
остался ждать в машине. 
И вдруг увидел трехлетнего 
мальчика, идущего по мо-
розу в одних трусиках - ни 
обуви, ни верхней одежды. 

Водитель забрал ребенка 
в машину, укутал в свою 
куртку, включил посильнее 
обогрев. Мальчик сильно 
продрог, все время плакал 
и говорил, что болят ноги.

Малыша отвезли в боль-
ницу с обморожением обе-
их стоп. Медики предпола-
гают, что мальчик был на 
улице минут 20.

- В тот день его старшая 
сестра утром пошла в шко-
лу и не закрыла входную 
дверь, - рассказал «КП» 
источник в правоохрани-

тельных органах. - Похоже, 
мальчик сам вышел на ули-
цу, а вернуться не смог - ис-
пугался и потерялся. Отец 
проснулся около 9 утра, не 
нашел сына и позвонил в 
полицию. Там ему сказали, 
что ребенок в больнице.

Мамы в это время до-
ма не было, она поехала 
к родителям помочь им с 
ремонтом.

Из больницы малыша 
уже выписали, сейчас он 
дома, его здоровью ничего 
не угрожает.

Водитель скорой
спас мальчика, гулявшего 
голышом в 30-градусный мороз

Инспектор ДПС полчаса 
ждал саперов 
с примотанной 
к руке гранатой

Сергей ВОЛЧКОВ 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Трудная ночь выдалась у 
одного из сотрудников по-
лиции Выборгского райо-
на Санкт-Петербурга. Было 
около 22.00, когда наряд 
ДПС тормознул автомобиль 
для проверки документов. 
Водитель  явно  был  пьян.

- Когда начали оформ-
лять протокол, водитель 
выхватил из сумки гранату 
и выдернул чеку, - расска-
зывают в пресс-службе 
ГУ МВД России по 
Санкт-Петербургу и Ле-
нинградской области.

Реакция одного из 
инспекторов была мол-
ниеносной  - он вырвал у 
идиота гранату и сжал 
ее в руке, чтобы не вы-
летела спусковая ско-

ба. Коллеги вызывали 
саперов. Пока ждали - 
для большей надежности 
орудие примотали к ладо-
ни инспектора изолентой.

Взрывотехники приехали 
через полчаса, осмотрели 
гранату и выяснили, что это 
муляж. Но это не умаляет 
смелости полицейского. 

А водителю грозят лишь 
штрафы за мелкое хули-
ганство и за отказ от мед-
освидетельствования.
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Газета нашего города ★ Саратов

Не звони мне 
ради бога
Три верных способа 
победить телефонных 
мошенников

Читайте на стр. 7 �
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ЛИЧНЫЕ ДЕНЬГИ
От каких привычек 
надо отказаться, 
чтобы 
разбогатеть

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА 
Пять простых рецептов 
соусов, которыми 
можно заменить 
магазинный майонез

АСТРОПРОГНОЗ
Гороскоп 
на 2022 год 
для всех знаков 
зодиака 

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 28.12.2021 Картина дня: в верхах

 ■ КОШЕЛЕК

Александр ГАМОВ

Об этом и многом другом 
глава государства 
рассказал 
в программе «Москва. 
Кремль. Путин».

Прежде всего Владимир Пу-
тин высказался об ответных 
мерах на расширение НАТО 
на восток. Это заявление про-
звучало в интервью ведущему 
программы «Москва. Кремль. 
Путин» на телеканале «Рос-
сия 1» Павлу Зарубину.

Глава государства отметил, 
что они (ответные меры) мо-
гут быть самыми разными, но 
зависят от того, какие пред-
ложения сделают российские 
военные эксперты.

Президент также заметил, что 
Кремль уже озвучил США и 
Североатлантическому альянсу 
свои предложения по гаранти-
ям стратегической безопасно-
сти, направленные на то, чтобы 
достичь дипломатического пе-
реговорного результата. Путин 
подчеркнул, что предложения 
были озвучены не для того, что-
бы «что-то забаллотировать и 
что-то прекратить».

Напомним: еще 17 декабря 
МИД России представил про-
екты договоров с НАТО и США 
о гарантиях безопасности. В 
них отмечается, что Альянс 
не должен создавать военные 
базы на территориях бывших 
республик СССР, не входящих 
в НАТО.

Вашингтон также призвали 
не использовать их инфра-
структуру для ведения любой 
военной деятельности и раз-
вивать с ними двустороннее во-
енное сотрудничество. А еще 
раньше замглавы российского 
МИДа Сергей Рябков говорил 
о том, что «расширение НАТО 
на восток» в настоящее время 
«является одной из самых се-
рьезных проблем».

ЧТО ЕЩЕ СКАЗАЛ 
ГЛАВА ГОСУДАРСТВА
О «красных линиях»:

- Есть опасения, что любое 
предложение Российской Фе-
дерации будет использовано 
для затягивания процесса и 
накачивания соседней страны 
оружием...
О проблемах 
безопасности:

- Россию приперли к такой 
линии, что нам дальше двигать-
ся некуда.
О подарках родным:

- Отчасти сам (выбираю), 
да. Я, к сожалению, не хожу 
по магазинам, но сейчас есть 
возможность другими способа-
ми что-то выбрать. Я стараюсь 
делать это сам. Надеюсь, что им 
(близким) понравится... А что 
буду делать в сам праздник, - 
рассказал Владимир Владими-
рович, - сидеть вместе с близ-
кими, встречать Новый год.  

И тут пошутил:
- Слушать поздравление пре-

зидента.

Владимир ПУТИН:

В новогоднюю ночь 
буду слушать 
выступление 
Президента России

Сотрудники Росгвардии устроили акцию 
«Дед Мороз специального назначения». 

На фото справа Дедули проходят зим-
нюю «Штурмовую полосу» в Кемеровской 
области. По сказочному тактическому за-
мыслу, условные зайцы-террористы похи-
тили волшебные шары с новогодней елки 
и пригрозили сорвать Новый год. 

Но спецназ вместе с юными будущими 
бойцами (на фото вверху), как положено, 
победил условного противника и вернул 
на елочку игрушки. 

Выбираем подарки к Новому году 
с «Комсомолкой» > стр. 10.
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Вспоминаем главные события 
последних 12 месяцев в программе 

«Пора прощаться, 2021». 
Слушайте 31 декабря в 22.00 

на Радио «КП»

Валентин АЛФИМОВ

А те, кто будет работать 
в праздники, получат их 
в двойном размере.

Медработники и служащие других струк-
тур, которые борются с коронавирусом, 
продолжат и в следующем году получать 
стимулирующие выплаты. Это список пору-
чений президента правительству по итогам 
совещания.

«Продолжить осуществление в 2022 
году специальных социальных выплат ме-
дицинским и иным работникам медицин-
ских и иных организаций… оказывающих 
медицинскую помощь… по диагностике 
и лечению коронавирусной инфекции 
(COVID-19)»,  - говорится в сообщении на 
сайте Кремля.

Кроме того, Владимир Путин распоря-
дился установить двойную выплату за сме-
ну в новогодние праздники для медиков 
и другого персонала, кто контактирует с 
заболевшими коронавирусом:

«Установить выплату специальных со-
циальных выплат в двойном размере за 
работу в выходные и праздничные дни в 
период с 31 декабря 2021 г. по 9 января 
2022 г. включительно...».

Стоит отметить, что эта мера коснется 
не только непосредственно медиков, но и 
соцработников, которые тоже вынуждены 
иметь контакты с инфицированными.

Ответственным назначен премьер 
Михаил Мишустин. 30 декабря он дол-
жен отчитаться о выполнении поручения.

Изначально дополнительные выплаты 
велись помесячно. Но в сентябре 2020 
года была введена посменная оплата  - 
президент назвал ее «более социально 
справедливой». В свою очередь, Михаил 
Мишустин распорядился представлять 
выплаты не только медикам и социальным 
работникам, но даже и военнослужащим, 
сотрудникам МЧС, ФСИН и другим работ-
никам госструктур, которые контактиру-
ют с больными коронавирусом.

Размер дополнительных выплат 
оказывающим помощь пациентам с 
COVID-19:

 ✓  Медикам скорой помощи - до 2430 руб. 
за смену.

 ✓  Фельдшерам, медсестрам и т. д. на ско-
рой помощи - 600 руб. за смену.

 ✓  Врачам, оказывающим помощь в стацио-
нарах, - до 3880 руб. за смену.

 ✓  Врачам в патологоанатомических бюро - 
3880 руб. за смену.

 ✓  Среднему медперсоналу больниц  - 
2430 руб.

 ✓  Младшему медперсоналу больниц  - 
1215 руб.

 ✓ Водителям машин скорой - 1215 руб.
 ✓  Экипажу судов санитарной авиации - по 
1215 руб.

 ✓  Врачам, не оказывающим помощь, но 
контактирующим с больными, - 2430 руб.

На тему прививок 
от ковида > стр. 8.

Медикам продлили «ковидные» выплаты

90,6 FM90,6 FM
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Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 887 тысяч человек

73,23 
+ 4 коп.

82,93 
+ 1 коп.

76,32
+ 0,75%

Картина дня: в стране

Что вас больше всего 
раздражает на Новый год?

Стас ПЬЕХА, певец, внук Эдиты Пьехи:
- Раздражает алкогольная культура, сформировавшаяся 

вокруг Нового года. А еще суматоха и пробки 10 баллов 
в последние дни перед ним. Такое ощущение, что закан-
чивается эпоха и мы после двенадцатого удара курантов 
окажемся в каком-то другом мире, а поэтому надо срочно 
все успеть. Да и в целом ажиотаж вокруг Нового года мне 
не очень понятен.

Геннадий ОНИЩЕНКО, 
академик РАН, вице-президент 
Российской академии образования:

- Когда человека что-то раздражает, это признак его 
слабости. А вот беспокойство есть  - по поводу того, что 
мы к 31 декабря не создали необходимого коллективного 
иммунитета против «короны». Нам хотя бы 80 процентов 
«проэпидемиченных» (то есть переболевших или привитых), а 
у нас к Новому году 60 едва набирается... Чтобы завершить 
формирование коллективного иммунитета, надо всем, у кого 
нет медицинских противопоказаний, обязательно привиться.

Можно ли делать прививку 
перед новогодней рюмочкой > стр. 8.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем, Пермь:

- Меня не раздражает, а скорее смущает то, что прошел 
еще один год. И я стал еще старше. В моем возрасте это 
чувствительно. А так Новый год - это идеальный праздник.

Дмитрий «Гоблин» ПУЧКОВ, переводчик:
- Бесит кино, оно у нас в России что новогоднее никакое, 

что обычное. Те же бесконечные «Елки», например. Но их 
снимают, потому что люди смотрят...

Катерина РУБЛЕВА, бизнес-тренер:
- Больше раздражают люди, которые откладывают все на 

последний момент. Можно все сделать заранее, и тогда даже 
песни Верки Сердючки в три часа ночи не будут раздражать.

Иосиф ПРИГОЖИН, музыкальный продюсер:
- После того как я пережил ковид, смотрю на мир другими 

глазами. Нет смысла беситься. Новый год - это праздник, и 
пусть люди шумят, радуются, бахают фейерверки.

Екатерина ДОЛГОВА, актриса кино:
- Жду поздравления от кого-то, кто мне очень дорог, а он, 

зараза, может и не написать. Колин Фаррелл (знаменитый 
ирландский актер. - Ред.), я же могу и перестать ждать!

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Всю ночь петарды грохотали, 
Лукашин Женя снова пьян, 
а социологи узнали, как это бесит россиян
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

Рейтинг главных 
новогодних 
раздражителей.

«Какая гадость - эта ваша 
новогодняя телепрограм-
ма!» - возмущаются рос-
сияне. «Голубой огонек», 
«Ирония судьбы...», Кирко-
ров, Галкин. Галкин, Кир-
коров, «Ирония судьбы...», 
«Голубой огонек». Бесит!

И это далеко не все, что 
раздражает измученных Же-
ней Лукашиным граждан в 
самую волшебную ночь го-
да. Это выяснили социологи 
портала SuperJob. Однотип-
ная телепрограмма заняла 
лишь третье место в списке 
главных раздражителей.

Еще сильнее россиян нер-
вируют реки алкоголя, ко-
торые наполняют наше но-
вогоднее окружение хоть и 
веселыми, но не очень адек-
ватными людьми.

Но сильнее всего бесит 
шум от петард и фейервер-
ков - каждый пятый из нас 
назвал грохот пиротехники 
главной причиной празд-
ничного возмущения.

Кстати, в нынешнем го-
ду любителей новогодней 
тишины ждет особо изо-
щренная пытка. По дан-
ным интернет-магазинов, 
реализация пиротехники 
сейчас бьет все рекорды. 
Готовить боезапас россияне 
начали еще осенью: в ноя-
бре продажи петард и фей-
ерверков выросли в 6,5 раза 
по сравнению с таким же 
месяцем прошлого года, а в 
начале декабря - уже в 9 раз!

Набор прочих новогодних 
раздражителей - см. «Толь-
ко цифры».

Но по-любому - давай-
те выпьем за наступаю-
щий Новый год, взорвем 
заготовленные петарды и 
включим «Иронию судь-
бы...»!
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

По данным SuperJob. Опрошено 
1600 россиян старше 18 лет.

ЧЕМ 
ДОСТАЕТ НАС 
ЗИМНИЙ 
ПРАЗДНИК

%

ЛОЖКА 
МЕДА
К РЕЙТИНГУ:
Ничего не раздражает 28%

Фейерверки, петарды, шум  19
Слишком много алкоголя,  10
пьяных людей  
Одно и то же по телевизору,  7
нечего смотреть  
Недосып  3
Одиночество  2
Слишком быстро заканчивается  2
Одержимость празднованием  2
Другое (все раздражает,  23
большие расходы, 
гора посуды и т. д.)  
Затрудняюсь ответить  4 

Елена КРИВЯКИНА

Кабмин выделил 
средства 
на льготные кредиты 
малому бизнесу, борьбу 
с лесными пожарами 
и импортозамещение 
в авиации.

Правительство дополнитель-
но выделит около 500 млн ру-
блей на льготные кредиты ма-
лому и среднему бизнесу. Об 
этом сообщил премьер Миха-
ил Мишустин на совещании со 
своими заместителями.

- Помимо механизмов, 
утвержденных для преодоле-
ния последствий пандемии, у 
нас действуют и другие инстру-
менты, например, льготная кре-

дитная программа, по которой 
государство помогает снизить 
ставки по займам для пред-
приятий из приоритетных от-
раслей, - напомнил Мишустин.

На совещании также обсуж-
далась проблема регионов, по-
страдавших летом от лесных по-
жаров. Мишустин сообщил, что 
правительство направит более 
1,5 млрд рублей шести регио-
нам, чтобы погасить возник-
шие кредиторские задолжен-

ности из-за лесных пожаров. 
Деньги получат Коми, Якутия, 
Камчатка, Чукотка, Иркутская 
область и Ханты-Мансийский 
округ.

Кроме того, по поручению 
президента правительство вы-
делит еще 61 млрд рублей на 
проект среднемагистрально-
го самолета нового поколе-
ния МС-21. Деньги пойдут 
на опытно-конструкторские 
работы и импортозамещение 
комплектующих. 25 декабря 
МС-21-300 совершил свой пер-
вый полет с крылом из россий-
ских композитных материалов. 
В следующем году начнутся 
поставки самолета авиакомпа-
ниям.

О том, в каких костюмах встречали Новый год нашим звезды, когда были детьми > стр. 13.

90,6 FM90,6 FM

Кардинально противоположные 
взгляды на одну ситуацию. 

Полярные мнения. Это бой на равных! 
А главное оружие - аргументы. 

«Радиорубка» по понедельникам 
в 21.00 на Радио «КП»

Российскому 
самолету - 

российское крыло
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 ■ В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Крыло лайнера МС-21 сделано из композитных 
материалов - модифицированного пластика 
со специальными добавками, очень прочного 
и при этом легкого. Это позволяет серьезно 
экономить топливо и брать на борт 
больше груза.
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 ■ ЛЫКО В СТРОКУ

Поэтический корреспондент 
«КП» Павел КЛОКОВ 
поздравляет всех 

с наступающим.

Не для красного абзаца, но на этот Новый год мы не будем 
обжираться. Так, грибочки, бутерброд.

Ну салатика немножко, ну еще туда-сюда, шпроты, сыр, 
икра, картошка. Разве это все еда?

Ну жаркое. Ну закуски. Ну говяжьи языки. А то как-то не 
по-русски, а точней, не по-людски.

Ну колбаска. Ну котлетки. Ну биточки. Ну пирог. Грудка, 
рыба, тарталетки. Гребешки и осьминог.

Разве это много, братцы? Видит бог, на этот раз мы не будем 
объедаться. Так что сбегаем в магаз и докупим мелочовку. Шам-
пиньоны, огурцы, брют, коньяк, портвейн, вишневку, майонез 
и голубцы. Чесночку. Горчицы жгучей. Виски. Колу. Ну и лед...

(Это так, на всякий случай, вдруг к нам кто-нибудь придет.)
Морс малиновый остудим. В торт воткнем огромный нож...
Только много есть не будем.
Закусили - и хорош.
О том, как выбирать новогодние подарки > стр. 10.

«Много есть не будем. 
Закусили - и хорош» 

Картина дня: в стране

 ■ ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ КОРЗИНА

Дорого яичко будет 
к Христову дню
Елена АРАКЕЛЯН

Из-за дефицита 
удобрений весной 
может начаться 
новый виток роста 
цен на продукты.

Увы, прогнозы по продоволь-
ственной инфляции на следую-
щий год у нас для вас неуте-
шительные. Цены на продукты, 
скорее всего, снова будут ра-
сти. А виноваты в этом газ, удо-
брения и паника на мировых 
рынках.

ПРИ ЧЕМ ЗДЕСЬ ГАЗ?
Цепочка такая. Из-за газово-

го кризиса в Европе практиче-
ски встало производство амми-
ачных минеральных удобрений. 
Эти заводы требуют для своей 
работы много топлива.

- В Великобритании, напри-
мер, уже закрылось три завода: 
удобрения получаются слиш-
ком дорогими, и покупать их 
по такой цене никто не будет. 
Та же проблема в США, Кана-
де, по всему миру, - объясняет 
директор центра междуна-
родного агробизнеса Рос-
сийской академии народ-
ного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов. - Нехватка 
удобрений скажется на общей 
урожайности. 

К слову, речь идет не толь-
ко о растительной продукции. 
Ведь рост цен на зерно тянет 
за собой многое другое - напри-
мер, стоимость куриного яйца, 
мясных и молочных продуктов, 
поскольку зерно входит в ком-
бикорма.

ВЕЗУТ НА ЗАПАД 
ВАГОНАМИ, 
ФУРАМИ, ЧУТЬ ЛИ 
НЕ ПОРТФЕЛЯМИ

В России ситуация уникаль-
ная. У нас свой газ, и мы круп-

нейший производитель некото-
рых дефицитных удобрений. Да 
и зерна тоже.

И это вроде бы здорово. Но 
не совсем. Как сообщил недав-
но в интервью журналу Forbes 
первый вице-премьер Ан-
дрей Белоусов, мировые це-
ны на удобрения сейчас выше 
внутренних в четыре раза. 

- Забита вся железнодорож-
ная сеть, все везут (от нас в 
Европу. - Ред.) - вагонами, фу-
рами, чуть не в портфелях, - рас-
сказал вице-премьер.

И, как говорят эксперты, у 
нас свои проблемы.

- Общая обеспеченность 
удобрениями все-таки низкая. 
Минсельхоз говорил о недобо-
ре около миллиона тонн. Даже 
при внутренних ценах, которые 
сильно отстают от мировых, у 
аграриев не хватает денег на 
удобрения, - утверждает Тихо-
нов.

ТАК ЧЕГО ЖДАТЬ?
Как же вся эта заваруха 

отразится на наших прилав-
ках? Уже плачут теплични-
ки - поставщики отечествен-
ных помидоров-огурцов. Они 
утверждают, что им приходит-
ся использовать сложные им-
портные удобрения, которых 
в России производится недо-
статочно.

- Мы ждем увеличения продо-
вольственной инфляции в сле-
дующем году. До каких высот, 
это пока вопрос. Но ожидания 
напряженные - думаю, будет 
немного хуже, чем в этом году, 
- прогнозирует Тихонов. - Хоро-
шо, что доктрина продбезопас-
ности у нас работает. Гораздо 
хуже было в 90-е, когда ни дохо-
дов не было, ни урожая. Сейчас 
в первую очередь надо думать 
о поддержке малоимущих, ко-
торые больше всех страдают 
от роста цен.

Елена ОДИНЦОВА

В 2022 году 
на заслуженный 
отдых будут выходить 
люди, рожденные 
с июля по декабрь.

Пенсионный возраст в 2022 
году будет установлен на уровне 
61,5 года для мужчин и 56,5 года 
для женщин. Иными словами, 
право на выплаты от государ-
ства получат леди, родившиеся 
во второй половине 1965 года, и 
мужчины, родившиеся во вто-
рой половине 1960 года. Чтобы 
оформить страховую пенсию 
(раньше ее называли «трудо-
вой»), им нужно не менее 13 лет 
трудового стажа и пенсионный 
коэффициент 23,4 (он зависит 
от накопленных пенсионных 
баллов, количество которых, в 
свою очередь, зависит от стажа 
и официальных доходов). От-
вечаем на три часто задаваемых 
вопроса.

ПОЧЕМУ ТАК СЛОЖНО?
Появление дробного пенси-

онного возраста - это особен-
ности переходного периода 
реформы. Повышение планки 
власти постарались сделать как 
можно более плавным. Женщи-
ны, родившиеся в первой по-
ловине 1965 года, и мужчины, 
родившиеся в первой половине 
1960 года, уже вышли на пен-
сию в нынешнем 2021 году.

ЧТО БУДЕТ, 
ЕСЛИ НЕ ХВАТАЕТ СТАЖА?

Так бывает, например, если 
человек вроде бы всю жизнь 
трудился, но часть трудового 
пути получал серые доходы, с 
которых не платились пенси-
онные взносы. Тогда остается 
право на социальную пенсию. 
Ее человек получит в любом 
случае, даже если вообще не 
работал, - чисто в силу воз-
раста. Но социальная пенсия 
меньше и назначается на 5 лет 
позже, чем страховая. И здесь 
тоже повышается пенсионный 
возраст. К 2028 году мужчинам 
социальная пенсия по старости 
будет назначаться по достиже-
нии 70 лет, женщинам - по до-
стижении 65 лет.

Томские любители зимнего плавания устроили карнавальный заплыв на озере Боярское. Самым ярким участни-
ком в этом году стала Русалочка. В заплыве ее сопровождал брутальный Зайчик, несколько девушек-боксеров, 
которые плавали в шлемах и перчатках, царь Корона-вирус и другие необычные персонажи. В общей сложности 
в заплыве участвовали 50 человек. Самому взрослому из них 79 лет, а самому младшему - пять. Температура 
воздуха была около -11, а в проруби - куда теплее. Средняя температура воды в озере от 0 до +5.

RE
UT

ER
S

ФОТО-
ФАКТ

Стрельцам пора 
на пенсию.
А вас, Тельцы, 
я попрошу остаться

КАК ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ?
Заявление можно подать в любое время, после того как исполнится 

нужное количество лет. И даже заранее - но не ранее, чем за месяц. 
Способов это сделать несколько.

1. Можно все сделать в электронном виде. Для этого понадобится 
подтвержденная регистрация на портале госуслуг. С логином-паролем от 
госуслуг заходите в личный кабинет гражданина на сайте Пенсионного 
фонда. Там можно в электронном виде подать заявление о назначении 
пенсии. А если надо, то и о ее доставке.

2. Лично обратиться в территориальное отделение Пенсионного фонда.
3. В большинстве регионов - через многофункциональный центр (МФЦ). 

Это возможно, если у ПФР с МФЦ на конкретной территории об этом 
заключено соглашение.

4. По почте.
Справки можно получить через контакт-центр ПФР: 8-800-6-000-000.
Список документов, которые понадобятся, зависит от ситуации. При 

обращении в электронном виде не надо подтверждать личность, возраст, 
гражданство. В некоторых ситуациях может понадобиться справка о 
среднемесячном заработке за 60 месяцев подряд до 1 января 2002 года. 

2022 год, 1-е полугодие:
женщины, рожденные 
во второй половине 1965 г.
мужчины, рожденные 
во второй половине 1960 г.
Требования к назначению 
пенсии - коэффициент 23,4, 
стаж - 13 лет
 
2024 год:
женщины 1966 г. р.
мужчины 1961 г. р.
Требования к назначению 
пенсии - коэффициент 28,2,
стаж - 15 лет
 
2026 год:
женщины 1967 г. р.
мужчины 1962 г. р.
Требования к назначению
пенсии - коэффициент 30, стаж 15 лет
 
2028 год:
женщины 1968 г. р.
мужчины 1963 г. р.
Требования к назначению
пенсии - коэффициент 30, стаж 15 лет

КОНКРЕТНО
КАК БУДЕТ ДАЛЬШЕ 
ПОВЫШАТЬСЯ 
ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ
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Роман ЛЯЛИН, 
Ангелина ШАРЫПОВА 
(«КП» - Санкт-
Петербург»)

Глава Смоленского 
университета 
Георгий Грец 
тратил деньги 
на «золотые» 
унитазы в своем 
дворце.

В Смолен-
ском универси-
тете физической 
культуры и спор-
та неспокойно. 
Ректора Георгия 
Греца задержа-
ли по обвинению 
в растрате на полтора 
миллиона рублей. И 
выстроил он на деньги 
вуза настоящий дворец.

САМ ВЫПУСКНИК 
ВУЗА

59-летний Георгий 
Грец - профессор, док-
тор педагогических на-
ук, заслуженный ра-
ботник физической 
культуры и президент 
Олимпийской акаде-
мии Запада России. 
Грец часто мелькал 
на федеральных кана-
лах - старался ездить на 
Олимпиады, где высту-
пали студенты его вуза. 
На Олимпиаде в Токио 
студенты и выпускники 
Смоленского универси-
тета завоевали 16 меда-
лей, 6 из которых - зо-
лотые.

За все эти достижения 
местные даже прочили 

Грецу должность ре-
гионального министра 
спорта.

ЖИЛ 
НЕ ПО ДОХОДАМ

Однако следили за 
взлетами Греца не толь-
ко его ученики и вы-
пускники, но и опера-
тивники ФСБ. Местные 
депутаты приписывали 
Грецу шикарный дворец 
в сосновом лесу. На его 
территории они нашли 
теннисные корты, озеро 
и шикарную баню. При-
том что зарплата у рек-
тора не была настолько 
шикарной.

В 2020 году Грец за-
декларировал доход 
в 3 млн рублей, а его 
супруга - в 500 тысяч 
рублей. Годом ранее 
ректор заработал 2,8 млн 
рублей, а его супруга - 
8 млн рублей (в декла-
рации это объяснялось 
продажей земельного 
участка). Грец ездил на 
Mercedes-Benz GLE 350. 
Цена нового автомобиля 
сейчас свыше 6 млн ру-
блей. У его супруги тоже 
элитное авто - Mercedes-
Benz GLC. Кроме того, 
во владении у ректора 
три огромных земель-
ных участка, общая 
площадь которых более 
30 тысяч кв. метров, га-
раж, квартира площадью 
171 квадрат.

Дом площадью 253 кв. 
метра записан на его су-
пругу, но, судя по все-
му, именно этот дворец 

и привлек внима-
ние силовиков. А 
убранства там дей-
ствительно впе-
чатляют.

ПРЕМИИ 
СОТРУДНИКОВ 
ПОТРАТИЛ 
НА ДОМ

В особняке рек-
тора развлечения 
на любой вкус: 
биль ярд, огромный 
бассейн, оружейный 
склад. Вишенка на инте-
рьерном торте - портрет 
хозяина в золотой коль-
чуге, со щитом и рапи-
рой в руках. Рядом - ко-
пия шапки Мономаха.

Сантехника соответ-
ствующая. В СМИ сразу 
стали писать про «золо-
тые» унитазы, но на деле 
золота в ванной не бы-
ло, лишь каемки на би-
де и унитазе золотисто-

го цвета. По подсчетам, 
только на сантехнику 
он потратил 600 тысяч 
рублей.

По версии следствия, 
деньги вуза были укра-
дены через аффилиро-
ванные фирмы в рам-
ках госконтракта. Еще 
150 тысяч рублей были 
выделены ректором в 
качестве премий, но 
потратили их в итоге 

на систему водопод-
готовки в его доме.

Плюсом 800 тысяч ру-
блей Грец выделил на 
ремонт своего вуза. Но 
никаких работ в здании 
университета студенты 
не увидели. По версии 
следствия, деньги по-
хитили Грец и его под-
чиненный - директор 
бассейна вуза.

МИЛЛИОНЫ - 
НА ПРОИЗВОДСТВО 
КРИПТОВАЛЮТЫ

Кстати, ректор нажи-
вался не только на день-
гах университета. Грец 
не зря был любимчиком 

молодежи: он сле-
дил за современ-
ными трендами. 
В вузе нашли... 
майнинговую 
ферму, которая 
добывала крип-
товалюту! С сен-
тября 2019 года 
по 16 декабря 
2021 года она 
успела по-
тратить более 
3 млн кВт элек-
троэнергии на 
4,2 млн рублей.

Сколько же 
денег успели 
заработать не-

известные добытчики 
криптовалюты, пока 
остается только дога-
дываться.

Сейчас на Греца воз-
будили уголовные де-
ла за злоупотребление 
должностными полно-
мочиями (до 4 лет ко-
лонии) и за растрату 
1,5 млн рублей (до 10 лет 
колонии). До суда рек-
тора взяли под арест.

Картина дня: происшествия
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Вишенка на интерьерном торте - 
копия шапки Мономаха.
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Интерьер во дворце ректора украшают 
шкуры и чучела зверей.
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В особняке Греца можно найти 
развлечения на любой вкус.

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Евгения СОРОКА 
(«КП» - Краснодар»)

А вот дом за 85 млн 
Елена Хахалева 
успела продать.

Страна узнала о краснодарской 
судье Елене Хахалевой четыре го-
да назад, когда в интернет просо-
чились кадры шикарной свадьбы 
ее дочери-студентки. Для гостей 
пели Николай Басков, Вера 
Брежнева, Валерий Мелад-
зе, Сосо Павлиашвили, столы 
ломились от изысканных делика-
тесов, а еще было море цветов... 

После громкого видео пошли 
проверки. Сама вершительница 
судеб уверяла: свадьбу опла-
тил ее бывший муж Роберт Ха-
халев.

А недавно в отношении Еле-
ны Хахалевой завели уголовное 
дело за мошенничество и слу-
жебный подлог. Со свадьбой оно 
связано лишь косвенно. После 
всех проверок выяснилось, что 
«золотая судья» не всегда ходила 
на работу, а деньги получала. На-
считали 128 прогулов и больше 
миллиона рублей ущерба. 

Но опросить подозреваемую 
Следком не может: судья пода-

лась в бега - сначала в Ереван, 
затем в Грузию.

Похоже, побег был спонтан-
ным: свою недвижимость Ха-
халева не распродала. Хотя от 
одного дома, того самого, из 
которого уходила замуж ее дочь, 
все же избавиться успела - еще 
несколько лет назад. Участок, 
на котором находится особняк, 
сейчас принадлежит некоему 
грузинскому предпринимателю. 
Это трехэтажный коттедж, об-
щая площадь дома - 700 квадрат-
ных метров. Новому хозяину он 
достался за 85 млн рублей.

Рядом еще один дом - построй-

ка из кирпича в 70 квадратов. 
И в этом скромном доме до сих 
пор прописана Хахалева.

Но, как говорят соседи, в нем 
она не жила. Облюбовала трех-
этажный особняк рядом, а потом 
переехала в элитный коттедж-
ный поселок. Хахалевские вла-
дения - территория в несколько 
десятков соток, на которой есть 
дом для гостей, для прислуги 
и фонтан во дворе. Этот заго-
родный дом все еще числится в 
собственности экс-судьи.

- В этом поселке не более 
400 участков. Но пока тут на 
продажу ничего не выставляют, - 

говорит риелтор Анастасия Во-
ронова.

Территория поселка под охра-
ной. Владения, в которых жила 
Елена Хахалева, оцениваются в 
300 млн рублей.
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Сейчас Елена 
Хахалева может 

находиться в Грузии.

Сбежавшая «золотая судья» оставила 
в России недвижимость за 300 млн рублей
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Не обошлось 
без классики 

жанра - портрета 
хозяина дома 

в золотой кольчуге, 
со щитом в руках.

«Царь-ректор» устроил «Царь-ректор» устроил 
в вузе майнинговую фермув вузе майнинговую ферму

О том, 
что стало 
с особняком 
арестованного главы 
ГИБДД Ставрополья 
с «золотым 
унитазом», 
читайте на сайте



Россия
www.kp.ru6  28.12.2021 

- Олег Александрович, ког-
да вы были комендантом дачи 
Брежнева?

- С 1974 по 1988-й. Это по 
Сколковскому шоссе, одна-
единственная дача Леонида 
Ильича, больше у него не бы-
ло.

- А в 1974-м, когда вы за-
ступили на службу, он же еще 
крепкий был?

- Да, провел Хельсинкскую 
конференцию, был в доволь-
но таком бодром здоровье. 
Ездил в Завидово (база отды-
ха. - А. Г.). Вел себя активно. 
А потом уже, в 1975 году, за-
икнулся, что пора уходить на 
пенсию.

- Чего это он вдруг?
- Ну, не могу объ-

яснить. Может, само-
чувствие, может, по-
нял, что пора уже. Он 
говорил: я прожил тя-
желую жизнь, так что 
вы уж давайте дальше 
сами справляйтесь.

- Почему его не отпу-
стили?

- Андропов (тогда - 
глава КГБ. - А. Г.) вы-
ступил и сказал: Леонид 
Ильич, вы символ Со-
ветского Союза, вас все 
знают, с вами все счита-
ются. Вы просто помень-
ше работайте, мы за вас 
будем трудиться.

- Вы с Леонидом Ильи-
чом часто общались?

- Каждый день. Я при-
езжал на дачу в 8 - 8.30 
утра. Леонид Ильич за-
втракал и уже был готов к 
выходу... Возвращался из 

Кремля где-то в 9 - 9.30 вечера. 
А раньше, мне говорили, до 12 
ночи был на службе.

- Каждый день на работу хо-
дил?

- Да. А в субботу, воскре-
сенье или в пятницу вечером 
после работы выезжал в За-
видово.

ПРОСИЛ, ЧТОБЫ ПРИ НЕМ 
КУРИЛИ

- Курил Леонид Ильич?
- Вообще да, он много курил. 

А в последнее время, когда ему 
запретили врачи, он просил 
нас подымить. Я не курил, но 
по его просьбе начал.

- А какие сигареты?
- «Новость» в жестких пач-

ках. Иногда даже в спортком-
плексе, где он сидит на хок-
кее, по радио объявляют: «У 
нас курить нельзя». Он обо-
рачивается и говорит прикре-
пленному: «Слышь, Володя, 
нельзя курить-то. Но ты по-
кури, подыши на меня сзади, 
чтобы никто не видел». Даже 
в бассейне, когда плавал, под-
плывет к бордюру и говорит: 
ребята, закурите. И вот на не-
го мы втроем дым пускаем. 
Как только он умер, я бросил 
это дело.

«Я СТОЯЛ НА КОЛЕНЯХ 
И ДЕЛАЛ ЕМУ 
ИСКУССТВЕННОЕ 
ДЫХАНИЕ»

- Леонид Ильич умер ведь 
на даче?

- Да. Я как раз 10 ноября 
1982 года встретил его 
из Завидова, поужина-
ли, посмотрели хрони-
ку...

- Что за хроника?
- Документальная, 

ну, в кино обычно та-
кой киножурнал пока-
зывали перед художе-
ственным фильмом.

- Вы вдвоем были?
- Нет. Сидели род-

ственники, внуки. 
Сидел прикреплен-
ный начальник охра-
ны Рябенко и еще 
один прикреплен-
ный - Медведев.

- Прикрепленный - 
это вроде помощника?

- Да. Было трое 
прикрепленных, ко-
торые работали сут-
ки через трое.

- Так, посмотрели 
хронику...

- Потом начался 
художественный 

фильм, он его не стал смо-
треть. Говорит: это для мо-
лодежи, пойду спать. Вы ме-
ня утром разбудите. Утром, 
в полдевятого, мы пришли 
в спальню... Не только я, 
но и прикрепленный, ко-
торый сдавал дежурство, и 
заступавший. Хозяйки (же-
на Брежнева Виктория Пе-
тровна. - А. Г.) уже не было 
в спальне... К ней приезжала 
по утрам медсестра, делала 
уколы, и она вставала раньше 
Леонида Ильича. Пришли, 
начали его будить и видим, 
что никаких эмоций нет с 
его стороны. Мы начали его 
тормошить. Прикреплен-
ный говорит: по-моему, он 
умер. Ну, попробовали ис-
кусственное дыхание делать.

- Как он был одет? В пижа-
ме?

- Ну, обычно у него белая 
майка была такая, с коротки-
ми рукавами, и... спальные 
брюки типа пижамных.

- А что, врача не было по-
стоянного, чтобы жил на даче?

- Не было. Он не то чтобы 
не доверял, но недолюбливал 
врачей. Говорил - я здоро-
вый, зачем мне эти лишние 
хлопоты? Значит, делали мы 
ему искусственное дыхание, 
а кровать была очень мягкая, 
и мы решили его опустить на 
ковер. И продолжали до тех 
пор, пока не приехала скорая 
из Минздрава.

- Быстро она приехала?
- Да, минут через 15. Ан-

дропов приехал, Устинов 
(министр обороны СССР), 
Громыко (министр ино-
странных дел). И Чазов (зна-
менитый кардиолог, акаде-
мик. - А. Г.).

- Пытались врачи его реани-
мировать?

- Раза три пытались.
- А вы рядом были?
- На коленях стоял около 

него.
- Признаков жизни никаких?
- Никаких, да. Смотрели по 

монитору - сначала забегала 
стрелка, потом опять прямая 
линия. Еще раз. Еще. Ставили 
шокеры... мы их называли утю-
гами. Потом Чазов говорит: 
давайте прямой укол в сердце. 
Сделали - сердце застучало-
застучало, потом опять пря-
мая. Он говорит - ну все,
мы бессильны. Андропов и 
Чазов вниз спустились. Вик-
тория Петровна сидела в сто-
ловой, ну и сообщили ей, что 
так и так... трагедия, Леонид 
Ильич умер.

ЗАБРАЛ ПОРТФЕЛЬ 
ЛЕОНИДА ИЛЬИЧА

- Устинов еще обратился 
к Андропову: ну, ты второе 
лицо сейчас в партии... бери 
права в свои руки.

- Это прямо при вас было?
- Да, да.
- А Брежнев здесь лежал?
- Да, он на ковре лежал, на 

полу...
- Что Андропов сказал?
- Ничего. Взял портфель 

Леонида Ильича, который 
около тумбочки стоял. Ну, 
что там у него было, нам не-
известно, мы не очень любо-
пытны в этом отношении. И 
уехал. Потом уехал Громы-
ко. И последним Устинов, 
уже когда приехал катафалк 
и Леонида Ильича вынесли 
на улицу, простился с ним. 
Ну что, говорит, всех нас это 
ждет, не вечные. И все. Уехал.

Негромкая дата

О самых интересных событиях в нашей 
стране читайте на сайте 

в разделе «История современности»
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Когда врачи запретили 
Брежневу курить, он 

просил охрану на него 
подымить. Даже 

в бассейне. Слева 
в центре - комендант 

дачи генсека 
Олег Сторонов. 

- А вы как комендант дачи, где Брежнев 
постоянно жил, могли настоять, чтобы там 
врач был?

- Лечащий врач каждое утро приезжал. Михаил Ни-
китич (Косарев. - А. Г.), он измерял давление, пульс 
проверял. Но Леонид Ильич не очень по-доброму к 
нему относился. Чазов часто предлагал Леониду 
Ильичу лечь в больницу, но он говорил: я не чувствую 
себя тяжелобольным, и отказывался. У него медсе-
стра была - Чазов приставил - довольно амбициозная. 
Она использовала его в своих корыстных целях.

- То есть?
- Ну, она пичкала его таблетками для сна, он 

плохо спал и каждый день жаловался, что не вы-
сыпается, что это тяжело для работы. И она его 
пичкала. Он засыпал, а она по его поручению вы-
сказывала товарищам в руководстве свои просьбы.

- А какие просьбы?

- Из своего мужа-капитана сделала генерал-
майора. Дочку пристроила в институт престижный. 
Ну и многое другое.

- А как ее звали?
- Коровякова...
- Ходили слухи, что он в нее влюблен был?
- Ну как влюблен? Я не могу сказать, у меня своя 

служба была, я выполнял поручения его, членов 
семьи, Виктории Петровны. Я не лез в их жизнь 
семейную.

- А Виктория Петровна как?
- Трудно вам объяснить ее эмоции... но пришли к 

выводу, что от нее надо избавляться, от медсестры.
- Кто пришел к выводу?
- И Чазов, и начальник охраны, и Андропов...
- А Леонид Ильич что сказал?
- Он сопротивлялся. Но его убедили. Сказали, 

что в командировку ее отправляют.

19 декабря исполнилось 115 лет со дня рождения 
генсекретаря ЦК КПСС Леонида Ильича Брежнева. 
Наш обозреватель Александр ГАМОВ встретился 
с бывшим комендантом дачи Леонида Ильича - 

Олегом Александровичем СТОРОНОВЫМ.

«Использовала генсека 
в корыстных целях»

ЕСТЬ ВЕРСИЯ
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Злые языки говорили, что Нину 
Коровякову с генсеком связывали 

не только рабочие отношения. 
Но эти слухи так и остались слухами.

Брежнева разлучили Брежнева разлучили 
с роковой медсестрой с роковой медсестрой 
по приказу Андроповапо приказу Андропова
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Евгений 
ПРОСКУРЯКОВ

- Алло, Полина Васильев-
на? Это участковый. В рай-
оне активизировались мо-
шенники, будьте бдительны! 
Запишите мой мобильный 
и сообщите мне, если они 
будут вас беспокоить.

Через некоторое вре-
мя Полине Васильевне и 
правда позвонил аферист. 
Угрожал и требовал поло-
жить 200 тысяч рублей в 
ячейку в торговом центре... 
Полина Васильевна пере-
звонила «участковому», тот 
попросил помочь поймать 
преступника. Для этого на-
до было прийти, куда ска-
зал мошенник... и принести 
деньги. На этом Полина Ва-
сильевна повесила трубку: 
все стало ясно.

Полина Васильевна много 
лет работает в «Комсомолке» 
и по долгу службы читает все 
наши статьи (а пишем мы об 
аферистах нередко). Но с хо-
ду раскусить этот спектакль 
не сумела. Ведь мошенники 
эволюционируют, методы их 
работы меняются...

А ведь телефонных мо-
шенников можно победить 
или хотя бы серьезно сни-
зить ущерб, который они 
приносят. Как это сделать? 
Чтобы в этом разобраться, 
давайте рассмотрим все три 
этапа «взаимодействия» афе-
риста с жертвой.

ЭТАП 1: 
ВЫЗОВ

- У операторов связи 
есть техническая воз-
можность пресекать 
мошеннические звон-
ки. И они стараются 
это делать. Но таких 
звонков очень много, 
операторы не справля-
ются, - говорит Ирина 
Зиновкина, директор по 
консалтингу группы ком-
паний InfoWatch.

При этом у многих 
мобильных операторов 
и банков есть хорошие 
разработки. Например, 
у автора этих строк стоит 
банковское приложение, 
которое отсекает немало 
звонков от спамеров и жу-
ликов. А один мобильный 
оператор создал программу 
для защиты от подменных 
номеров (это когда звонят мо-
шенники, а на телефоне вы-
свечивается номер банка). 
Во время звонка оператор 
отправляет запрос в инфор-
мационную систему банка: 
это от вас? Если ответ отрица-
тельный - вызов блокируется.

Увы, все эти разработки 
разрозненные. И если бы 
операторы делились друг 
с другом опытом и базами 
«нехороших номеров», чис-
ло звонков от мошенников 
снизилось бы в разы.

Еще парадокс: в России есть 
закон, по которому операто-
ры блокируют звонки из-за 
рубежа с подменой номеров. 
Выходит, заграничным жули-
кам прятать номер нельзя, а 
российским - можно...

ЭТАП 2: 
ПЕРЕДАЧА ДЕНЕГ

Многие банки используют 
искусственный интеллект, 
чтобы изучать наше поведе-
ние. Допустим, пенсионер-
ка со своей карты всегда по-
купала в магазине продукты 
и вдруг пытается перевести 
полмиллиона непонятному 
гражданину.

- Если по счету проходит 
сомнительная операция, ка-
ких раньше за клиентом не 
водилось, то нормальный 
банк ее останавливает. Кли-
енту звонят и просят прийти 
в отделение. К сожалению, не 
все банки так делают, - кон-
статирует Сергей Половников, 
руководитель аналитического 
агентства Content Review.

Почему не делают? Из жад-
ности. Искусственный интел-
лект, технологии, персонал - 
все это требует расходов. И 
раз банки сами не хотят тра-
титься на защиту клиентов, 
надо им «помочь». Сейчас 

это пытается сделать Цен-
тробанк. В ЦБ подготовили 
поправки к закону «О нацио-
нальной платежной системе». 
И хотят ввести некий «период 
охлаждения». Например, ес-
ли клиент пытается провести 
подозрительную операцию, 
банк обяжут на два дня за-
морозить эти деньги на счете. 
Человек получит время, что-
бы отозвать платеж. Остался 
«пустяк» - принять эти по-
правки.

Кстати, иногда у пожилых 
людей не получается пере-
числить деньги онлайн, и 
мошенники отправляют их 
в банк за наличкой. На этот 
случай для банковских клер-
ков стоило бы ввести опро-
сник. Скажем, приходит ба-
бушка и пытается опустошить 
свой счет.

- Мария Ивановна, зачем 
снимаете деньги?

- Мне звонили из полиции 
и сказали положить их на 
безопасный счет! - отвечает 
старушка. Дальше все ясно.

Но жулики хитры.
- Мошенники учат людей, 

как общаться с сотрудника-
ми банка, - говорит Ирина 
Зиновкина. - Например, от-
вечать: «Деньги снимаю на 
свадьбу внучке».

Для таких случаев есть дру-
гой прием. Автор этих строк 
как-то пытался снять 300 ты-
сяч. Не дали! Ибо «деньги 
нужно заказывать заранее, 
оставьте заявку и приходите 
послезавтра». Достаточный 
срок, чтобы опомниться, если 
бы меня разводили аферисты.

ЭТАП 3: 
ПЕРЕВОД ОТПРАВЛЕН

Если деньги ушли на счет 
мошенника, нужно срочно 
писать заявление в полицию.

- У силовиков есть все ин-
струменты для борьбы с теле-
фонными мошенниками. Они 
имеют доступ к записи разго-
воров, могут вычислять по го-
лосу личность мошенников, 

определять местонахождение 
и т. д. Только им слишком 
хлопотно это делать, - говорит 
Василий Солодков, директор 
банковского института Выс-
шей школы экономики.

Вывод: учитывая масштаб 
проблемы, в полиции нуж-
но создать отдел по борьбе с 
такими мошенниками. Это 
особая работа, для нее нужны 
специфические знания и обо-
рудование. Вот и пускай этим 
занимаются, не отвлекаясь на 
другие происшествия.

Но стражам порядка нуж-
но облегчить работу. Сейчас, 
получив заявление, поли-
цейский заводит дело и через 
суд добивается блокировки 
подозрительного счета. Это 
занимает не один день...

- Волокиты должно стать 
меньше, - уверена Ирина 

Зиновкина. - Нужно, чтобы 
решение о блокировке мо-
шеннических счетов прини-
малось как можно быстрее.

В стране уже имеет опыт 
похожей борьбы - против 
«подозрительных» сайтов. 
Раньше их блокировали че-
рез суды, долго и мучительно. 
Но приняли нужный закон - и 
теперь такие сайты блокиру-
ют моментально. То же самое 
можно делать и со счетами.

И, кстати, Центробанк уже 
разработал подобный меха-
низм. Он предлагает обязать 
банки блокировать счета, на 
которые поступают подо-
зрительные суммы, на срок 
до пяти дней. За это время 
можно во всем разобраться 
и вернуть деньги.

Это не произведение современно-
го искусства, а первое в мире СМС-
сообщение. Дата создания - 3 декабря 
1992 года. Именно в тот день програм-
мист Нил Папуорт отправил короткий 
текст «Счастливого Рождества» свое-
му боссу - главе британского опера-

тора связи Vodafone Ричарду Джарвису. На днях его продали с 
молотка на аукционе во Франции. Покупатель, пожелавший остаться 
неизвестным, выложил за СМС 132 680 евро (11,2 млн рублей). 
Впрочем, все деньги пошли на благотворительность.

Безопасность
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Читайте на сайте 
«5 уловок магазинов, 

которые помогают 
им замаскировать повышение цен»

Никому не сообщайте 
информацию, дающую доступ 
к вашим счетам: данные 
банковской карты, ПИН-коды, 
пароли из СМС, CVV/CVC-коды, 
указанные на обратной 
стороне пластика, и т. д.

Никогда не переводите 
(не отдавайте, не кладите 
на счет) деньги незнакомцам!

Не публикуйте в интернете 
свой номер телефона. 
Так вас будут меньше 
донимать звонками.

Если вы не ждете звонка, 
просто не снимайте трубку, 
когда звонят с незнакомых 
номеров. А если хотите 
проверить, не из банка ли 
вас искали, позвоните 
по номеру, указанному 
на пластиковой карте.

БДИ!
СПОСОБЫ ЗАЩИТЫ 
ОТ АФЕРИСТОВ
Советы от Сергея 
Половникова, руководителя 
аналитического агентства 
Content Review.
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9% из тех, кому звонили 
аферисты, отправили им деньги
3 млрд 206 млн рублей украли мошенники 
со счетов россиян в III квартале 2021 года. 
Это на 490 млн рублей больше, 
чем за такой же период 2020-го

РОССИЯН РЕГУЛЯРНО 
ПОЛУЧАЮТ ЗВОНКИ 
И СМС ОТ МОШЕННИКОВ

По данным ВЦИОМ и Центробанка.
247 млн рублей 
удалось вернуть

Не звони мне, ради богаНе звони мне, ради бога
верных способа верных способа 
победить победить 
телефонных телефонных 
мошенников.мошенников.33
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Анна ДОБРЮХААнна ДОБРЮХА

И как повысить И как повысить 
выработку антител выработку антител 
после вакцины, после вакцины, 
рассказал эксперт рассказал эксперт 
Роспотребнадзора.Роспотребнадзора.

Те, кто заботится о сво-
ем здоровье и не хочет на 
праздники слечь с ковидом, 
задумываются о вакцинации 
либо ревакцинации. Не по-
вредят ли выработке антител 
после прививки возлияния, 
неизбежные в новогоднюю 
ночь? Или лучше дождаться 
окончания праздников? Чем 
лучше усиливать иммунную 
защиту с учетом стреми-
тельного распространения 
«омикрона» - двухкомпо-
нентными вакцинами или 
все же достаточно одной 
дозы «Спутника Лайт»? Са-
мые актуальные вопросы 
мы задали одному из веду-
щих российских экспертов 
по коронавирусной ин-
фекции. Гостем програм-
мы «Антиковид» на Радио 
«Комсомольская правда» 
(fm.kp.ru) стал заместитель 
директора по научной работе 
Центрального НИИ эпиде-
миологии Роспотребнадзора, 
председатель Национального 
научного общества инфекцио-
нистов, член-корреспондент 
РАН, доктор медицинских на-
ук Александр ГОРЕЛОВ.

БОКАЛ ШАМПАНСКОГО 
НЕ ПОВРЕДИТ

- Александр Васильевич, 
объясните, пожалуйста, что 
будет, если сделать прививку 
накануне новогодних засто-
лий? Как алкоголь в сочетании 
с вакциной повлияет на орга-
низм? Есть версии, что будет 
усиление побочных эффектов, 
повышенная токсическая на-
грузка на печень и т. п. Мо-
жет, лучше чуть повременить 
с вакцинацией - до окончания 
праздников?

- Начнем с того, что до Но-
вого года еще несколько дней. 
Поэтому можно вакциниро-
ваться сейчас, не откладывая 
в долгий ящик. Напомню, что 
к нам стучится «омикрон», 
вариант коронавируса с го-
раздо более высокой заразно-
стью. Так что очень разумно 
сделать прививку, чтобы пре-
красно и спокойно провести 
праздники.

Стандартно ограничения 
(на употребление алкого-
ля. - Ред.) предусматрива-
ются на 3 дня после первой 
и после второй дозы вакцины. 
Интервал между введением 
обоих компонентов может 
составлять 14 - 21 день. Но с 
медицинской точки зрения 

алкоголь вреден, если чело-
век выпивает столько, что на 
1 кг массы тела приходится 
больше 1 г спирта (например, 
если вес 80 кг, выпить мож-
но не больше 100 г крепкого 
алкоголя. - Ред.). Один бо-
кал шампанского или сухого 
красного вина никак не ска-
жется на угнетении иммуни-
тета. А вот при большем ко-
личестве алкоголя выработка 
антител замедляется.

Что касается токсическо-
го воздействия на печень, то 
сама по себе вакцина его не 
дает. То есть суммирования 
неблагоприятного эффекта 
от спиртного и прививки не 
будет (при этом вред алкоголя 
для печени и других органов, 
разумеется, никуда не исчез-
нет. - Ред.).

Словом, Новый год не пре-
пятствие для вакцинации. 
Главное, чтобы было жела-
ние привиться и тем самым 
защитить себя и окружающих 
вас людей.

САМЫЕ ПОЛЕЗНЫЕ 
ДЛЯ ИММУНИТЕТА 
ЗАКУСКИ

- А что бы вы посоветовали 
для улучшения выработки ан-
тител кроме отказа от возлия-

ний? Какие факторы влияют 
на формирование иммунитета 
после прививки? В интернете 
можно встретить, например, 
рекомендации налегать на бел-
ковое питание и на продукты-
пробиотики, улучшающие ми-
крофлору кишечника.

- Благотворно действует на 
выработку антител здоровый 
образ жизни, здоровое пита-
ние в целом. Я бы не стал 
вычленять из него какие-то 

отдельные компоненты, они 
действуют в совокупности. 
Пребиотики (продукты, со-
держащие пищевые волок-
на, подробнее см. «Словарик 
«КП». - Ред.) действуют на 
наш микробиом, который яв-
ляется базисом, фундаментом 
здоровья. Через нормальную 
микробиоту (то есть сообще-
ство бактерий в организме. - 
Ред.) мы регулируем в том 
числе наши иммунные ре-
акции.

Еще, безусловно, важны 
положительные эмоции. 
Стрессы, переживания, тре-
вога угнетают иммунные ре-
акции. Поэтому старайтесь 
чаще улыбаться, позитивно 
смотреть на мир. Нас ведь 
ждут любимые праздники! 
Готовьте полезные закуски, 
которые будут содержать и 
пребиотики, и витамины. 
Пусть у вас на столе будет 
квашеная капуста, клюква.

Кстати, раньше на Руси, 
когда женщина сообщала, что 
ждет ребенка, ей заготавлива-
ли четыре 20-литровых ведра 
разных ягод - желтых, крас-
ных, фиолетовых: морошка, 
клюква, смородина и прочие. 
Они были и вяленые, и су-
шеные, и моченые. Все это 
источники пребиотиков. А 
отличный про-
биотик - кваше-
ная капуста.

- Александр Васильевич, если человек уже прививался, про-
шло полгода, какую вакцину лучше выбрать для повторной 
вакцинации?

- Чтобы репертуар антител был шире, рекомендуется про-
водить ревакцинацию препаратом на другой платформе.

- У нас, например, «Спутник V» это векторная аденовирус-
ная вакцина, а «КовиВак» цельновирионная (на основе целого 
«убитого» вируса), то есть для ревакцинации после одной из 
этих прививок лучше использовать другую?

- Да, именно так.
- А если человек прививался «Спутником V» и сейчас у него в 

прививочном пункте только эта вакцина и однокомпонентный 
«Спутник Лайт», с учетом прихода «омикрона» лучше ревак-
цинироваться полным «Спутником» или достаточно одного 
укола «Лайта»?

- Я считаю, что можно ограничиться «Лайтом». А через 
три месяца проверить антитела и посмотреть, достаточен 
ли их уровень.

- Достаточный - это сколько?
- По международным рекомендациям, если у вас меньше 

трех норм в BAU/мл (это международные единицы; норма, 
или референсное значение, указывается в бланке результа-
тов теста на антитела, после проверки вам выдадут справку 
со всеми цифрами и нормой. - Ред.), то требуется еще одно 
введение дозы вакцины. Пять норм - серая зона, нужно за-
думаться о том, что в ближайшее время понадобится вак-
цинация. А если у вас более пяти норм в BAU/мл, то пока 
еще крепкий иммунитет к коронавирусу.
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Если кто-то полагает, что в Африке не хватает прививочных средств от COVID-19, 
то он сильно ошибается. Некоторые партии зарубежных вакцин даже 

залеживаются на складах. На фото: полицейский следит за уничтожением коробок 
с просроченной вакциной AstraZeneca в пригороде столицы Нигерии Абуджи.
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СЛОВАРИК «КП»

Для иммунитета очень 
полезны как пробиотики, 
так и пребиотики.

ПРОБИОТИКИ - 
продукты (или добавки 
к пище), которые содержат живые 
микроорганизмы. Заселяя 
кишечник, они нормализуют 
соотношение полезных и вредных 
бактерий. К пробиотикам 
относятся кисломолочные, а также 
ферментированные продукты 
(квашеная капуста, моченые 
яблоки и т. п.).
ПРЕБИОТИКИ - продукты, 
создающие благоприятную 
питательную среду для роста 
полезных бактерий в кишечнике. 
К пребиотикам относятся 
продукты, богатые клетчаткой 
(пищевыми волокнами): овощи, 
отруби, цельнозерновые крупы.

Можно ли прививаться Можно ли прививаться 
  перед праздничной рюмочкой?  перед праздничной рюмочкой?

Картина дня: борьба с напастью

 ■ ВОПРОС В ТЕМУ

Какая вакцина 
лучше защитит 
от натиска «омикрона»?

СТОП-
КАДР

Все о коронавирусе
и лечении от него - на сайте

Заражены
В мире  
В России  

Умерли
В мире  
В России  

Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за сутки

за сутки за сутки Че

По данным 
https://www.worldometers.info
 и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА Чел.

250 450 702

5 417 470280 353 645

+322 208

+476 920

9 293 486

305 15510 415 230

+33 715

+937+23 210

+2779

27 декабря



В городе Марксе завершились работы по реконструкции стадиона «Старт» - одного из трех, 
отремонтированных по нацпроекту «Демография» (еще два расположены в Петровске и Ртищеве).

Стадион «Старт» был открыт более 40 лет назад, в 1980 году, с тех пор не ремонтировался. 
Теперь на стадионе уложено искусственное футбольное поле, обновлены беговые дорожки, 
обустроен легкоатлетический сектор, установлены хоккейная коробка, которая летом будет 
использоваться как теннисный корт, универсальная площадка для игр в волейбол, баскетбол, 
а также площадки для воркаута. Кроме того, было построено административное здание, две 
трибуны на 300 мест, сделано освещение.

Марксовские спортсмены уже успели опробовать обновленный спортобъект.

ФОТО- 
ФАКТ

9
Саратов

www.kp.ru
28.12.2021Картина дня: Саратов
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Заражены
По области  
За сутки  

Умерли
По области  
За сутки  

Выздоровели
По области  
За  сутки 

Данные на

Чел.

По данным 
 Оперштаба Саратовской

области

4999

118 465

131 858
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Алексей ВАЛЯЕВ

Уже через несколько 
дней мы будем 
встречать 2022-й.

Но праздничные мероприятия тра-
диционно начинаются за несколько 
дней до 31 декабря. Так, главная 
саратовская «Елка» состоялась в 
минувшую субботу, 25 декабря, в 
Саратовском цирке. На нескольких 
представлениях зрители увидели по-
становку, созданную по мотивам рус-
ских сказок, под названием «Счаст-
ливый билет». Артисты познакомили 
публику с экзотическими животны-
ми: слонами, тиграми, змеями, зе-
брами, верблюдами, бизоном и даже 
кенгуру. Свое мастерство проде-

монстри-
р о в а л и 
акробаты и 
эквилибристы.

Представление на 
манеже посмотрели более 750 
юных саратовцев, в том числе дети 
с ограниченными возможностями 
здоровья, из многодетных семей и 
семей, находящихся в социально 
опасном положении. От имени главы 
города каждому из них был вручен 
сладкий подарок.

Торжества продолжаются. Свои 
программы подготовили многие куль-
турные учреждения областного цен-
тра. Но хватает в праздничном рас-
писании (ознакомиться с ним можно 
по ссылке https://saratovmer.ru/
NewYear/) и открытых мероприятий. 

Например, сегодня, 28 декабря, на 
бульваре Героев Отечества состоит-
ся театрализованное представление 
«Диско Новый год!» (начало в 11.00). 
В этот же день и это же время в 
сквере Детства начнется театра-
лизованная развлекательная про-
грамма «Здравствуй, здравствуй, 
Новый год!».

С 28 по 30 декабря каждый день 
в Саду «Липки» будет проходить дет-
ская программа «Я морозов не бо-

юсь» (начало в 14.00).
На пешеходной улице 
Волжской Дед Мороз и 

Снегурочка на новогод-
нем фаэтоне будут по-
здравлять горожан и 
гостей Саратова в 
рамках программы 
«С Новым годом, 
волжане!» (начало в 

12.00).
С учетом ковидных 

ограничений заплани-
ровано достаточно боль-

шое количество онлайн-меро-
приятий. Так, 29 декабря пройдет 
развлекатель-
ная программа 
«Объяснялки» 
(начало в 16.00, 
I n s t s a g r a m 
arlekin064 или 
ВК arlekin64).

К о н ц е р т 
эстрадно-сим-
ф о н и ч е с к о -
го оркестра 
«Bright light» 
можно будет 
увидеть 30 де-
кабря (начало в 

16.00, Instsagram arlekin064 или 
ВК arlekin64).

Пожалуй, самое печальное, что 
традиционного новогоднего концер-
та на Театральной площади снова 

не будет. Пройдет он опять в режи-
ме онлайн-трансляции. Увидеть кон-
цертную программу можно будет с 
18.00 в Instsagram arlekin064 или 
ВК arlekin64.
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Новый год к нам мчится

Дети увидели главного новогоднего 
волшебника и получили подарки.

С Новым годом зрителей поздравили 
экзотические животные.

Петр РОМАНОВ

Саратовцев приглашают принять 
участие в онлайн-соревнованиях 
по лыжным гонкам, 
посвященным празднованию 
Нового, 2022 года.

Необычная гонка пройдет с 1 по 10 ян-
варя 2022 года. Соревнования проводятся 
на подготовленных лыжных трассах, в ле-
сопарковых зонах на территории Саратова.

Участникам необходимо будет преодо-
леть дистанцию согласно возрастным ка-
тегориям:

- до 8 лет - 1 км;
- 9-10 лет - 1 км;
- 11-12 лет - 2 км;
- 13-14 лет - 3 км;
- 15-17 лет - 3 км;
- от 18 до 35 лет - 3 км;
- от 36 до 45 лет - 3 км;
- от 46 до 55 лет  - 3 км;
- от 56 лет и старше - 3 км.
Участники соревнований с 1 по 10 января 

2022 года в удобное для себя время долж-
ны преодолеть дистанцию и зафиксировать 
результат в программе-треккере «Strava», 
«Nike+», «Edmondo» и т.п.

После фиксации результата необходимо 
направить в срок до 10 января включительно 
по e-mail: otdelsporta64@yandex.ru скриншот 
выписки программы-трекер (должны быть от-
ражены протяженность дистанции и время ее 
прохождения), фото участника и контактную 
информацию. В теме письма необходимо 
указать «результаты онлайн соревнований 
по лыжным гонкам 2022 / ФИО полностью 
(Иванов Иван Иванович) / дата рождения».

Определение победителей и призеров 
производится после подсчета судейской 
коллегией результатов (по лучшему времени) 
по каждой возрастной категории участников 
до 16 января 2022 года.

Информация о победителях и призерах 
будет размещена в официальном аккаунте 
комитета по физической культуре и спор-
ту администрации Саратова в Instagram 
@sarsport64, а также на сайте комитета 
сарспорт.рф.

 ■ ПРАЗДНИК  ■ СИТУАЦИЯ

Встаю я на лыжи, 
еду в онлайне

Александр КИСЕЛЕВ

Краснокнижное животное 
отправили на передержку 
в Тульский зоопарк.

Сотрудники Роспотребнадзора в Саратов-
ской области изъяли тигренка из семьи в Эн-
гельсе.

Молодой самец тигра (Panthera tigris) по 
кличке Кинг обитал у местных жителей и по-
падался на глаза прохожим при выгулах, его 
фото мелькали в соцсетях. В результате про-
веркой занялись инспекторы Межрегиональ-
ного управления Росприроднадзора по Сара-
товской и Пензенской областям.

Хозяев Кинга нашли и объяснили им, что 
тигры находятся под угрозой исчезновения и 
занесены в Красную книгу РФ, поэтому физиче-
ским лицам содержать их в частном владении 
запрещено на основании Федерального закона 
от 01.01.2020 г. № 498-ФЗ «Об ответственном 
обращении с животными».

На владельцев завели административное 
дело, а тигренка забрали и передали на вре-
менное содержание в тульский зоопарк.

- Тигренок чувствует себя прекрасно, на-
строение игривое, - сообщили в управлении.

У жителей Энгельса 
изъяли тигренка
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Анастасия ЗЫРЯНОВА

НЕ ГАДАТЬ, 
А ЗАГЛЯНУТЬ 
В СОЦСЕТИ

- Можно ли напрямую 
спросить у человека, что ему 
подарить? Всем же проще 
будет.

- Увы, этикет запрещает 
задавать такой вопрос. У 
подарка есть две главные 
цели - обрадовать и сде-
лать сюрприз. Спраши-
вать о подарке допустимо 
лишь в двух случаях - пе-
ред свадьбой и рождени-
ем ребенка. Здесь как раз 
составляют виш-лист для 
гостей, чтобы у молодой 
семьи не было девяти утю-
гов вместо одного.

Впрочем, с самыми близ-
кими иногда можно обсу-
дить подарок, поинтересо-
ваться, что они хотели бы 
получить.

- С близкими про-
ще: можно запом-
нить их желания или 
представить, что че-
ловека может пора-
довать. А как быть, 
если человек из более 
широкого круга?

- Хороший совре-
менный способ уга-
дать, какому подарку 
будет рад человек, - 
посмотреть его соц-
сети.

ПОЛОЖИТЬ ЛИ 
ГЕЛЬ ПОД ЕЛЬ

- Подарок должен 
быть дорогим?

- Новогодние по-
дарки скорее симво-
лические. Но это за-
висит от традиции, 
которая сложилась в от-
ношениях между конкрет-
ными людьми. Если у них 
принято дарить друг другу 

что-то более значительное, 
этикет это не запрещает. 
Но дорогой подарок тре-
бует «отплатить» примерно 
тем же.

- Сертификат в магазин - 
удачный выход?

- По этикету сертифика-
ты дарить нельзя. Счита-
ется, так мы обременяем 
человека: ему нужно куда-
то пойти, потратить время, 
иногда деньги, чтобы до-
платить... Но есть этикет, 
а есть жизнь. Я проводила 
опрос в соцсетях, и боль-
шая часть участников от-
ветили, что сертификат 
как подарок - хороший 
вариант.

- А духи?
- Парфюм тоже в списке 

запрещенных, он считается 
очень интимным подарком. 
Духи можно подарить толь-
ко самому близкому чело-

веку и только если мы точ-
но знаем, что аромат ему 
нравится. Угадать с запахом 
практически невозможно.

- Какие еще есть подарки-
табу?

- Все, что касается тела, 
если мы говорим про по-
дарки коллегам. В этикете 
есть выражение: «Близким 
людям - близко к телу». То 
есть самым близким род-
ственникам или друзьям 
мы можем подарить, на-
пример, шарф. А вот колле-
ге то, что касается тела че-
ловека, дарить уже нельзя.

Я ПРИШЕЛ К ТЕБЕ 
С БЛОКНОТОМ...

- Офисных работников на 
Новый год обычно завалива-
ют блокнотами и прочей кан-
целярией - «от партнеров»...

- Канцелярские при-
надлежности не запреще-
ны. Но они должны быть 

очень хорошего 
качества. Напри-
мер, ручка Parker 
или качествен-
ный блокнот 
какого-нибудь 
бренда. А вот 
канцелярия 
среднего уров-
ня и ниже - 
точно не пода-
рок. Ею руководство и так 
должно обеспечивать своих 
сотрудников.

- Какие банальные подар-
ки вообще не стоит дарить?

- Носки, например, 
или чашку с надписью. С 
кружками та же история, 
что и с канцелярией. Ес-
ли это дешевая керамика, 
то чашка - действительно 
ужасный подарок. Но если 
это тончайший прекрас-
ный фарфор или что-то 
раритетное, то очень да-
же подойдет. Такие вещи, 
кстати, не всегда дорого 
стоят.

Если у вас ограничен 
бюджет, лучше дарите 
какую-нибудь красивую 
шоколадку. Это точно луч-
ше чашки.

- А всякие статуэтки и 
фигурки?

- Они входят в пред-
меты фарфора. Если 
какой-то другой, не 
ценный материал, 
это плохой подарок. 
Те самые пылесбор-
ники, которые нико-
му не нужны.

- Можно ли дарить 
деньги?

- С позиции этикета 
деньги дарить нель-
зя. Но опять же есть 
этикет, а есть жизнь. 
Здесь надо ориенти-
роваться на то, что 
хочет получить чело-
век. Предположим, 
недавно он прогово-
рился, что копит на 
новый смартфон. В 
этом случае конверт, 
скорее всего, его об-
радует.Как, в чем и с какими 

блюдами встречать 
Новый, 2022 год - 

на сайте

Любовь моя, вино & еда
Простое и понятное руководство по 

составлению идеальных пар еды и напитков

Какое вино выбрать, если ждете в гости подружек или собирае-
тесь на пикник? Что подать к бокалу ледяного хрустящего рислинга 
или ягодно-ванильного мерло? Белое - к рыбе, а красное - к мясу? 
Ну нет, все гораздо интереснее! 
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

 ■ ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Что делать, если  ответить нечем?
- Вполне обыденная ситуация: вам вручили презент, а от-

ветить в данный момент нечем: были не готовы, не ожидали. 
Как выкрутиться?

- Лучше честно признаться и доброжелательным тоном сказать что-
то вроде: «Прошу прощения, я совершенно не была к этому готова. 
С меня обязательно ответный презент». Этот момент нужно обяза-
тельно проговорить. Потому что, если нам подарили подарок, а мы 
в ответ ничего не дадим и промолчим, это будет не очень красиво. 

- Упаковку вскрывать сразу или потом?
- По правилам этикета - сразу, другое дело, что не всегда это 

возможно. Есть правило двух «спасибо»: мы берем коробочку - го-
ворим «спасибо». Открываем, видим, что там, и снова благодарим. 
В идеале, конечно, подарок упаковывать, даже если это что-то не-
значительное. Но если он не упакован, все равно стоит помнить 
правило двух «спасибо».
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Новогодняя суета в самом разгаре. По-
дарков приходится готовить так много, 
что просто голову сломаешь, размышляя, 
чем же порадовать адресата. Президент 
Национальной ассоциации экспертов по де-
ловой этике, этикету и протоколу Альбина 

Холгова ответила на наивные вопросы о том, 
как правильно выбирать и дарить подарки.
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- Несу 
в подарок 
чайник.

Порадуйся, 
начальник!
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ПАЛОЧКА-ВЫРУЧАЛОЧКА

ЕСЛИ СОВСЕМ 
НЕ ЗНАЕШЬ ВКУСОВ 
ЧЕЛОВЕКА

В этикете есть список универсальных 
подарков, но это не значит, что такой 
презент точно вызовет радость. 
Здесь тоже есть вероятность ошибиться. 
Среди более-менее универсальных 
подарков можно назвать:

Пожалуй, на этом список 
безошибочных подарков 
заканчивается. Часто дарят 
свечки, но они, кстати, 
не входят в этот список. Нужно 
знать, любит ли их человек, иначе 
это будет очередной пылесборник.

КРАСИВО ОФОРМЛЕННЫЕ СЛАДОСТИ. 
Речь, конечно, не про батончик, который 
продается у кассы супермаркета. Это 
должны быть продукты, которые человек 
не может позволить себе каждодневно. 
Что-то стоящее, например 
шоколад ручной работы.
ШАМПАНСКОЕ. Имеется в виду именно 
игристое вино из региона Шампань.
ПРЕДМЕТЫ ФАРФОРА, СТОЛОВОГО СЕРЕБРА. 
Необязательно дарить наборы, это дорого. 
Можно выбрать, например, чайную или 
кофейную пару. Подойдет и какая-нибудь 
антикварная пара, но это будет уже 
недешево.
КНИГИ В ХОРОШЕМ ОФОРМЛЕНИИ. 
Правда, надо хорошо знать вкусы человека. 
ХОРОШАЯ ЕЛОЧНАЯ ИГРУШКА. 
Речь идет о действительно качественном 
изделии. Она явно не стоит 50 - 100 рублей. 
Ручной работы, антикварная, авторская...

Предпраздничные заботы

Дареному чайнику Дареному чайнику 
в носик не смотрят?в носик не смотрят?

Эксперт Эксперт 
по этикету по этикету 

рассказала, рассказала, 
что в черном что в черном 

списке списке 
презентов презентов 

на Новый год.на Новый год.
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Ярослав КОРОБАТОВ 

Все работы хороши, выбирай 
на вкус, утверждал Владимир 
Маяковский в стихотворе-
нии «Кем быть?» Поэт был не 
прав... Ученые установили, что 
профессии, которые вы выби-
раете, напрямую связаны с про-
должительностью жизни. 

ВОДИТЕЛИ СТАРЕЮТ 
РАНЬШЕ

Существуют работы, обе-
спечивающие долголетие, и, 
наоборот, специальности, вы-
зывающие ускоренное старе-
ние организма. Возьмем про-
фессию водителя грузовика, 
некогда романтизирован-
ную кинематографом (пом-
ните фильм «Живет такой 
парень» с Куравлевым или 
сериал «Дальнобойщики» с 
Галкиным и Гостюхиным?). Но 
исследование геронтолога из 
Санкт-Петербурга, доктора 
медицинских наук Анжелики 
Башкиревой продемонстриро-
вало: баранку крутить - здо-
ровью вредить. Башкирева 
сравнивала физические и ин-
теллектуальные показатели 
150 водителей грузовых фур 
и 150 разнорабочих низкой 
квалификации (контрольная 
группа). Средний возраст в 
обеих командах был при-
мерно одинаков - 43,3 года 
у водителей и 42,8 года у раз-
норабочих. Участники экс-
перимента выполняли мно-
жество тестов. Состояние ума 
оценивалось в том числе по 
способности толкования по-
словиц, подбора синонимов и 
антонимов, тестам на память, 
внимание и т. д. 

Физическая изношенность 
организма определялась по 
показателям артериального 
давления и частоты пульса 
при разных нагрузках и спо-
собности восстанавливать-
ся после упражнений. Итог: 
средний биологический возраст 
водителей составил 52,33 года, 
а у контрольной группы почти 
на 5 лет меньше - 48,25. Ес-
ли вспомнить, что средний 
возраст добровольцев по па-
спорту был в районе 43 лет, то 
и профессия разнорабочего 
тоже не эликсир молодости. 

Но даже на этом фоне темпы 
старения шоферов бросают-
ся в глаза. Причем связаны 
они не столько с возрастом, 
сколько с длительностью во-
дительского стажа.

РАБОТА В МОРЕ - ГОРЕ 
Шофер - не единственная 

работа из группы риска. Рань-
ше старятся пилоты, бортпро-
водники, охранники, хирурги 
и медсестры... Кто же крадет 
у них годы жизни? Это ком-
бинация из долгой малопод-
вижности, стресса и наруше-
ния биоритмов, то есть цикла 
«день - ночь». Кстати, более 
половины водителей (53,7%) 
- участников исследования 
Башкиревой - также труди-
лись по графику «сутки ра-
ботаешь - двое отдыхаешь». 

Но есть и более экзотиче-
ские факторы преждевремен-
ного старения. Так, ученые 
обнаружили увеличение био-
логического возраста моряков 
дальнего плавания на 4,2 го-
да по сравнению с календар-
ным возрастом. По мнению 
ведущего автора исследования, 
доктора медицинских наук Ва-
лентины Никитиной, морские 
волки длительное время про-
водят на корабле в условиях 
ослабленного геомагнитного 
поля Земли. Это происходит 
в результате работы нави-
гационного оборудования, 
приборов связи и влияния 

конструкций корпуса, выпол-
ненных из ферромагнитных 
материалов.

УМНЫМ БЫТЬ ЛУЧШЕ
Кто-то скажет: от работы 

кони дохнут! Мол, хочешь 
жить подольше - поменьше 
совершай трудовых подвигов. 
Но есть целый ряд профес-
сий, которые жизнь продле-
вают. Правда, связаны они не 
с физической, а с интеллекту-
альной деятельностью.

Президент Геронтологиче-
ского общества при РАН про-
фессор Владимир Анисимов и 
его коллега доктор медицин-
ских наук Геннадий Жаринов 
проанализировали продол-
жительность жизни более 50 
тысяч представителей твор-
ческих профессий - ученых, 
художников, музыкантов, ли-
тераторов (см. графику).

- Высокий интеллект и об-
разование напрямую связаны 

с высокой продолжительно-
стью жизни и долголетием, - 
считают авторы исследова-
ния. По их мнению, генетика 
и наследственность хотя и 
играют существенную роль в 
продлении жизни, но сильно 
переоценены. На самом деле 
их вклад немногим более 30 
процентов. Если вы хотите 
стать Кощеем Бессмертным, 
то решающее значение имеют 
условия, образ жизни и при-
знание ваших заслуг обще-
ством и окружением. Напри-
мер, нобелевские лауреаты 
в среднем живут на 6,3 года 
дольше академиков РАН и на 
8,5 года дольше рядовых уче-
ных. А рекордсменами среди 
самих нобелиатов оказались 
лауреаты по экономике, в 
среднем они достигают воз-
раста 85,5 года. Кроме того, 
ученые, как правило, продол-
жают работать и в преклон-
ном возрасте - это важно, 
поскольку ощущение востре-
бованности - фундаменталь-
ный фактор долгой жизни. 

Парадокс: если у мужчин 
высокий интеллект дает дол-
голетие, то у женщин высокий 
IQ сокращает жизнь. Винова-
та, с одной стороны, допол-
нительная нагрузка по орга-

низации семейного гнезда, 
которую дамы несут по тра-
диции. А с другой стороны, 
высокий уровень конкурен-
ции с учеными-мужчинами. 
Отсюда губительный стресс.

С музыкантами сложнее. 
Есть поверье, что наличие 
в соседях ребенка, который 
учится в музыкальной школе 
по классу скрипки или шара-
шит дома на пианино, сокра-
щает продолжительность со-
седской жизни. Однако сами 
приверженцы классической 
музыки живут дольше: воз-
можно, близость к вечным 
ценностям является хорошим 
лекарством от морщин. А вот 
барды и рокеры сгорают, как 
свечки. Отчасти это объяс-
няется брутальным образом 
жизни, но Владимир Аниси-
мов и Геннадий Жаринов уве-
рены, что большое влияние 
имеет музыка, которую они 
играют.

Но почему умные люди и 
творческие личности живут 
дольше? Оказывается, заня-
тия интеллектуальным трудом 
изменяют организм на уровне 
ДНК. Исследование генети-
ков из Калифорнийского уни-
верситета в Сан-Франциско 
продемонстрировало, что у 
людей с высоким уровнем 
образования теломеры (кон-
цевые участки хромосом, уко-
рачивание которых связывают 
с процессом старения) длин-
нее, чем у малообразованных 
граждан. Ученые полагают: 
образованные люди лучше 
справляются с хроническим 
стрессом за счет высокого 
уровня интеллекта и возмож-
ности опереться на помощь 
людей своего круга. А именно 
хронический стресс называют 
ключевым фактором ускорен-
ного клеточного старения.

 Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а 

«И
гр

ы 
ра

зу
ма

».

Секреты долгой жизни:

Получить Нобелевскую премию Получить Нобелевскую премию 
по экономике и играть на арфепо экономике и играть на арфе
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ЗЛОЙ РОК РОКЕРОВ
Средняя продолжительность 
жизни среди певцов 
разных жанров

Рок Авторская
песня

Эстрада Классика

Мужчины
Женщины
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НАВЕРХУ! 

ГИТАРА ПРОТИВ СКРИПКИ
Какие музыкальные 

инструменты помогают 
жить долго

Инструмент Мужчины Женщины
Гитара 58,7 56,3
Духовые инструменты 69,1 59,0
Фортепиано 68,8 74,5
Виолончель 69,9 70,4
Скрипка 69,9 78,2
Арфа 66,3 80,9
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КОНКРЕТНО

Среди мужчин...
Нобелевские лауреаты 78,8 года
Академики РАН 72,7
Члены-корреспонденты РАН 71,7
Дирижеры 71,1
Ученые в целом 71

РЕКОРДСМЕНЫ 
ПО ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТИ 
ЖИЗНИ 

...и среди женщин
Дирижеры 83,2 года
Арфистки 80,9
Академики РАН 80,3
Клавесинистки 79,1
Скрипачки 78,2

СРАВНИМ?
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ПОЭТ - МАГНИТ 
ДЛЯ БЕД

Поэты 59
Писатели 66
Живописцы 68
Математики 69
Скульпторы 70
Архитекторы 70
Химики 70
Медики 70 
Представители 
гуманитарных наук 71
Физики 72
Экономисты 73

Сколько живут творцы*

*Данные только по мужчинам.

Ученые 
выяснили, 
люди каких 

профессий имеют 
больше шансов 

дотянуть 
до глубокой 

старости.

50 секретов долголетия 
от тех, кто дожил 
до ста лет, 
читайте на сайте
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Инна ФЕДОТОВА,
Юрий КОРАБЛЕВ

В новогодние праздники у олим-
пийской чемпионки Татьяны Навки 
каждый день рабочий. С 25 декабря по 
8 января ее продюсерская компания вы-
пускает ледовый спектакль «Лебеди-
ное озеро» (дворец «Мегаспорт». Кроме 
билета нужен QR-код). На льду - сама 
Татьяна, ее дочь - 7-летняя Надеж-
да Пескова, Петр Чернышев и много 
звезд фигурного катания. Об этом мы 
и решили поговорить в эфире Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru).

«У НАС ВСЕ ПОЛУЧИЛОСЬ»
- Татьяна, дорого ли сегодня в Рос-

сии сделать масштабное ледовое шоу?
- Очень. В самом начале у меня была 

идея привезти уже готовое известное 
бродвейское шоу и сделать из него 
ледовое. Но только за то, что они от-
дают свою музыку, синопсис, все нам 
рассказывают, нужно было заплатить 
больше 10 миллионов долларов. У 
нас такие расходы никогда в жизни 
не отобьются. В Лас-Вегасе или на 
Бродвее, наверное, это имеет смысл: 
когда постановка идет каждый день, 
туристы раскупают билеты по сред-
ней цене от 100 долларов за штуку.

- Сколько стоит билет на ваше шоу?
- От одной тысячи рублей до 6 - 7 

тысяч в партере.
- Чем собираетесь удивлять за эти 

деньги?
- Это будет красивое зрелище: сце-

нография, костюмы, трюки - сказка 
наяву, рассчитанная на любой воз-
раст. Мы выходим за рамки традици-
онных либретто «Лебединого озера»: 
летаем, перевоплощаемся, исчезаем 
и так далее. И, конечно, невероятно 
прекрасная, сумасшедшая музыка 
Чайковского. Мой супруг (пресс-
секретарь Президента России Дми-
трий Песков. - Ред.) мне каждый день 
говорит: «Я с таким нетерпением жду 
этой сказки. Я еще ни одно твое шоу 
так не ждал». Спрашиваю: «Поче-
му?» А он отвечает: «Потому что, на 
мой взгляд, это самый скучный и не-
интересный балет, который вообще 
существует. Там же все заснут! Как 
ты с этим справишься?» (Смеется.)

У мужа, как и у многих людей на-
шего поколения, сразу возника-
ют определенные ассоциации: 
ведь когда в Советском Союзе 
объявляли траур, то по всем 
каналам показывали «Лебе-
диное озеро». Поэтому моя 
задача - чтобы зрители не за-
снули и им было безумно интересно. 
И у нас получилось.

- А для вас важно мнение мужа по 
поводу ледового шоу?

- Конечно. Он - главный критик.
- А можете на критику так ответить: 

«Ты ничего в этом не понимаешь!»?
- Иногда и так бывает: «Ты ничего 

не понимаешь! Вот придешь и посмо-
тришь». Но в любом случае я Дми-
трию Сергеевичу показываю, рас-
сказываю о своих планах. Бывает, 
что наши мнения расходятся, ему не 
все нравится, но я всегда стараюсь 
прислушиваться к альтернативной 
точке зрения.

- Расстраиваетесь, наверное?
- Очень расстраиваюсь. Но сей-

час уже привыкла… Знаю, что бу-
дет потом. Когда муж приходит на 
мое шоу, то признает: «Был неправ - 
все круто, красиво, интересно».

- Все привыкли видеть Дмитрия Пе-
скова на брифингах. А какой он дома?

- Дмитрий Сергеевич домашний 
человек. Я бы сказала - домовитый. 
Любит держать под контролем все 
важные бытовые вопросы, обожа-
ет заниматься домашними делами. 
В этом плане мне безумно повезло. 
Человек своими руками может все 
сделать. Нужно отдать должное его 
родителям, отцу, который приучал 
мальчика с детства быть настоящим 
мужчиной. Вот в выходной день су-
пруг два часа мини-трактором чистил 
снег. Это и дело полезное, и спортив-
ная нагрузка. В пандемию муж с со-
седями стали окультуривать, чистить 
лес, который у нас недалеко от дома: 
собирали, рубили сухие ветки, скла-
дывали в вязанки.

А КАК С ПОЛИТИКОЙ?
- Следите за политическими ново-

стями?
- Обычно утром за завтраком мы 

смотрим новости. Мой супруг, как 
правило, включает новостные кана-
лы, и я приобщаюсь - по ходу пье-
сы задаю вопросы, на которые по-
лучаю исчерпывающие ответы. Но 
последние полтора месяца мы редко 
завтракаем и ужинаем вместе, потому 
что у меня ночные тренировки шоу. 
Конечно, периодически до меня до-
летают, какие-то новости. И супруг 
рассказывает, что и где происходит 
в мире.

- Вы супруга пресс-
секретаря прези-
дента. Вы можете 

домой прийти и сказать: мне кажется, 
нужно вот это у нас в стране изменить 
- и лучше станет?

- Знаете, были такие случаи, но сей-
час не вспомню, на какую тему. Ко-
нечно, говорила: «Ну почему же вы так 
не сделаете?! Это же элементарно!» На 
что Дмитрий Сергеевич объяснял, что 
не все так просто. Если сделать так, то 
появятся новые проб лемы.

- Вы родились и провели детство на 
Украине. А что думаете по поводу того, 
что сейчас происходит там? 

- Я считаю, что народы России и 
Украины - это как братья и сестры. 
Абсурд - то, что там происходит. У 
меня только мама, папа и сестра жи-
вут в России, а все остальные род-
ственники - на Украине. Моя мама 
не может поехать к своим родителям 
на кладбище, потому что боится, что 
будут какие-то провокации. Я не могу 
увидеть братьев, сестер, подруг, по-
тому что езжу в Крым. Очень грустно 
видеть то, что сейчас происходит. У 
меня дедушки прошли войну, воевали 
в Севастополе, они украинцы. Сейчас 
их внукам, правнукам рассказывают, 
что все не так было. Оказывается, это 
Россия напала на весь мир, а выиграла 
войну Америка.

«ПЕТР ЧЕРНЫШЕВ - 
СВЯТОЙ ЧЕЛОВЕК»

- Ваша старшая дочь 21-летняя Саша 
Жулина чем занимается?

- Саша оканчивает четвертый курс 
МГИМО. Она учится на факультете 
МЭО - международные экономиче-
ские отношения. Месяц назад дочь 
свой бизнес открыла. В «Депо» у нее 
корнер «Во» с суперчаями. Bubble 
Tea - чаи с полезными добавками, ко-

торые популярны за границей. 
Саша сама разработала бизнес-

концепцию. Я ей помогла с 
начальным капиталом. И 
дочь обязуется мне в тече-
ние года вернуть инвести-

ции в ее проект.
- Ваша младшая дочь Надя - 

первоклассница. У вас как-
то перестроен график уче-
бы ребенка, из-за того что 

она фигуристка?
- Я в первую очередь 

за образование. По-
этому мы стараемся 
не пропускать шко-
лу. Если и пропуска-

ем, то физкультуру, 
музыку или рисова-
ние. Надя учится до 
обеда. Потом едет на 

каток и там трени-
руется шесть дней 

в неделю по три, а 
иногда по четы-
ре часа в день. 
Изучает три 
иностранных 
языка - ан-

глийский, китайский, 
французский.

- Она еще и участни-
ца «Лебединого озера». Готова 

на каникулах кататься в спектаклях, 
а не отдыхать?

- Моя Надя мечтает об этом. На тре-
нировках ей говорят: «Если не прыг-
нешь или что-то не сделаешь, то мы 
тебя на шоу не отпустим». Наде все 
нравится. Ребенок устанавливает для 
себя день за днем новые рекорды, при-
ходит домой счастливой: рассказывает, 
какую программу ей поставили. Надя 
этим живет, как и другие дети из моей 
школы фигурного катания «Наши на-
дежды». Она у нас абсолютная звезда. 
Недавно выступали в Дубае, и после 
шоу мне говорят: «Татьяна Алексан-
дровна, нужно подойти в фотозону, 
там будет пресс-подход». Потом: «Там 
принцесса пришла, жена принца Ду-
бая, она хочет с вами сфотографиро-
ваться». Надюша тут же: «Мама, мне же 
тоже нужно на пресс-подход? Мама, я 
тоже пойду к принцессе?» Я говорю: 
«Ну а как же без тебя?»

- Зарплата будет у Нади?
- Кстати, у меня об этом все спра-

шивают. Пора уже ребенку устано-
вить гонорар (улыбается). Надюша 
иногда и сама вспоминает: «Мама, 
кстати, а где моя зарплата?»

- Петр Чернышев - ваш партнер во 
всех спектаклях. Он надежный чело-
век?

- Петр - святой человек, мы его в 
кулуарах называем Иисус Христос. 
Он прекрасный друг, потрясаю-
щий, надежный. Петр талантливый, 
невероятно добрый, щедрый, му-
дрый, справедливый. И вообще я не 
знаю, сколько еще эпитетов мож-
но найти, для того чтобы сказать, 
какой он настоящий-
настоящий.

Полностью 
интервью - 

на сайте
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Вся семья пресс-секретаря 
президента Дмитрия Пескова 

отлично стоит на коньках. 
А дочка Надя уже участвует 
в ледовых проектах мамы.

Татьяна НАВКА:Татьяна НАВКА:

Муж - мой главный критик.Муж - мой главный критик.
Я прислушиваюсь!Я прислушиваюсь!
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В шоу «Лебединое 
озеро» главные роли - 
у Петра Чернышева 

и Татьяны Навки.
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Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

На Новый год 
девушка вслепую 
вытянула из мешка 
для гадания елочную 
игрушку, и оказалось, 
что у вещицы есть 
пророческий смысл.

Екатерина и Павел Гриш-
няевы точно знают, что чуде-
са под Новый год случаются. 
Их знакомство девять лет на-
зад без волшебства точно не 
обошлось.

Новый, 2013 год Катя, 
которой тогда было 26 лет, 
встречала в селе Смолен-
ское Алтайского края, в сот-
нях километров от Новоси-
бирска, где жила. На Алтай 
она приехала к своей подруге 
детства отметить праздник, 
а вечером нагрянули гости.

- Одна из знакомых при-
несла с собой мешочек с раз-
ными фигурками на елку и 
предложила погадать: какую 
фигурку вытянешь, то в сле-
дующем году и случится. Я 
вытянула солдатика, подума-
ла: «Странно, вроде никаких 
знакомых военных у меня 
нет», - вспоминает Катя. 

Вскоре девушка 
и думать об этом за-
была, но фигурку сол-
датика с собой забрала. 
На счастье. А вспомнила о 
предсказании на Крещение, 
когда уже вернулась в Ново-
сибирск. 

- Я была в гостях у род-
ственников, добираться 
домой решила на попутке. 
Вышла на остановку, стала 
тормозить машины. Остано-
вился симпатичный парень 
на «пятерке», представился 
Пашей, согласился за сотку 
меня подвезти. Когда села 
в машину, заметила, что на 
водителе камуфляжные шта-
ны, - вспоминает Катя.

Оказалось, что Паша - кон-
трактник, служит в той же 
части, где когда-то служил 
солдатом-срочником двою-
родный брат Екатерины. Раз-
говорились.

- Под конец поездки Паша 
попросил мой номер теле-
фона. А на следующий день 
позвонил и предложил за-
брать меня с работы, - рас-
сказывает Катя. - В тот же 
вечер он пригласил меня в 
ресторан, и вскоре мы начали 
встречаться.

Историю про новогоднего 
солдатика Паша узнал, когда 
Катя уже перевозила к нему 
свои вещи. Среди них была и 
пророческая елочная игрушка. 

- Паша рассмеялся: мол, 
игрушечный солдатик на него 
совсем не похож. А я верю в 
этот знак, - признается Екате-
рина. - Каждый год теперь мы 
вешаем на елку эту игрушку 
как талисман. Кстати, девуш-
ка, которая принесла фигур-
ки на праздник, потом мне 
звонила и удивлялась: «Не-
ужели это я нагадала?»

Свадьбу Катя и Паша сы-
грали спустя 9 месяцев после 
знакомства, а вскоре девушка 
узнала, что ждет ребенка.

В этот Новый год супруги 
впервые расскажут своей ше-
стилетней дочке Алене, что 
солдатик, которого она каж-
дый год видит на елке, - не 
простая игрушка, а оберег их 
семьи. 
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2013 год стал для Кати 
счастливым - в январе 
она встретила Пашу, 
а в сентябре вышла 

за него замуж.

Солдатик удачи
Непридуманная история
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Эта елочная игрушка 
стала талисманом семьи.
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В армии Павел служил 
по контракту.

До Нового 

года осталось 

4 дня

10 первых свиданий
Она знакомится с мужчинами, 
чтобы познакомиться с собой

Руководство для тех, кто потерял себя в потоке чужих мнений. Легко 
и с юмором о том, как принять себя, повернуть курс жизни на мечту 
и понять, что нет ничего чудеснее, чем просто быть собой
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Евгений НЕСЫН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Знаменитый тренер 
по фигурному 
катанию рассказала 
о себе и своих 
воспитанницах.

Женский турнир на 
чемпионате России стал 
украшением всего спор-
тивного 2021 года. В про-
шедшие выходные луч-
шие фигуристки мира 
сражались за три места 
в сборной России, даю-
щих право поехать на 
Олимпиаду-2022 в Пе-
кин. Победила Камила 
Валиева, второй стала 
наконец-то «вечно тре-
тья» Саша Трусова.

«Бронза» ушла к трех-
кратной чемпионке Рос-
сии Анне Щербаковой.

Но главным героем 
чемпионата России все 
же стоит считать тренера 
Этери Тутберидзе. Мало 
того что ее девочки выи-
грали все три путевки на 
Олимпиаду, так в Пекин 
пробилась и ее дочь Диа-
на Дэвис.

Танцевальная пара Ди-
ана Дэвис - Глеб Смол-
кин в итоге  заняла второе 
место, хотя многие их не 
видели на пьедестале. 
После ритм-танца да-
же случился маленький 
скандальчик. И когда 
все стали говорить, что 
«у Тутберидзе все схва-
чено», Глеб Смолкин, 
сын известного актера 
Бориса Смолкина («Моя 
прекрасная няня»), с 
юмором сказал: «Мы 
не читаем, что о нас пи-
шут. Нет времени. Пи-
шут, что мы блатные? 
Да, мы блатные. У нас 
известные родители, мы 
блатные».

А накануне в про-

грамме «Пусть говорят» 
на Первом канале вы-
шло большое интервью 
с Этери Тутберидзе, где 
она говорила и про свою 
дочь.

ПРО ДИАНУ
Единственная дочь 

Диана - главный че-
ловек в жизни Этери 
Тутберидзе. Она же и 
самая любимая фигу-
ристка. Диана живет и 
тренируется в США у 
Игоря Шпильбандта и 
смогла добиться успе-

хов, несмо-
тря на свой 
недуг (ослож-
нения после отита 
привели к сенсонев-
ральной тугоухости 3-й 
степени).

- У меня только одна 
фаворитка - моя доч-
ка, - говорит Этери 
Георгиевна. - Мы ру-
гаемся за каждую не-
дотянутую ногу. Я пы-
таюсь объяснить, мол, 
могу что-то подсказать. 
Она меня слушает, но 
бодается. Как и поло-
жено бодаться с роди-
телем. Я заставила 
ее пойти в танцы. 
Она плакала, сто-
яла на коленях... 
У меня с Дианой 
доверительные от-
ношения. Я ее лю-
блю. Она - это то, 
ради чего я живу.

Так и осталось тай-

ной, кто же отец Диа-
ны.

- Ох, нехорошую же 
вы тему подняли. Нету 
папы у нас. Так бывает. 
Я всегда так говорю, - 
сворачивает разговор 
на эту тему Тутберидзе.

ПРО СВОИХ 
РОДИТЕЛЕЙ

На Олимпиаде-2018 
«холодная и расчетли-
вая» Этери Тутберидзе 
была сама не своя. Две 
ее ученицы Медведева 

и Загитова бились за 
победу, а тренер в это 
время думала и про 
больную маму.

- Я не понимала, до-
ждется ли она меня. 
Диагноз - глиобла-
стома, она уже не об-
ладала речью. А Диа-
на в это время жила в 

общеобразова-

тельной школе. 
Она звонила мне и 

плакала… И произо-
шло как-то все резко. 

Говорю: вызывай ско-
рую. Диана: нет, ты вы-
зывай. Позвонила сама 
на каток в дирекцию, 
говорю: вызывайте ско-
рую. Мама меня дожда-
лась, мы продлили ее 
месяцы жизни.

Этери Георгиевна 
рассказала и о том, что 
заставляет ее двигаться 
вперед. Оказывается, 
в детстве был случай, 
связанный с ее отцом.

- Первое, что меня 
злило и почему хотелось 
состояться. Мне было 
4 года, к нам приехали 
родственники, спроси-
ли, сколько детей. Он 
сказал: «Один сын». Я 
ему: «Пап, ты чего?» 
Мол, а мы?! Он: «Вы - 
девочки». И хотелось 
состояться в жизни.

ПРО КАРЬЕРУ
Для Этери Тутберидзе 

путь к успеху был труд-
ным, она в 90-е уезжала 
работать в США, вер-
нулась в Россию. Очень 
долго ее никто никуда 
не хотел брать трене-

ром. Но потом вышло 
найти сразу две точки 
работы, и Тутберидзе 
ездила между Зелено-
градом и Братеевом.

- Я - жадная, не хочу 
делиться своими зна-
ниями, - хитро улыба-
ется тренер.

«ПРЕДАТЕЛЬСТВО» 
МЕДВЕДЕВОЙ

Отдельной же была 
история с уходом Ев-
гении Медведевой. По-
сле близкого общения с 
Женей Этери Георгиев-
на сказала, что никого 
из фигуристок не под-
пускает близко к себе.

- Ушла и ушла - это 
был ее выбор. Честно 
говоря, меня это не 
обидело. Было интер-
вью, где она говорила, 
что не нужно было ме-
нять программу перед 
сезоном. В Братисла-
ве она вышла со льда и 
сказала, что программу 
нужно менять. Я позво-
нила Глейхенгаузу (хо-
реограф) и сказала, что 
нужно что-то делать. 
Но вместо подготовки 
к сезону Женя проехала 
по шоу в Японии. По-
том пошла игра с ве-
сом, потому что кто-то 
 сказал ей, что она вы-
глядит анорексичной. 
Мы сделали все, что 
было в наших силах, - 
сказала Тутберидзе.

ПРО «ЛЕНИВУЮ» 
АЛИНУ ЗАГИТОВУ

Алина Загитова тоже 
прошла непростой путь 
в «Хрустальном», до то-
го как выиграла Олим-
пиаду-2018.

- Просто пришла сла-
бенькая девочка. Такая 
вот красивая сливка, 
сочная. Я ее взяла, по-
том выгнала. Она на-
чинала лениться. Она 
жила с мамой. Говори-
ла с мамой, а мама не 
включалась. И я при-
няла решение ее вы-
гнать. Бабушка пришла 
ко мне и сказала, что 
будет ею заниматься. 
И было условие, что 
до олимпийской меда-
ли мама не будет жить 
в Москве. Я пообещала 
Алине - до Олимпиады. 
И вот потом приехала 
мама, и Алина опять 
сразу стала девочкой, 
маминой дочкой…

Еще больше 
о  фигурном катании - 
на kp.ru/sports
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Этери Тутберидзе 
(слева) сделала 

и из своей дочери 
Дианы Дэвис 
прекрасную 
фигуристку.
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Этери ТУТБЕРИДЗЕ: 

Я - жадная, не хочу 
делиться своими знаниями

Камила Камила 
Валиева Валиева 
выиграла выиграла 
чемпионат чемпионат 

России России 
с большим с большим 
отрывом.отрывом.

Спорт
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Сергей с 
детства и 
пел, и тан-
цевал - го-
товился к 
з в е з д н о й 
жизни. В 
ш к о л ь н ы е 
годы будущий 
двукратный бронзо-
вый призер «Евро-
видения» занимал-
ся в ансамбле песни 
и пляски Локтева, 
потом пел в «Непо-
седах», снимался в 
«Ералаше».

На этом домашнем 
фото юный Сережа 
на фоне елки демон-
стрирует модный у 
подростков 90-х сви-
тер. Нельзя не отме-
тить, что сын Лаза-
рева Никита очень 
похож на отца в его 
детские годы.

Мама телеведущего Андрея Малахова - 
заведующая детским садом с более чем 
40-летним стажем. Поэтому рекомендации 
по чтению детских книг для внука Саши - сы-
на Андрея, Людмила Николаевна составляет 
со знанием дела. Андрей с детства читал, 
занимался в кружках, любил музыку. В му-
зыкальной школе Малахов учился по классу 
скрипки. Был всегда очень спокойным и веж-
ливым мальчиком: учителя вспоминали, что 
говорил «спасибо» даже за плохие оценки.

Кумиром юного Малахова была Алла Пу-
гачева - он исполнял ее песни, пародировал 
в школе, а однажды вместо рассказа о том, 
как он провел лето, Малахов вышел к доске 
и спел песню «Лето, ах лето!».

Фото сделано в городе Апатиты Мурман-
ской области. Малахов подписал его так: 
«Новогодний утренник в детском саду «Воро-

бушек». Я пригласил на танец 
Таню Макарову - девочку, с 

которой мы ходили в сек-
цию «умелые ручки». Но 
мой соперник справа, по-
хоже, уже продумывает 
план мести».

Новогодний утренник

Как праздновали Новый 
год в советские годы и 
дореволюционной России - на сайте

Музыкант с детства рос артистичным ре-
бенком. С 6 лет снимался для журналов дет-
ской моды - рекламировал одежду, поэтому 
он к вниманию и вспышкам камеры привык 
еще тогда. И, как видно по этому снимку с 
новогоднего утренника, позировать и гри-

масничать тоже любил. 
Деда Мороза не боялся - 

просил подарки.
А студентом теа-

трального вуза Стас 
сам подрабатывал 
Дед Морозом.

Стас КостюшкинСтас Костюшкин

А к т р и с а 
Екатерина 
Шпица демон-
стрирует самый 
популярный ко-
стюм у девочек на новогодних 
утренниках. Все были снежинками. 

Шпица вспоминает: «Я проси-
ла у Деда Мороза всегда что-то 
материальное. В основном - ку-
кол, дома для них и все такое, а 
однажды - тамагочи».

Екатерина Екатерина 
ШпицаШпица

Артистка Елена 
Борщева с детства 
была рослой девочкой. 
Рассказывает о новогод-
нем снимке из семейного 
фотоальбома: «На этом фото мне пример-
но 10 - 11 лет, и я все еще мечтаю о Барби, 
волшебной палочке и стать астрономом. 

Костюм Снежной королевы мне ма-
стерила мама. 
Серьги тоже ее. 
Этот же костюм 
спустя несколь-
ко месяцев лег-
ко превратился 
в костюм Цари-
цы математики 
на школьном 
празднике! Я до 
сих пор продол-
жаю мечтать, 
но все чаще 
мечты превра-
щаются в цели. 
Детские мечты 
самые завет-
ные».

Юная гимнастка Ляйсан пришла на 
утренник в любимом свитере. Его Утяше-
ва помнит, и сейчас. Утяше-
ва сделала такую подпись 
под снимком: «Наступа-
ет пора новогодних 
елок. Фото, которое 
сделано много лет на-
зад. Маленькая девоч-
ка в свитере, который 
связала мама. Теперь 
мама я, учусь вязать».
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Света уверенно стоит на конь-
ках с детства. Лобода уже тогда 
умела выделяться среди свер-
стников - пока все позировали 
у елок, она на льду. Светлана 
подписала это новогоднее фо-
то так: «Мама, я буду большой 
артисткой», - говорила девоч-
ка. «Работай и обяза-
тельно будешь», - 
строго отвечала 
мама. После 
этого сним-
ка был еще 
один заход: 
небольшое 
падение на 
лед и два вы-
битых передних 
зуба».
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Звезды тоже были Звезды тоже были 
снежинками и белочками

Со
цс

ет
и

Ляйсан УтяшеваЛяйсан Утяшева

Они блистают 
на экранах, они иконы 
стиля. Иногда кажется, 

что они всегда были 
такими уверенными 

и взрослыми. 
Но, возможно, настоящими 

наших знаменитостей 
можно увидеть только 

на детских фото.

ММаМамама ттелелевеведедущущегегоо ААнАндрдреяея МММалалахахововаа -

Светлана ЛободаСветлана Лобода

Андрей МалаховАндрей Малахов
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Сергей Сергей 
ЛазаревЛазарев

Елена Елена 
БорщеваБорщева
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Покупка посудомоечной 
машины - это серьезное 
испытание для отношений.

Вдруг оказывается, что 
вы ненавидите друг друга 
по более серьезным при-
чинам, чем из-за того, кому 
мыть тарелки, скопившие-
ся в раковине за неделю…

✱  ✱  ✱
Помню, в детстве ма-

ма мне говорила: «И что, 
если все будут ходить в 
рваных штанах, ты тоже 
будешь так ходить?»

Не знаю, кто первый 
начал. Но это сработа-
ло.

✱  ✱  ✱
Мой младший брат, пер-

воклассник, каждое утро 
сам ездит на 148-м трол-
лейбусе с пересадкой на 
425-й автобус в 1326-ю 
школу, где его учат считать 
до десяти.

✱  ✱  ✱
Больше всего на 

Олимпиаде разочаро-
вали соревнования во 
водным видам спорта.

Так никто и не утонул.
✱  ✱  ✱

Вчера в городе был 
дерзко ограблен магазин 
«Все для рыбалки». Судя 
по украденному, злоумыш-
ленники идут на леща.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Юлия ДЮСКИНА, 
33 года, 

Магнитогорск:
- Работаю в сфере 
женской красоты, 

массажистом-
косметологом. 

Придерживаюсь 
здорового 

образа жизни 
и правильного 

питания. 
Воспитываю сына. 
Люблю животных 
и особенно кота 
как члена нашей 

семьи. Желаю
в наступающем 

году всем меньше 
проблем, больше 

радости и счастья!
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Маленькое, но чарующее 
черное платье. Юлия настолько 

яркая, что выбор простого 
платья - гениальное решение. 

Каждая деталь подчеркивает ее натуральную 
красоту, ее природные чары. А мерцающая 

ткань не оставляет сомнений, что перед нами 
настоящая волшебница и фея.

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская правда», 

ул. Новодмитровская, д. 5А, 
стр. 8, Москва, 127015.

На конверте 
напишите: 

«Будь стильной 
с «КП». 

Или на e-mail: 
miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте kp.ru 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кто из русских классиков был 
«огончарован»? 8. На каком эс-
минце служил до конца войны 
Валентин Пикуль? 9. Лента, где 
в основном стреляют. 10. Ка-
кая задача старика Синицкого 
из романа «Золотой теленок» 
утверждала преимущества 
советской власти над всеми 
остальными? 13. Плотная 
джинса. 15. Установили, что 
... охлаждает наш мозг. 16. До-
ход с мяса. 19. Президент на 
американских банкнотах. 20. 
Кого как «величайшего писа-
теля тюркского мира» Турция 
номинировала на Нобелевскую 
премию по литературе? 22. 
Олимпийский игрок с мячом. 
23. Главная разведслужба Из-
раиля. 25. «Одежда» подушки. 
26. Республика на границе с 
Монголией. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. За ка-
кой клип певца Майкла Джексо-
на едва не отлучили от Церкви 
свидетелей Иеговы? 2. Какие 
таблетки сделали кота Лео-
польда мстительным? 3. Про-
звище Людмилы Прокофьевны 
Калугиной. 5. «Птица исцеле-
ния» у арабов. 6. Фрукт, чья 
клетчатка хорошо усваивается 
нашим организмом. 7. Какую 
кинопремию вручают в Москве? 
9. Мировой эстрадный кумир, 
страдающий от клаустрофобии, 
а потому избегающий лифтов. 
11. Амплуа академиста. 12. 
Музыкальная ипостась супруги 
Николая Рериха. 14. Областной 
центр из песен Михаила Круга. 
15. Что может быть глухим? 17. 
Встреча в верхах. 18. Идеолог 
«Могучей кучки». 21. Антаго-
нист Человека-паука. 24. Сту-
пень у дзюдоистов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Пушкин. 
8. «Грозный». 9. Боевик. 10. Алгеброид. 13. Деним. 15. 
Зевание. 16. Навар. 19. Грант. 20. Айтматов. 22. Регбист. 
23. Моссад. 25. Наволочка. 26. Тува. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Триллер». 2. Озверин. 3. Мымра. 5. Удод. 6. Киви. 7. «Ни-
ка». 9. Бибер. 11. Загребной. 12. Пианистка. 14. Магадан. 
15. Забор. 17. Саммит. 18. Стасов. 21. Веном. 24. Дан.

Следующий номер «Комсомольской правды» выйдет 11 января.

Давление - 767 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 100% (норма - 75)
Ветер - восточный
1 - 8 м/с

Восход - 9.01
Закат - 16.54

Луна - в IV четверти

  Саратов -19..- 21 -17...- 19

Александров Гай -22..- 24 -16...- 18  

Балтай -20..- 22 -13...- 15

Озинки -28. - 30 -20...- 22

Ртищево -14. - 16 -10...- 12

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 29 декабря

           ночью             днем

Генеральный директор - Мария Викторовна УСОВА
Редактор - А. УГОЛЬКОВ
E-mail: saratov.kp@ya.ru

www.kp.ru

Адрес редакции и издателя:
410028, г. Саратов, ул. им. Чернышевского Н.Г., дом 153,  

офис № 217. 
ТЕЛЕФОН 8(8452) 53-42-21.

 Отпечатано в ООО «Волга-Медиа», 410040, г. Саратов, 
ул. Вишневая, 10. Тел. 8(8452) 53-42-21. 
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Съемки ролика «Мы разам - мы вместе» прошли в Минской области

 августа в Доме-музее Янки Купалы в Вязынке прошла съемка ролика «Мы разам - мы вместе», приуроченного к Форуму регионов Беларуси и России. В съемках приняли 
участие вице-королева конкурса «Королева Весна Беларуси - » Вероника Адамович и финалистка конкурса Любовь Гринкевич.
На снимке: -. Любовь Гринкевич и Вероника Адамович во время съемок ролика.
. Любовь Гринкевич.
-. Вероника Адамович и Любовь Гринкевич во время съемок ролика.
-. Любовь Гринкевич и Вероника Адамович во время съемок ролика.
Фото Андрея Покумейко, БЕЛТА.
ДВЕ СЕСТРЫ - ДВЕ СЕСТРЫ - 
БЕЛАРУСЬ И РОССИЯБЕЛАРУСЬ И РОССИЯ

Наши страны взяли курс на сближение - 28 союзных программ 
станут мощными драйверами экономики

Распространяется бесплатно28 декабря / 2021 / № 58 (9)

Главное событие года:Главное событие года:
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 ■ «СВ» собрало самые важные 
и яркие высказывания наших пре-
зидентов в этом году.

  ●● Владимир Путин
  ●● Александр Лукашенко

О БРАТСТВЕ
  ●● У России и Беларуси много обще-

го. Нас связывают и многовековая 
братская дружба, история, духовные 
и нравственные ценности, а зачастую 
просто семейное родство. Наши наро-
ды всегда помогали друг другу в труд-
ную минуту. Мы вместе защищали 
свободу и независимость, плечом 
к плечу боролись с внешними врага-
ми, рука об руку трудились.

  ●● Не раз говорил и сегодня хочу еще 
раз повторить, что для России Бела-
русь является не просто добрым сосе-
дом и ближайшим союзником, сотруд-
ничество с которым выстраивается 
на принципах взаимного уважения, 
поддержки и учета интересов друг 
друга. Это по-настоящему братская 
республика, братский народ, и мы 
стремимся делать все, чтобы так бы-
ло всегда.

- Мы очень близкие люди, близкие 
народы. Культура, язык, религия, 
история совместная, причем не только 
основанная на героическом, относи-
тельно недавнем прошлом, Великой 
Отечественной войне, но и уходящая 
глубоко своими корнями в века, - нас 
это все объединяет.

  ●● Беларусь для нас - добрый сосед 
и ближайший союзник. И сотрудни-
чество строится на принципах взаим-
ного уважения, поддержки и учета ин-
тересов друг друга. Тесные дружеские 
узы между нашими народами подкре-
плены общей историей и духовными 
ценностями, а зачастую и семейным 
родством.

  ●● Мы - братские народы, мы - народы 
от одного корня - белорусы и русские. 
Вы, наверное, лучше меня знаете, по-
тому что вы со стороны: мы абсолютно 
ни внешне, ни внутренне ничем не от-
личаемся друг от друга. У нас единая 
политика, единые цели. И мы к  этим 
целям движемся одним путем. И нам 
не надо никаких обещаний. Мы близ-
кие, родные народы. И без обещаний 
мы построим свое будущее, и даже 

вы (Запад. - Ред.) нам помешать не 
сможете.

  ●● Только сплотившись, мы сохраним 
устойчивость наших стран. От связ-
ки Беларусь - Россия или Россия - Бе-
ларусь зависит, будет здесь мир или 
война. От нашего единства с Россией 
все будет зависеть.

  ●● Наши братья россияне пусть не 
переживают за острие в виде бело-
русов. Брестская крепость у нас жи-
ва. Мы здесь надежно держим нашу 
оборону. Главное, чтобы в нужный 
момент русский человек подставил 
нам свое плечо здесь. Никто нас не 
сможет взять ни голыми руками, ни 
вооруженным образом.

  ●● Мы с Россией, и она не одинока. 
Исхожу из того, что и Беларусь для 
России будет оставаться абсолютным 
приоритетом.

  ●● Основным экономическим партне-
ром и стратегическим союзником бы-
ла и будет наша Россия. Она нам не чу-
жая, потому что там живут не только 
наши люди и очень близкие россияне, 
и прежде всего русский народ. Это 
наш народ, с которым мы жили долгие 
века, иногда плечом к плечу стояли 
и боролись по одну сторону баррикад.

  ●● Помните, я когда-то говорил, что 
придет время, и нам с Президентом 
России придется стоять спиной к спи-
не и отстреливаться? Что, не так? 
А что еще будет! И пока мы стоим 
рядом, плечом к плечу или спиной 
к спине, никто нас на колени не по-
ставит и не наклонит. В этом суть.

  ●● События прошлого года многое по-
казали и подтолкнули Беларусь и Рос-
сию к более активному сотрудниче-
ству. Не было бы счастья, да несчастье 
помогло. Мы остались вдвоем - Бела-
русь и Россия. Потому что удар оттуда 
наносился через Беларусь, как всегда 
было, в сердце России. Мы мгновенно 
поняли, что от нас хотят. Нам не надо 
переживать.

ОБ ИНТЕГРАЦИИ
  ●● В интеграционных усилиях мы 

не собираемся останавливаться на 
достигнутом.

  ●● Перезагрузка совместного эконо-
мического пространства - это не толь-
ко взаимное переплетение экономик, 
но и тесная координация во всех дру-
гих сферах.

  ●● За прошедшие четверть века нам 
вместе многое удалось сделать, много-
го удалось достичь. Уже многие вещи 
воспринимаются как само собой раз-
умеющиеся. Например, то, что граж-
дане двух наших стран имеют равные 
права в сфере медицины, социального 
и пенсионного обеспечения, образо-
вания, свободы передвижения, место-
жительства и трудоустройства.

  ●● Подчеркну особо: этот процесс 
предполагает полное сохранение 
суверенитета обеих стран без фор-
мирования каких-либо новых над-
национальных органов. Вся система 
органов Союзного государства созда-
на, и она еще не отработала свое. Она 
жизнеспособна. Это Парламентское 

Собрание Союзного государства, Со-
вет министров Союзного государства 
и, наконец, высший конституционный 
орган - Высший Госcовет.

  ●● В этом суть интеграции - опустить-
ся на землю и сделать то, что крайне 
необходимо. Сейчас времена измени-
лись, и обстоятельства нас заставили 
реально посмотреть на эти вещи. Да-
вайте пройдем этот путь и посмотрим, 
что скажут народы. Может, народы 
действительно возьмут за шиворот 
Лукашенко, Путина (или других пре-
зидентов) и скажут: «Мало этой инте-
грации! Пойдем дальше!» Но нельзя 
перепрыгивать через этапы.

О СОЮЗНОМ 
СТРОИТЕЛЬСТВЕ
  ●● Строительство Союзного государ-

ства подразумевает не только взаим-
ное переплетение экономик, но и ко-
ординацию во всех других сферах. 
Мы намерены сообща противостоять 

ВСЕ БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ ОТ ЕДИНСТВА С РОССИЕЙ

Владимир Путин:
О ситуации с электроэнер-

гией в Европе: 
  ●● Сказка русской аудитории 

известная, когда один из пер-

сонажей заставляет волка 

зимой хвостом ловить рыбу, 

а потом сидит рядышком и при-

говаривает про себя: «Мерз-

ни, мерзни, волчий хвост!» 

Вот если европейцы пойдут по 

этому пути, то они так и будут 

себя чувствовать, как эти из-

вестные персонажи в русской 

сказке.

Как укрепить влияние Рос-
сии в мире: 

  ●● Себя уважать. Вот это глав-

ное. Не нужно из кожи лезть 

вон, чтобы доказать кому-то, 

что мы хорошие. Относиться 

с  уважением к себе, своей 

истории, своей культуре. И лю-

ди к вам потянутся.

Про новый вид спорта:
  ●● В некоторых странах завели 

пренеприличный обычай - по 

любому поводу, а чаще всего 

вообще без всякого повода це-

плять Россию. Спорт какой-то, 

новый вид спорта - кто громче 

что-то скажет.

О военной угрозе: 
  ●● Организаторы любых про-

вокаций, угрожающих ко-

ренным интересам нашей 

безопасности, пожалеют о со-

деянном так, как давно уже ни 

о чем не жалели.

  ●● Мы не хотим сжигать мо-

сты, но если кто-то восприни-

мает наши добрые намерения 

как безразличие или слабость 

и сам намерен взорвать эти 

мосты, то должны знать, что 

ответ России будет асимме-

тричным, быстрым и жестким.

  ●● Все нас хотят где-то укусить 

или что-то от нас откусить. Но 

они должны знать, те, кто со-

бирается это сделать, что мы 

зубы выбьем всем - так, чтобы 

они не могли кусаться.

Ответ на оскорбительные 
заявления Байдена: 

  ●● Я бы сказал ему «будьте 

здоровы». Говорю это без иро-

нии, без шуток.

  ●● Я вспоминаю, в детстве мы 

во дворе, когда спорили друг 

с другом, говорили так: кто как 

обзывается, тот так и называ-

ется. И это не случайно, это не 

просто детская поговорочка 

и шутка. Смысл очень глубо-

кий психологический в этом. 

Мы всегда в другом человеке 

видим свои собственные ка-

чества и думаем, что он такой 

же, как и мы. И из этого исходя 

оцениваем его действия и да-

ем оценку вообще.

Обвинения в использова-
нии Россией вакцины как 
геополитического оружия: 

  ●● Это чушь полная. Бред, са-

поги всмятку!

Три художественных про-
изведения, которые впечат-
лили больше всего: 

  ●● «Война и мир» Льва Ни-

колаевича Толстого. Первый 

концерт Чайковского для фор-

тепиано с оркестром. И «Ко-

лобок». Рекомендую обра-

титься к этому произведению 

коллег, которые занимают то 

или иное высокое должностное 

положение. Как только вы, ува-

жаемые коллеги, сочтете воз-

можным принимать за чистую 

правду льстивые речи и будете 

погружаться в соответствую-

щее состояние под воздей-

ствием того, что вам говорят, 

вы рискуете быть съеденными.

Александр Лукашенко:
О запугивании: 
  ●● Когда обсуждают ситуацию 

в Беларуси, часто говорят: 

белорусы просто непуганые 

и не знают, к чему могут при-

вести протесты. Мол, «надо, 

чтобы их кто-то пугнул». Каж-

дый должен думать головой. 

Я не хочу, чтобы о моем на-

роде говорили: они непуганые, 

поэтому им батька плохой и 

власть плохая, все плохо. Я не 

О «СПУТНИКЕ-V»
  ●● Трудно понять многих коллег, 

которые продолжают делить пан-

демию на «свою» и «чужую». Тор-

мозят регистрацию наших вакцин, 

которые, безусловно, безопасны и 

эффективны.

- Наша совместная работа по 

борьбе с коронавирусной инфек-

цией действительно развивается 

успешно. Мы первую партию в Бе-

ларусь поставили в прошлом году, 

в этом году будут следующие по-

ставки. Но самое главное, на мой 

взгляд, - это то, что технологии пере-

даны. Мы пока ни с кем так плотно 

здесь не сотрудничали.

- Хочу особо подчеркнуть: мы не 

только создали уникальные техноло-

гии и быстро наладили выпуск вак-

цин в России, но и помогаем нашим 

зарубежным партнерам развора-

чивать такое производство на сво-

их площадках. Пока кроме России 

этого никто еще не делает. В Бела-

руси было налажено производство 

российской вакцины «Спутник V».

  ●● Самая эффективная вакцина - 

российская, это признано во всем 

мире. Как бы там кто-то ни троллил 

и ни бросал камни в огород, это са-

мая эффективная вакцина. Самая! 

Два-три человека из сотни, и то не 

всегда, могут приболеть.

РАЗОБРАЛИ НА ЦИТАТЫ«МЕРЗНИ, МЕРЗНИ, ВОЛЧИЙ ХВОСТ!»

О МАССОВОЙ 
ВАКЦИНАЦИИ
  ●● Считаю, что это нужно делать. Это 

говорят не только наши вирусологи, но 

и коллеги практически во всем мире. 

Это один из путей преодоления пан-

демии. Она должна создать общена-

циональный иммунитет.

  ●● Никакой насильственной, добро-

вольная вакцинация! Хочет человек 

вакцинироваться - пусть вакциниру-

ется, не хочет - не надо.

Фото в проруби произвело фурор: других 
лидеров в ледяной воде не видели.
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любым попыткам вмешательства во 
внутренние дела наших суверенных 
государств, и Россия, конечно, будет 
продолжать оказывать помощь брат-
скому белорусскому народу - никаких 
сомнений здесь нет.

- Мы найдем оптимальные решения 
и в рамках строительства Союзного 
государства Да, мы спорим. Да, мы, на-
верное, в чем-то друг с другом не согла-
шаемся или недовольны друг другом, 
но в целом работа идет в позитивном 
ключе и с хорошим результатом.

  ●● Союзное государство для Белару-
си - приоритет из приоритетов.

  ●● Нам надо интегрироваться в эконо-
мике, в людях и так далее. Абсолютно 
ничему не препятствовать. Тем более 
к России нам надо, наоборот, ближе 
быть, тогда и политические вопросы 
пойдут. А когда люди видят, что мы 
телепаемся на одном месте в строи-
тельстве Союзного государства, они 
резонно задают вопрос: а почему? 
Если будут равные условия, мы можем 
значительно и быстро продвинуться.

О ДОРОЖНЫХ КАРТАХ
  ●● Работу над пакетом документов 

по дальнейшему углублению инте-
грационных процессов мы активизи-
ровали три-четыре года назад. Речь 
идет о 28 так называемых союзных 
программах, которые нацелены на 
унификацию законодательства Рос-
сии и Беларуси в различных областях 
экономики, на выравнивание условий 
деятельности хозяйствующих субъек-
тов двух стран, построение единых 
финансовых и энергетических рын-
ков, транспортного пространства, 

формирование и реализацию общей 
промышленной и сельскохозяйствен-
ной политики.

  ●● Шуму мы, конечно, наделали мно-
го - и по форме, и по содержанию.

  ●● Нас все время критиковали: а чего 
нет динамики, нет развития в Союзном 
государстве? И мы решили отреагиро-
вать. Начертали более тридцати до-
рожных карт, схематично представили, 
что надо сделать. Потом, работая над 
этими картами, пришли к выводу, что 
нам нужны конкретные планы, а не 
схемы какие-то. И перешли уже на со-
юзные программы. Мы двигаемся, как 
и все цивилизованные страны. Только 
вместе, только в союзе - родные госу-
дарства, народы практически единые, 
от одного корня - русские и белорусы. 
Мы делаем свое дело, а люди пускай 
уже нас оценивают.

- Союзные программы выгодны 
обеим сторонам. Россия будет четко 
понимать, что такое для них Бела-
русь и какую роль по разным направ-
лениям она способна сыграть 
в судьбе самой России.

О ДАВЛЕНИИ 
ИЗВНЕ
  ●● Не хочу давать оце-

нок политическим про-
цессам, которые про-
исходят в Беларуси. 
Истина, как обычно, 
находится где-то там 
посередине. Поэтому 
лучше не вмешивать-
ся и дать возможность 
людям самим не спеша 
разобраться. 

  ●● То, что мы видим сейчас, к сожале-
нию, это вмешательство имеет место 
быть. Это информационная, полити-
ческая, финансовая поддержка оппо-

зиции из-за границы. Из-за 
границы ничего хорошего 
никогда не получается. Все, 
что вброшено извне, рабо-

тает не как успокоитель си-
туации, а как взрывное 

устройство, как гра-
ната, - не помогает 
никогда. Надо про-
сто набраться тер-
пения и подождать.

  ●● Сегодня, как 
я  уже сказал, рас-

качивают и Россию. 
В этих обстоятель-
ствах только сплотив-
шись мы сохраним 
устойчивость наших 
стран. От связки Бе-
ларусь  - Россия или 
Россия - Беларусь во 

многом зависит мирное и стабильное 
будущее региона, будет здесь мир или 
война. От нашего единства с Россией 
все будет зависеть.

- Накаляется обстановка на госгра-
нице, и ясно, с каким прицелом. Не 
зря же они через запятую: «Лукашенко 
виноват», следом - Путин, «Беларусь 
виновата», следом - Россия виновата. 
Это нацелено на эскалацию напря-
женности.

хочу, чтобы мой народ пугали.

Про поиски дворцов и не-
законного имущества: 

  ●● Я - за. И если ко мне будет 

хоть один вопрос по какой-то 

проблеме, я лично приду с жур-

налистами, покажу и расскажу, 

что они у меня там нашли. По-

этому будьте спокойны в этом 

отношении. С открытым за-

бралом я не ходил бы по стра-

не и не боролся с жуликами 

и бандитами, если бы у меня 

было рыльце в пушку.

На крайний случай: 
  ●● Если будет нужно, тут 

в Беларуси не просто будет 

база. Тут все Вооруженные 

силы Российской Федерации 

будут размещены. При каких 

условиях? В случае опасности 

развязывания новой мировой 

войны.

  ●● Они нас голыми руками 

уже не возьмут никогда. А тем 

более у нас жесткий военно-

политический союз с Россией, 

тут мы нигде не отступаем ни 

на сантиметр, у нас нет даже 

никаких споров. Они правиль-

но боятся Лукашенко и Путина. 

Они правильно делают, им на-

до бояться. Мы не из трусли-

вого десятка.

  ●● Если не утихомирятся на 

границах, получат по морде 

на всю катушку.

О досрочных выборах: 
  ●● Я готов. Параллельно с аме-

риканцами. Они в Америке 

никогда не пойдут на перевы-

боры. А мы пойдем - в любой 

день, как только они объявят 

о досрочных выборах.

  ●● Я еще не достиг того воз-

раста, как у вас в вашем ва-

шингтонском «обкоме». Там, 

по-моему, президенту скоро 

девяносто лет. Поэтому да-

вайте за ориентир возьмем 

возраст вашего патрона в Ва-

шингтоне. Но вы не волнуйтесь, 

я не дотяну до этого возраста. 

Но если вы нас будете атако-

вать, постоянно нас бомбить, 

лишать своего слова, своего 

лица и своей независимости, 

я буду вечным президентом.

Про США: 
  ●● Вы далеко, и вам пофиг, 

что происходит в этой Бела-

руси. Вы даже не знаете, где 

она расположена. И вы даже 

через десять минут забыли, 

кого кормили печеньками.

И Англию: 
  ●● Да подавитесь вы этими 

санкциями в Великобрита-

нии. Мы тысячи лет не знали 

этой Великобритании и знать 

не хотим. Вы прихвостни 

американские.

Про неуместный плюра-
лизм:

  ●● Я уже как-то намекал. Когда 

трудно в стране, умные люди 

объединяются вокруг какого-то 

человека, какой-то группы лю-

дей. Собираются в кучу и ста-

раются выстоять, выжить. А мы 

сейчас начнем - плюрализм. 

Помните, при Горбачеве мы 

смеялись, хохотали: «плю-

рализм». На кого наплевали? 

На самих себя.

О новой Конституции: 
  ●● Если мы «растворим» бу-

дущего президента (не меня 

это касается), имеются в ви-

ду полномочия прежде все-

го, стране не бывать. Она 

исчезнет.

В детской клинике, на во-
прос, кто он такой: 

  ●● Я... глюкоза. Только я для 

взрослых.

  ●● И правят в этом мире откро-

венные ложь, хайп, хейт, бул-

линг, троллинг, боты и прочие 

коммуникативные новации.

  ●● Кто хочет работать - выле-

зайте из-под плинтуса и начи-

найте работать. У нас слишком 

много работы.

  ●● Факты на стол, руки на 

стол - приезжайте, докажите!

  ●● Мы деревенские люди. Мы 

никогда без причины не дра-

лись. Но если уж кто-то вы-

хватил жердь или оглоблю 

и на тебя попер, то мы могли 

ответить.

  ●● Если вы под маркой «Бать-

ка» или еще там что-то при-

думаете - «Ябатька» сейчас 

модно. Если хотите прода-

вать под такой маркой - бес-

платно, милости прошу, буду 

рекламировать.

ОБ ОТНОШЕНИЯХ 
С ЗАПАДОМ
  ●● Хоть они и думают, что мы такие 

же, как и они, мы другие люди, у нас 

другой генетический и культурно-

нравственный код. Но мы умеем от-

стаивать свои собственные интересы! 

И мы будем с ними работать. В тех 

областях, в которых мы сами заинте-

ресованы, и на тех условиях, которые 

мы считаем выгодными для себя. Им 

придется с этим считаться, несмотря на 

все попытки остановить наше разви-

тие, несмотря на санкции, оскорбления.

  ●● Можно иметь любую точку зрения по 

поводу политики Президента Беларуси 

Александра Григорьевича Лукашенко. 

Но практика организации госперево-

ротов, планов политических убийств, 

в том числе и высших должностных 

лиц, - это уже слишком. Все границы 

перешли уже.

  ●● Вы же развяжете третью мировую 

войну. Вы что, к этому толкаете нас 

с россиянами? Вы хотите победить 

в этой войне? Не будет победителей. 

А если и будут - то не вы.

ОБ УКРАИНЕ
  ●● Судя по всему, и это очень печаль-

но, Украину медленно, но верно пре-

вращают в антипода России. В какую-

то анти-Россию.

  ●● Если бы мы хотели поставить вас 

на колени, мы бы сделали это в тече-

ние суток вместе с нелюбимым вами 

президентом Путиным. Мы бы пере-

стали поставлять вам ГСМ, и завтра 

на вилах бы повыносили и Зеленско-

го, и всех остальных.

О САНКЦИЯХ
  ●● Спасибо европей-

цам за санкции. Но мы 

ответные меры ввели, 

вложили соответствую-

щие ресурсы. Не только 

в  сельское хозяйство, 

но и в так называемое 

импортозамещение 

в промышленности.

  ●● Вводятся эти огра-

ничения и санкции под 

предлогом обеспечения 

безопасности Соединен-

ных Штатов. Чем ваш ин-

ститут угрожает безопас-

ности США? Ничем. Это 

полная чушь!

  ●● Трудно сейчас ска-

зать, чего ждать. По-

тому что все действия, 

связанные с ухудшением 

российско-американских 

отношений, иницииро-

вались не нами, а аме-

риканской стороной. 

Конгрессмены  - народ 

изобретательный, чего 

они там еще напридумы-

вают, я не знаю.

  ●● Что касается санк-

ций  - это всегда воз-

можности. Мы обой-

демся. У нас гигантская 

территория, огромный 

опыт и есть все, чтобы 

перепахать землю, посе-

ять, убрать и накормить 

людей.

- Никто нас никогда не 

поддержит. Свидетель-

ство тому нынешнее 

время: санкции против 

них, санкции против нас. 

И это только начало. Нас 

будут душить-душить...

- Нечего нам по это-

му поводу париться! Мы 

все-таки экономике уде-

ляем больше внимания, 

чем в СССР, людей смо-

трим больше. Выдержим. 

Даже не выдержим - мы 

будем развиваться.

Пу
л 

Пе
рв

ог
о

И на отдыхе вместе: 
в феврале главы СГ 
после переговоров 
прокатились на 

лыжах и снегоходах 
в Красной Поляне.

Ми-ми-ми года: щенок по 
кличке Федор забежал 

на участок к Александру 
Лукашенко и устроил 

«обнимашки».

Бе
лТ

А
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ПАРЛАМЕНТСКОЕ

Антон МОРОЗОВ

 ■ Союзному парламента-
ризму в апреле исполнилось 
25 лет. К первой сессии го-
товились буквально с ко-
лес всю ночь, а теперь это 
мощный инструмент наших 
стран.

ТОЧКА ОТСЧЕТА
Первые правовые основы, 

по которым живет Союзное 
государство, заложили 29 
апреля 1996 года в петербург-
ском Таврическом дворце. 
Тогда руководители Совета 
Федерации и Совета Респу-
блики подписали соглашение 
о Парламентском Собрании. 

Через два месяца Смоленск 
принимал высоких гостей. На 
первое заседание нового со-
юзного органа съехались 43 
депутата. Город даже хотели 
сделать столицей СГ.

- Он по своему географи-
ческому положению равно-
удален от двух столиц, что 
создавало одинаковые воз-
можности делегациям доби-
раться до места, - рассказывал 
в интервью «СВ» экс-первый 
заместитель Председателя 
ПС Анатолий Малофеев.

А вот Александр Козырь 
вспомнил, что подготовка к 
первой сессии шла с колес. 
В ночь накануне писали про-
екты, а уже утром принимали 
решения. С тех пор Парла-
ментское Собрание стано-
вилось только крепче. За 
четверть века удалось сфор-
мировать основу союзного 
парламентаризма.

Для сравнения: в самом на-
чале тесной дружбы товаро-
оборот между нашими стра-
нами не превышал шести 
миллиардов долларов, а по 
итогам этого года он может 
достигнуть 38 миллиардов. 
Абсолютный рекорд!

Союзные депутаты охваты-
вают все сферы. Шаг за ша-
гом парламентарии упроща-
ли жизнь россиян и белорусов 
друг у друга. Между нашими 
странами нет границы. Какие 
визы, какие миграционные 
карты, шлагбаумы и дотош-
ный контроль погранични-
ков! Ничего этого нет! 

С 2008 года на равных бес-
платно оказывается меди-
цинская помощь. Решили 
на пенсии сменить место 
жительства, но переживае-
те за размер государствен-
ного обеспечения? И зря, с 
2007 года пенсии россиян и 

белорусов остаются преж-
ними и не зависят от того, в 
какой из наших городов вы 
решили переехать. Давно нет 
проблем с получением обра-
зования, трудоустройства. 
Газетной полосы не хватит 
перечислить все примеры.

С НОВЫМИ СИЛАМИ
Юбилейный год запомнит-

ся и перестановками в Пар-
ламентском Собрании. Его 
состав заметно обновился 
после выборов в Госдуму и 
кадровых ротаций в Совете 
Федерации.

Если шестидесятую - тоже 
юбилейную - сессию провели 
в июне прежним составом, то 
61-я, которую разделили на 
два заседания, в Минске и Мо-
скве, прошла в новом составе.

Сегодня перед парламента-

риями стоят большие задачи. 
Для того чтобы экономиче-
ский интеграционный про-
цесс, запущенный президен-
тами РФ и РБ Владимиром 
Путиным и Александром 
Лукашенко, шел без промед-
ления, депутатам предстоит 
принять около четырехсот 
различных документов. На 
это есть два года.

- Сделаем все возможное 
для законодательного обеспе-
чения 28 союзных программ. 
Если мы их реализуем, то для 
людей установятся социаль-
ные и пенсионные стандарты. 
Решатся вопросы с унифика-
цией законодательства, с соз-
данием условий для развития 
бизнеса. Мы повысили меры 
парламентского контроля, 
как через новые формы ра-
боты, так и через возможное 

изменение структуры Парла-
ментского Собрания. Создана 
рабочая группа, чтобы исхо-
дя из новых задач мы могли 
строить работу высокого ка-
чества.

У нас не исчерпаны возмож-
ности парламента 
двух государств. Они 
огромные. И мы мно-
гое должны сделать. 
Для примера можно 
сравнить то, что де-
лается у нас в рамках 
СГ и в ЕС. Мы очень 
далеки от того, что 
за последнее время 
достигнуто в том же 
Европарламенте. Поэтому, 
когда речь идет о развитии 
союзных институтов, мы это 
должны понимать. У нас на-
звание громкое, а на самом 
деле мы в начале пути, - гово-
рил спикер Госдумы, пред-
седатель ПС на первом засе-
дании 61-й сессии Вяче слав 
Володин.

ПУТЬ ОПРЕДЕЛЕН
Спикер Палаты 

представителей, пер-
вый заместитель пред-
седателя ПС Владимир 
Андрейченко отмеча-
ет, что депутатам в ин-
теграционном процессе 
отмерена важная роль:

- Наши народы опе-
редили свой путь еще 

в 1999 году, и надо сказать, 
что это было правильное 
решение. Наши экономики 
взаимодополняющие. Прак-
тически половина внешнетор-
гового оборота Беларуси при-
ходится на Россию. Поэтому 

президенты наших 
стран решили раз-
работать основные 
направления реа-
лизации Договора о 
создании Союзного 
государства. Здесь 
отсутствует полити-
ка. Какого-то разго-
вора о союзном пар-
ламенте, о единой 

валюте мы не вели. Работать 
будем под разными флагами 
на основе равных прав и обя-
занностей.

Сблизим наши законода-
тельства. Это практически 
четыреста документов, ко-
торые надо принять или вне-
сти изменения. Продумаем 
новые формы работы, в том 
числе и правительственный 
час, который будет проходить 

по-новому, где рас-
смотрим, как реа-
лизуются союзные 
программы. Будут 
парламентские 
слушания и на это 
направим модель-
ное законодатель-
ство.

КОНКРЕТНО

Как изменится структура
  ✒✒ Комиссия по труду, социальной по-

литике и здравоохранению.
  ✒✒ Комиссия по  культуре, науке 

и образованию.
  ✒✒ Комиссия по молодежной политике, 

спорту и туризму.
  ✒✒ Комиссия по экономической политике, 

промышленности и торговле.
  ✒✒ Комиссия по аграрным вопросам.
  ✒✒ Комиссия по энергетике и транспорту.

  ✒✒ Комиссия по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку.

  ✒✒ Комиссия по  информационной по-
литике, информационным технологиям 
и связи.

  ✒✒ Комиссия по природным ресурсам, 
экологии и охране окружающей среды.

  ✒✒ Комиссия по безопасности и обороне.
  ✒✒ Комиссия по  международным де-

лам, миграционной политике и связям 
с соотечественниками.

  ✒✒ Комиссия по  законодательству 
и Регламенту.

 ■ Комиссий станет больше.

Практически на флажке уходящего года депутаты утвердили из-

менение структуры ПС.

- Я надеюсь, что следующий год будет эффективным в плане про-

движения по пути интеграции. Еще раз хочу подчеркнуть: от нас 

очень многое зависит, - отметил Вячеслав Володин.

Рабочая группа во главе с Владимиром Андрейченко предложила 

увеличить число профильных комиссий. Депутаты поддержали идею.

Вопросы распределения депутатов по комиссиям, избрание пред-

седателей и их заместителей войдут в повестку 62-й сессии ПС.

НА ПОРОГЕ ПЕРЕМЕН РЕФОРМА
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В этом году 60-я сессия прошла 
в режиме видеоконференции. 
На 61-й встретились очно - 

в Москве и Минске.
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5СОБРАНИЕ

К ЕДИНОМУ СТАНДАРТУ

Геннадий ДАВЫДЬКО, председа-
тель Комиссии ПС по информаци-
онной политике:

- Мы много работаем над 

созданием единого инфор-

мационного пространства 

Союзного государства.

Постоянно поднимаем 

этот вопрос и не очень до-

вольны текущей ситуацией.  

В Беларуси присутствуют 

все российские СМИ, а в 

России вещают у кабель-

ных операторов только два 

канала - «Беларусь 24» и «БелРос». 

Нужно менять ситуацию.

Пытаемся развивать интернет-

платформы, пишем концепции, но, 

к сожалению, «воз и ныне там». Боль-

шими достижениями похвастаться не 

можем в этом вопросе. Хотя прекрасно 

понимаем: кто владеет информацион-

ным пространством, тот формирует 

сознание людей.

Необходимо максимально унифи-

цировать наши законодательства, 

касающиеся СМИ, чтобы в респу-

блике союзные медиа на считались 

иностранными. К сожалению, пока 

это не так. 

Необходимо прийти в итоге к кон-

цепции информационной безопасно-

сти. Чтобы это все было согласовано 

и утверждено не только на уровне 

нашей комиссии и Постоянного Ко-

митета СГ, но и на уровне Совета 

Министров. 

Союзные медиа должны ра-

ботать, как реальная боевая 

информационная структура, 

а не на вторых ролях. И это 

нужно донести до представите-

лей власти России и Беларуси. 

Сейчас активно работают 

над концепцией медиахолдинга 

Союзного государства, о необ-

ходимости создания которого 

сказал президент Александр 

Лукашенко на заседании Высшего 

Госсовета Союзного Государства. 

Наша комиссия крайне заинтересо-

вана в разработке программы по его 

реализации.

На заседании комиссии планирует-

ся обсудить этот документ с экспер-

тами и опытными профессионалами 

в области разработки подобных про-

ектов. Так как на современном этапе 

союзного строительства мы не име-

ем права на ошибки и дилетантство 

в таком вопросе, как формирование 

общественного мнения. 

Раньше было важно, что происхо-

дит, и не важно, что говорят. Теперь - 

наоборот: то, что говорят, порой важ-

нее того, что происходит. Более того, 

действия в современном мире выра-

жаются в пропаганде.

 ■ Депутаты подвели итоги работы и поделились 
планами.

Подготовили Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО.

Сергей МИТИН, председатель Комиссии 
ПС по экономической политике:

- Причины инерции в разработке про-

грамм СГ в медленном согласовании, 

потому что требуется учесть позиции 

как минимум трех министерств с каж-

дой стороны. Процесс очень бюрокра-

тизирован. Мы стремимся ускорить 

и упростить эту процедуру.

Еще одна тема, которой мы за-

нимаемся,  - результаты научно-

исследовательской работы - изобре-

тения, технологии. Кому будут принадлежать 

интеллектуальная собственность и промыш-

ленные образцы, кто ими воспользуется? 

Не до конца решен вопрос имущественных 

отношений итогов выполненных программ.

Несколько лет назад была создана специ-

альная комиссия по совершенствованию за-

конодательной базы в научно-технических 

разработках обоих государств. Нужно про-

вести анализ ее работы, усовер-

шенствовать и придать импульс 

ее деятельности, потому что 

есть разночтения в экономиче-

ских и технических параметрах. 

У нас действуют свои регламенты, 

ГОСТы, законы, которые опреде-

ляют параметры производимых из-

делий, изобретений. А в Беларуси, 

естественно, свои. Необходимо 

их унифицировать. Такую задачу постави-

ли президенты наших стран. Мы установили 

«диагноз» и нашли «болевые точки», которые 

нужно очень оперативно устранить в 2022 

году. Актуализируем отдельные программы 

и разработаем дорожные карты для их ско-

рейшей реализации.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии ПС по законодатель-
ству и Регламенту:

- Год был действительно очень насыщенным 

для работы комиссии и в целом для Парламент-

ского Собрания. Прошли крупные мероприятия - 

семинары, конференция по защите суверените-

тов, обеспечению безопасности СГ от внешнего 

вмешательства.

Мы подошли к реальному решению вопросов, 

влияющих на жизнь рядовых граждан, чтобы 

сделать ее проще и комфортнее. Например, 

единый полис ОСАГО. Это упростит передви-

жения между РФ и РБ с точки зрения документов и финансовых 

затрат. Вопрос серьезный, и я уверен, что в следующем году мы 

его решим. Потому что есть поддержка коллег. Эти проекты дают 

нам возможность строить единое правовое пространство.

Одно из направлений работы на перспективу - модельные зако-

нопроекты. Уже есть план, какие из них подготовим для принятия 

Парламентским Собранием.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель 
Комиссии ПС по социальной и моло-
дежной политике, науке, культуре и гу-
манитарным вопросам:

- Успехов у нас много. Нам уда-

лось приблизить законодатель-

ства РФ и РБ в здравоохранении. 

Удалось сформировать единое 

образовательное пространство, 

но еще есть над чем работать. 

Мы сделали так, чтобы студенты 

спокойно могли учиться в Рос-

сии и Беларуси, получать ме-

ста в общежитии и стипендию, 

беспрепятственно поступать в вузы. До-

говорились о том, чтобы уравнять ЕГЭ 

и ЦТ.

Теперь работаем над общим школь-

ным пространством. Хотим приблизить 

к единому стандарту образовательные 

программы, чтобы потом ребятам было 

проще жить в Союзном государстве.

Последние два года серьезно занима-

лись созданием и общего туристического 

пространства, посвятив этому одну из 

программ.

Хотим в следующем году акцентировать 

внимание на подготовке кадров. Мы всту-

пили в новые технические условия и долж-

ны действовать в соответствии с совре-

менными реалиями. Например, 

бурно развивается робототехни-

ка. Соответственно, появляются 

новые задачи по защите труда 

рабочего. Началась эпоха циф-

ровизации, и остро встал вопрос 

защиты персональных банков-

ских, медицинских данных. Это 

тоже задача для депутатского 

корпуса. Нужно готовить мо-

лодые кадры для государства 

и бизнеса, которые смогут эффективно 

работать в новых условиях. Необходимы 

квалифицированные управленцы и ме-

дики. Наука стремительно развивается 

сейчас, и иногда кадры не успевают за 

ней. Наша задача - обеспечить сопро-

вождение этих процессов, чтобы законы 

защищали права человека, но в то же 

время не мешали развитию технических 

новшеств. Эти нюансы должны быть уни-

фицированы, потому что пока законы по 

многим направлениям в России и Бела-

руси расходятся.

Олег БЕЛОКОНЕВ, председатель 
Комиссии ПС по безопасности, 
обороне и борьбе с преступно-
стью:

- Значимое событие го-

да  - новая Военная док-

трина наших стран. При-

нятие документа стало 

адекватным ответом на 

значительные изменения 

военно-политической и 

стратегической обстановки 

в Восточно-Европейском 

регионе. Нарастим сотруд-

ничество наших предприя-

тий в оборонно-промышленном ком-

плексе и обеспечим безопасность 

у наших границ. Новый вариант 

Военной доктрины учитывает внеш-

ние военные угрозы, как традици-

онные, так и новые: расширение 

НАТО и усиление его военного по-

тенциала, технологии «цветных ре-

волюций» и провоцирования вну-

тренних конфликтов, использование 

экстремистских и террористических 

структур, вызовы в киберпростран-

стве.

Также была утверждена Кон-

цепция миграционной политики 

Союзного государства. 

В документе определены 

направления деятельности 

министерств внутренних 

дел, органов госбезопас-

ности, пограничных служб 

и внешнеполитических ве-

домств в сфере миграции.

Нам предстоит и раз-

ноплановая работа 

по  реализации 28 союз-

ных  программ. Наши коллеги из 

предыдущего созыва ПС заложи-

ли прочную основу для углубления 

двустороннего сотрудничества. 

Создали условия для расшире-

ния взаимосвязей по всем на-

правлениям. Уверен, новый со-

став, имея большой жизненный 

опыт и обладая серьезной под-

готовкой, внесет огромный вклад 

в вопросы Союзного строительства.

Николай ВАСИЛЬКОВ, председа-
тель Комиссии ПС по вопросам эко-
логии, природопользования и ликви-
дации последствий аварий:

- Одна из важных задач - про-

должение программы лечения 

и оздоровления детей России 

и Беларуси из районов, наибо-

лее пострадавших от катастро-

фы на Чернобыльской АЭС. 

Обсуждаем вопрос о расши-

рении услуг серьезной диа-

гностики. Пока все упирается 

в финансирование и согласо-

вание необходимых документов.  Но мы 

заручились поддержкой Минздравов 

двух стран, на нашей стороне и коллеги 

из Комиссии по социальной и молодеж-

ной политике, науке, культуре и гумани-

тарным вопросам.

На встречах поднимали вопросы 

сотрудничества в сфере гидрометео-

рологии и мониторинга окружающей 

среды, использования и охраны недр, 

сохранения биоразнообразия, развития 

экотуризма.

Особое внимание уделяем развитию 

такого перспективного направления для 

Союзного государства, как «зеленая 

экономика». По сути, эта тема затра-

гивает все сферы деятельности наших 

стран. Речь об устойчивом потреблении 

и производстве, энергетике, энергоэф-

фективном строительстве, развитии 

инфраструктуры для электротранспорта 

и городской мобильности, концепции 

умных городов, органического 

сельского хозяйства и эколо-

гического туризма и многом 

другом.

Несмотря на коронавирусные 

ограничения, осенью нам с рос-

сийскими коллегами, а также 

с экспертами в сфере экологии 

удалось собраться в Минске на 

большом семинаре. Пришли 

к выводу, что в сфере право-

применительной практики вопросам по 

обращению с отходами следует уделять 

больше внимания. Нашим странам нуж-

но сокращать количество мусора и ак-

тивнее вовлекать в хозяйственный обо-

рот вторичные материальные ресурсы.

И, конечно, уходящий год оставил за-

метный след в союзном строительстве. 

Серьезным шагом стало подписание 

28 дорожных карт. Уверен, парламен-

тарии внесут свой вклад в углубление 

интеграции. Хочу сказать спасибо рос-

сийским законодателям, входившим 

в состав ПС. Вместе мы успешно решали 

многие задачи по укреплению братских 

отношений народов Беларуси и России. 

Уверен, новый состав депутатов сохра-

нит преемственность - мы настроены 

активно работать.
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ЭКОНОМИКА

Василий МИХАЙЛОВ

 ■ 2021-й стал прорывным - давно 
уже интеграционные процессы не 
развивались столь интенсивно.

Для многих в мире стало полной 
неожиданностью одобрение на засе-
дании Совмина Союзного государства 
28 союзных программ. Формально их 
подготовка, а раньше они назывались 
дорожными картами, шла три года. 
Но по факту - больше двадцати лет 
с момента создания СГ.

Определено, что нужно сделать 
двум странам, чтобы по-настоящему 
стать одним государством, но без по-
тери суверенитета. А именно: решить 
вопросы по взаимодействию в сфе-

рах, без которых единое экономиче-
ское пространство труднопредстави-
мо, - экономики, промышленности, 
энергетики, АПК, торговли, туризма, 
транспорта, связи, рынка труда и так 
далее. Обмен финансовой информа-
цией как между белорусскими и рос-
сийскими банками, так и юридиче-
скими лицами перезагрузят, большое 
внимание уделят развитию быстрых 
платежей.

Упомянуты аспекты маркировки 
товаров, ветеринарного и фитосани-
тарного контроля, защиты прав по-
требителей. Подпишут договоры об 
общих принципах налогообложения, 
взаимодействия таможенных органов, 
появится Комитет Союзного государ-
ства по налоговым вопросам.

До конца 2023 года унифицируют 
законодательства по использованию 
объектов ядерной энергетики, регули-
рованию радиационной безопасности 
и аварийной готовности, обращению 
с ядерным топливом и радиоактив-
ными отходами. И, конечно, предпо-
лагается глубокая интеграция элек-
троэнергетических рынков, которая 
предоставит Союзному государству 
небывалые экономические преимуще-
ства. Это очевидно особенно сейчас, 
когда цены на энергоресурсы побили 
исторический максимум.

Как отметил министр экономиче-
ского развития РФ Максим Решет-
ников, одобренные 28 союзных про-
грамм выводят сотрудничество двух 
стран на новый этап.

- Это не просто следующий шаг 
к интеграции, а подробный план по 
формированию к 2024 году основы 
единого правового и экономического 
пространства от Бреста до Владиво-
стока, - говорит он. - Сформируется 
единый транспортный рынок, будет 
унифицировано тарифное регулиро-
вание условий организации пассажир-
ских и грузовых перевозок. Интегри-
рованные информационные системы 
прослеживаемости товаров и транс-
портных средств помогут ускорить 
товарооборот и очистить рынок от 
контрафакта. Будут сняты остающие-
ся административные барьеры для 
бизнеса. Упростится доступ на рынки 
двух стран, синхронизируются меры 
поддержки сельхозпроизводителей.

По словам министра промышлен-
ности и торговли Дениса Мантуро-
ва, цель союзной программы - «гар-

монизация промышленной политики 
двух стран»:

- Запустим совместные производ-
ства. Для этого в первую очередь 
проведем мониторинг нормативно-
правовой базы наших стран, чтобы по-
нять, в какие акты необходимо внести 
изменения для гармонизации наших 
действий, в том числе для исключения 
ограничений во взаимной торговле 
на национальном уровне.

По мнению Государственного се-
кретаря СГ Дмитрия Мезенцева, 
Решение Высшего Государственного 
Совета об утверждении 28 союзных 
программ «трудно переоценить».

- Я бы отметил органичный сплав 
всех программ, которые позволяют 
добиться сближения национальных 
потенциалов экономик двух стран, 
которые обеспечат иной уровень со-
вместной конкурентоспособности на-
шей промышленной и сельскохозяй-
ственной продукции. Это по-своему 
историческое решение для Беларуси 
и России.

 ■ Европарламент возмутился, на каком основании 
Москва и Минск могут заключать договоры по даль-
нейшему сближению.

В резолюции этого странного органа, который, по сути, мало 

что делает, но при этом дорого обходится европейским нало-

гоплательщикам, сказано: «Мы осуждаем продолжающиеся 

переговоры между Александром Лукашенко и Владимиром 
Путиным по подготовке дорожных карт с целью большей инте-

грации между Беларусью и Россией». Притом, что существова-

ние самого европейского парламента стало возможным только 

в результате интеграции 28 стран. Выходит, кому-то можно, 

кому-то нельзя? К счастью, жителям РФ и РБ мнение европар-

ламентариев безразлично.

 ■ Их диапазон - от меди-
цины до космоса.

- Различные программы Со-

юзного государств реализуются 

в течение последних двадца-

ти лет, они в полном объеме 

финансируются из союзного 

бюджета, и никакого разго-

вора о  том, что кто-то готов 

отказаться от этой практики, 

нет и никогда не было. Я хочу 

подчеркнуть, что за это время 

реализовали 69 программ СГ 

на общую сумму 49,8 милли-

арда российских рублей в об-

ласти электроники, медицины, 

высоких технологий, создания 

биологически активных пре-

паратов, материаловедения, 

безопасности, в космической 

сфере, - говорит Госсекретарь 

СГ Дмитрий Мезенцев.

По его словам, в 2021 году 

продолжалась активная работа 

еще над девятью программами 

в сферах военно-технического 

сотрудничества, обеспечения 

информационной безопас-

ности Союзного государства, 

сельского хозяйства, охра-

ны окружающей среды, про-

граммы социальной направ-

ленности.

- Общий объем финансирова-

ния около 11,3 миллиарда руб-

лей. В 2022 году продолжится 

реализация трех программ СГ - 

совершенствование системы 

защиты наших информацион-

ных ресурсов в условиях нарас-

тания угроз в информационной 

сфере под грифом «Паритет», 

разработка, модернизация при-

менения космических систем 

дистанционного зондирования 

Земли - «Интеграция СГ».

Продолжится программа реа-

билитации россиян и белорусов 

из регионов, пострадавших в 

результате катастрофы на Чер-

нобыльской АЭС.

Этот список в 2022 году могут 

дополнить новые идеи.

Антон ГЕТТА, член Комиссии ПС 
по экономической политике:

- Ключевой темой остается и вы-

работка общих правил доступа 

к государственным закупкам. Пото-

му что сейчас мы видим, что при реа-

лизации программ здесь возникают 

барьеры, в том числе бюрократиче-

ские.

Нужно устранить препятствия для 

доступа к товарам, работам и услугам 

для предприятий и предпринимателей 

обоих Союзных государств, создать 

равные конкурентные условия при про-

ведении закупок. Особое значение имеет ра-

бота по противодействию отмыванию доходов, 

полученных преступным путем, и финансиро-

ванию терроризма.

На повестке остаются и такие вопросы, как 

развитие инвестиционного сотрудни-

чества, расширение высокотехноло-

гичных производств.

Спикер Госдумы, председатель 
ПС Вячеслав Володин назвал про-

граммы углубления экономической 

интеграции прорывными.

Это так, потому что нам предсто-

ит в первую очередь стратегическая 

работа, которая потребует масштаб-

ной деятельности по дальнейшему 

сопряжения законодательства обеих стран. 

До 2023 года планируется унифицировать 

или разработать с нуля больше четырехсот 

нормативно-правовых документов.

ДОСЛОВНО

Роман ГОЛОВЧЕНКО, премьер-
министр Беларуси:

- По нашим 
оценкам, пря-
мой эффект 
для республики 
прогнозируется 
в росте ВВП при-
мерно на один 
миллиард долла-
ров, не считая те 
дополнительные 

возможности белорусского бизне-
са на российском рынке, которые 
появятся.
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ЕВРОСОЮЗ ПРИГРОЗИЛ САНКЦИЯМИ

69 ПРОГРАММ НА ПОЛЬЗУ НАМ

БЕССИЛЬНАЯ ЗЛОБАКОМПЕТЕНТНО
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РЕЗУЛЬТАТ

Совместное предприятие 
«Амкодор-Онего» - пример успешного 

сотрудничества.

В реабилитации 
применяется 

самое передовое 
медоборудование.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ «Кричат ему «ура» в пол-
ной уверенности, что ровно 
через двенадцать месяцев 
дадут этому году по шее 
и  начихают ему на голо-
ву», - писал Чехов в своем 
рассказе. Каким запомнится 
нам 2021-й.

На год Белого Быка пришел-
ся пик одиннадцатилетнего 
цикла солнечной активности. 
Как следствие - изнуряющая 
жара в США, Канаде, России 
и Беларуси. Лесные пожары 
в Сибири и Турции. Наводне-
ния в Европе, Крыму и Крас-
нодарском крае. На Дальнем 
Востоке морозы и  ливни, 
а  в  Африке и Южной Аме-
рике, напротив, заморозки. 
И на этом фоне - политиче-
ские «землетрясения» по все-
му миру. Но мы, как всегда, 
прорвались.

 ■ Кризис с беженцами на 
белорусско-польской грани-
це стал еще одной приметой 
времени.

И еще одним поводом, что-

бы обвинить Минск, а заод-

но и Москву в «гибридной 

войне». Породили пробле-

му Европа и США, которые 

варварски бомбили страны, 

а санкции предлагается вве-

сти против наших стран - вот 

такая изощренная логика. 

- Кризис абсолютно рукот-

ворный,  - убежден предсе-
датель Комиссии ПС по за-
конодательству 
и Регламенту Ар-
тем Туров. - 

Миграцион-

ный коридор через Беларусь 

в Польшу действовал годами, но 

лишь сейчас объявлен пробле-

мой. Такова политическая игра 

Варшавы.

Эту головную боль придется ре-

шать уже в следующем году.

 ■ Год начался «весело»: едва 
заехав в Белый дом, новый хо-
зяин Овального кабинета назвал 
президента Владимира Путина 
«убийцей».

Строго говоря, Джо Байден просто 

буркнул «угу» на провокационный во-

прос журналиста, но все русофобы 

пришли в восторг - вот уж теперь Мо-

сква попрыгает!

И действительно, санкции посыпа-

лись как из рога изобилия. Ожидалась 

самая крутая мера: введение рестрик-

ций против суверенного долга России. 

Долговые бумаги могли объявить вне 

закона. Но ничего этого не произошло.

Вскоре Байден извинился за свои 

слова. А в июне российский и амери-

канский лидеры встретились на вилле 

«Ла Гранж» у берега живописного Же-

невского озера в окружении розария 

и старинных фонтанов.

По итогам саммита экс-президент 
США Дональд Трамп с досадой на-

писал: «Я считаю, что у России вы-

дался хороший день». И был повод. 

К огромному разочарованию Польши, 

Прибалтики и особенно Украины, рез-

ко выступающих против газопровода 

«Северный поток - 2», Байден ослабил 

давление на трубопровод, в результате 

чего тот достроили. Запуск его - дело 

времени, а рост российского ВВП по 

итогам санкционного года ожидается 

на 4,2 процента.

 ■ Отказ Ангелы Меркель бал-
лотироваться на пост кан-
цлера Германии лишил 
власти партию «Христианско-
демократический союз», 
с которой Москва худо-
бедно находила общий 
язык долгие годы.

В правительство глав-

ной страны ЕС попали 

«зеленые», известные 

тем, что Россию и Бела-

русь на дух не переносят. 

Глава партии «Союз-90/

Зеленые» Анналена Бербок 

получила портфель мини-

стра иностранных дел. Но 

вопреки надеждам наших 

недругов, ничего страшного 

не случилось.

Как и предрек в раз-

говоре с  «Со-

юзным вече» 

заместитель 
председателя 

Комиссии ПС по вопросам внеш-
ней политики Леонид Калашников, 

«палки в колеса нам вставлять будут, 

но никуда не денутся». По его словам, 

«Германия больше нуждается в Рос-

сии», учитывая совместные проекты. 

И точно! Коалиционный договор, под-

писанный между победившими парти-

ями, гласит: «Немецко-российские от-

ношения глубоки и разнообразны. Мы 

осознаем важность крепких и стабиль-

ных отношений с Россией и продол-

жаем к этому стремиться». Беларуси 

же коалиция традиционно погрозила 

пальцем по поводу «неправильного» 

поведения, но Минску к этому не при-

выкать.

 ■ Вашингтон обвинил Москву 
в подготовке к войне с Украиной 
и получил жесткий отлуп.

Ложь про агрессию подхватили ве-

дущие западные СМИ. Истерия до-

стигла невиданных высот, в газете 

Bild опубликовали абсолютно безгра-

мотную карту «наступления». России 

стали грозить страшными санкциями, 

в том числе отключением от системы 

SWIFT. Но вот что Владимир Путин 
заявил по видеосвязи своему аме-

риканскому коллеге Джо Байдену по 

этому поводу.

- Вас беспокоят наши войска 

на нашей собственной территории, 

а нас - безопасность России в гло-

бальном масштабе,  - спокойно ска-

зал он.

После этого Соединенным Штатам 

были выдвинуты жесткие требования 

по нерасширению НАТО на Восток. 

Когда на большой пресс-конференции 

американская журналистка спросила 

у Владимира Путина, готов ли тот дать 

гарантии ненападения на Украину, он 

ответил жестко:

- Это не мы, а вы должны нам дать 

гарантии! И немедленно!

 ■ Запад продолжает испытывать Сине-
окую на прочность.

Недавно ввели пятый пакет экономических 

рестрикций, а предпоследний - летом. Тригге-

ром стал инцидент с вынужденной посадкой 

в Минске самолета авиакомпании Ryanair, ле-

тевшего из Афин в Вильнюс. Авиадиспетчерам 

поступила информация, что на борту бомба. 

Экипаж сам решил садиться в белорусской 

столице, и об этом свидетельствуют записи 

пилотов и диспетчера.

Этим же рейсом летел оппозиционный блогер 

Роман Протасевич, который призывал к бес-

порядкам и публиковал домашние адреса пра-

воохранителей, чтобы с ними «разобрались». 

Разумеется, его арестовали.

Преодолеть финансовые убытки Беларуси 

помогла Россия. Да и экономика республики 

показала рост. ВВП увеличился за десять ме-

сяцев до 57,7 миллиарда долларов.

РОТАЦИЯ 
НА ОХОТНОМ РЯДУ
Выборы в Госдуму, которые впервые 

длились три дня - с 17 по 19 сентября,  

состоялись. Вашингтон развернул кам-

панию с призывом не признавать их. 

По результатам партия «Единая Россия 

получила 324 мандата, КПРФ - 57, СР - 

27, ЛДПР - 21. Впервые за долгие годы 

в Госдуме появились новички - партия 

«Новые люди», которая получила 13 

мандатов.

ДОРОГОЕ ТОПЛИВО
Две тысячи долларов за тысячу кубов 

газа - эта цена стала холодным душем 

для Европы. Сами призывали не заклю-

чать с «Газпромом» контрактов: чего не 

хватит, докупим на спотовых рынках. 

В результате европейские хранилища 

для сжиженного газа из США оказались 

пусты. Прагматичные американцы на-

правили его в Китай, где цена выше, 

оставив страны Старого Света с носом. 

ДЕ-ЮРЕ КРЫМ НАШ
Заявил недавно Александр Лука-

шенко. Раньше он избегал однознач-

ных формулировок, ведь Минск дол-

гое время являлся дипломатической 

площадкой, где проводились сложные 

переговоры между Россией и Украи-

ной. Хотя в разговоре с украинскими 

журналистами однажды сказал: «Если 

Крым ваш, чего же вы его не защища-

ли?» Но после враждебных действий 

со стороны Киева, в частности, под-

держки им антибелорусских санкций 

со стороны ЕС, необходимость в поли-

тесе, очевидно, отпала. Расставлены 

все точки над i.

НУ И НУ!

ИЗВИНЕНИЯ ПРИНЯТЫ

УГОМОНИЛИ СТАРЫЙ СВЕТ СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ

ХРОНИКА

НАПАДЕНИЯ ЖДУТ, А РУССКИЕ … НЕ ИДУТ КРИЗИС

СИТУАЦИЯ

МИГРАЦИОННЫЕ СТРАСТИ

ИНЦИДЕНТ

СИГНАЛ MAYDAY
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Варшава отказалась обращаться с сирийцами 
и иракцами как с людьми.
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ВЗЯЛИ БЫКА ЗА РОГА

Пожары бушевали от Калининграда до Якутии. 
На Урале больше всего пострадала Тюменская область 

(на фото).
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 ■ Научно-техническое сотрудничество обсуж-
дали на деловом слете в Подмосковье.

О Форумах регионов Беларуси и России можно 

говорить как об успешном инструменте развития 

интеграции. Это уникальная переговорная площадка 

как для политиков, так и для руководителей бизнеса 

самого разного уровня. В этом году деловой слет  

прошел с 29 июня по 1 июля. Его главной темой 

стало «Научно-техническое сотрудничество в эпоху 

цифровизации». 

Масштабная белорусско-российская встреча со-

стоялась на фоне дипломатического и санкционного 

давления со стороны западных стран. И это побужда-

ло Москву и Минск усилить экономическое сотрудни-

чество. Именно поэтому на полях форума заключены 

контракты на восемьсот миллионов долларов. Общая 

сумма соглашений за предыдущие семь перевалила 

за два миллиарда долларов.

Работа форума шла в пяти секциях, а завершало 

мероприятие пленарное заседание. На нем, в первую 

очередь, говорили о сотрудничестве в области атом-

ной и водородной энергетики, о создании «кефирной 

вакцины» и летней учебе белорусов в российских 

вузах.

- За прошедшие годы реализован целый комплекс 

союзных программ в области микроэлектроники, 

космических технологий, атомной энергетики, многих 

других высокотехнологичных направлений. Сегодня 

к ним добавляется сотрудничество в цифровой сфере. 

Результаты пяти секций форума говорят о том, что 

здесь взаимодействие России и Беларуси, включая 

межрегиональное, способно принести действительно 

хорошие практические результаты, - убеждена глава 
Совета Федерации Валентина Матвиенко.

Но есть в бочке меда и ложка дегтя. 

- Мы заключили около пятидесяти соглашений 

о сотрудничестве. Это плюс. Минус в том, что, увы, на-

метилась тенденция к сокращению научно-технических 

союзных программ. Если в прошлом году реализовы-

валось семь, то в 2021-м - только четыре. Уменьшилось 

и финансирование научно-технических программ. 

В 2020 году их удельный вес в структуре расходов бюд-

жета Союзного государства составлял 29 процентов, 

в текущем - только тринадцать. Но эту тенденцию мы 

должны переломить, - сказала спикер Национального 
собрания Беларуси Наталья Кочанова.

Сейчас депутаты Парламентского Собрания и По-

стоянный комитет Союзного государства работают 

над этим вопросом.

СМЕНА КАРАУЛА
В середине марта кадровые 

перестановки произошли в По-

стоянном Комитете Союзного 

государства. Пост госсекретаря 

после десяти лет работы оставил 

Григорий Рапота, а на его ме-

сто пришел Дмитрий Мезенцев. 

В повестке российско-белорусских 

отношений его новичком не назо-

вешь. С 2019 года он был Послом 

России в Беларуси, и за эти два 

года стороны решили многие нако-

пившиеся проблемы. В частности, 

в новом формате стали осущест-

вляться поставки белорусских 

продуктов, начали внедрять и их 

электронную сертификацию, что 

позволяло отследить всю цепочку 

производства.

Григорий Рапота теперь зани-

мает пост сенатора, а в декабре 

вошел в состав Парламентского 

Собрания, став членом Комиссии 

по вопросам внешней политики. 

Главой же российской дипмис-

сии в Синеокой стал Евгений Лу-
кьянов. Одним из результатов его 

работы стало открытие в РБ перво-

го Почетного консульства РФ.

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

Владимир ЗАМИРСКИЙ, 

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Военные провели в этом го-
ду рекордное количество со-
вместных учений, которые ста-
ли еще и самыми массовыми. 

ПРИКАЗАНО 
УНИЧТОЖИТЬ
Вместе тренировались сапер-

ные части, военные полицейские 
и даже комендантские подразде-
ления двух государств. 

В учениях «Славянское брат-
ство» участвовали около тыся-
чи военнослужащих из России, 
Беларуси и Сербии. Основные 
события развернулись под Ново-
российском на полигоне Раев-
ский. По легенде учений, в не-
скольких районах вымышленной 
республики Хадария многочис-
ленные незаконные вооружен-
ные формирования ведут актив-
ную подрывную деятельность. 
Власти обратились за помощью 
к странам-союзницам, которые 
успешно ликвидировали банди-
тов.

- Мы приехали в два этапа: тех-
ника - железнодорожным эше-
лоном, ну а личный состав на 
самолетах. Ведь вопросы пере-
группировки на такие расстоя-
ния, в рамках подготовки к уче-
ниям, находят свое применение 
и развитие, - отметил замести-

тель командующего силами 
специальных операций Воо-
руженных сил Беларуси Вла-
димир Белый.

В НАТО НАПРЯГЛИСЬ
Самыми впечатляющими ста-

ли учения «Запад-2021». Они 
прошли на девяти полигонах, 
расположенных в России, аква-
тории Балтийского моря, а также 
на пяти полигонах Беларуси. В 
них участвовали двести тысяч 
военнослужащих, около восьми-
десяти самолетов и вертолетов, 
760 единиц боевой техники - по-
чувствуйте размах. 

Плановые совместные манев-
ры - финал длительной подготов-
ки. Действия, как подчеркивают 
военные, были исключительно 
оборонительного характера. 
«Запад-2021» - площадка для от-
работки сценариев возможных 
угроз Союзному государству, 
поэтому батальные сцены раз-
ворачиваются одновременно 
на территории России и Белару-
си. А еще маневры - это способ 
изучения возможностей новой 
техники.

Самый масштабный эпизод 
учений прошел на полигоне Му-
лино в Нижегородской области. 
В маневрах были задействова-
ны сразу несколько родов войск: 
активную поддержку пехоте и 
артиллерии оказывала авиация.

- Цели учения считаю достиг-
нутыми, учебные вопросы отра-
ботаны в полном объеме. Многое 
удалось опробовать на практи-
ке. Впервые в ночное время при 
неблагоприятных погодных ус-
ловиях десантирован парашют-
но-десантный батальон на совре-
менных БМД-4М. Двадцать один 
самолет Ил-76МД военно-транс-
портной авиации произвел вы-
броску больше тридцати единиц 
боевых машин десанта нового по-
коления. Военные топографы ис-
пытали возможности унифици-
рованной программной системы 
«Калейдоскоп», которая позволи-
ла создать трехмерное изобра-
жение пространства, тем самым 
более точно оценить обстановку 
и в разы сократить время приня-
тия решений командованием, - 
подвел итоги министр обороны 
России Сергей Шойгу.

По его словам, для эффектив-
ной корректировки огня и в ин-
тересах разведчиков использова-
ли беспилотники. На полигонах 
под Калининградом впервые 
применялись ударные комплек-
сы «Платформа-М», а в Мулино - 
роботы разведки и огневой под-
держки «Уран-9» и «Нерехта».

- Дистанционно управляемые 
роботы на гусеничном шасси по-
казали высокие результаты при 
выполнении задач по уничтоже-
нию живой силы условного про-
тивника в городских условиях, - 
уточнил Сергей Шойгу.

ЕСТЬ КОНТРАКТЫ! ФОРУМ
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МАНЕВРЫ С РАЗМАХОМ

ВОЗВРАЩЕНИЕ ИЗ НЕБЫТИЯ
В сентябре на станции «Белорусская» 

зеленой ветки московского метро устано-

вили скульптуру «Советская Белоруссия», 

которую больше двадцати лет считали на-

всегда утраченной. С 1952 года скульпту-

ра находилась на одноименной станции 

Кольцевой линии. В начале 1990-х здесь 

предприняли строительство второго выхо-

да, и монумент пришлось убрать. И только 

в 2018 году композицию обнаружили, тогда 

же приступили и к реставрации.

РАДИ ЖИЗНИ
В августе 23-летний Влад Клундук бе-

жал несколько суток без сна и остано-

вок ради жизни семимесячного мальчика 

Ромы, страдающего спинальной мышеч-

ной атрофией. Белорус хотел собрать 

2,2 миллиона долларов на лекарство, ко-

торое помогло бы малышу. Путь из Ви-

тебска в Москву полностью атлету пре-

одолеть не удалось. Не рассчитал силы 

и сбил ноги в кровь, но 130 километров 

пробежал.

ДЕНЬГИ ЗАЧИСЛЕНЫ
В июле российская платежная си-

стема «Мир» запустила переводы 

в РБ. Пользователи «Белкарт» по-

лучили возможность получать день-

ги за несколько минут. Установлены 

и низкие тарифы. С одного перево-

да можно экономить три процента от 

суммы. А уже в октябре пользователи 

«Белкарт» получили возможность пе-

реводить деньги россиянам, у которых 

есть карта «Мир».

ПУТЬ СВЯТЫНИ
В июне в честь 800-летия 

со дня рождения князя Алек-
сандра Невского в Москве 

одновременно начались че-

тыре крестных хода с мощами 

полководца. Почти два меся-

ца в дороге, 25 тысяч киломе-

тров - общая протяженность 

маршрута, больше восьмиде-

сяти городов, пятнадцать из 

которых в Беларуси.

МАСТЕРА В БОЙЦОВКАХ
В мае Сочи принимал первый Между-

народный строительный чемпионат. Себя 

показать и на других посмотреть приехали 

российские и белорусские студенты. У ся-

бров заправляла прораб Валерия Мики-
левич. Ей всего 23 года, а за ее плечами 

руководство стройкой онкоцентра в Гродно.

На полях соревнований обсудили и тру-

доустройство белорусских студентов на 

российских предприятиях. Ряд бюрократи-

ческих проволочек отпугивает работодате-

лей. Но уже в этом году в постановлении 

РФ могут отдельной строкой прописать 

квоту на студенческие рабочие руки из 

Синеокой для той или иной стройки. Будут 

закладывать деньги на страховку, питание, 

проживание.

ГОТОВИЛСЯ ТЕРАКТ
В апреле спецслужбы наших стран пре-

дотвратили госпереворот в республике. 

Покушение готовилось на Александра 
Лукашенко и его семью. Задержанные 

рассказали, что 9 мая они собирались 

устроить блокаду Минска и отключить сто-

лицу от электричества. На это заказчики 

не пожалели десяти миллионов долларов. 

Не исключено, что за провокацией стоял 

Вашингтон.

- Действительно, планировались воен-

ный захват власти и устранение Алексан-

дра Лукашенко. Об этом свидетельствуют 

материалы, полученные в результате за-

держания подозреваемых. Что касается 

роли США, вопрос исследуется, - сказал 

глава ФСБ РФ Александр Бортников.

Учения «Запад» проводятся 
раз в четыре года.
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 ■ Героиня Натальи Ку-
стинской из фильма «Иван 
Васильевич меняет про-
фессию» могла бы сейчас 
щебетать с подругами из 
Синеокой и не считать 
деньги.

С 1 сентября наши 

страны официально 

перешли на снижен-

ные роуминговые 

тарифы. Ранее 

они применя-

лись в тестовом 

режиме.

На заседа-

нии Группы 

в ы с о к о г о 

уровня в ав-

густе стороны 

договорились 

об  окончании 

опытной экс-

плуатации кана-

лов связи для сни-

жения ставок интерконнекта 

на роуминговый трафик.

Сейчас ставка интеркон-

некта составляет до полутора 

центов за минуту. А до этого 

минута разговора обходилась 

в тридцать центов.

Сниженные тарифы будут 

действовать до полной отмены 

роуминга. Разговоры о пере-

ходе на «домашние» тари-

фы шли несколько лет. В 

2017 году спикер Совета 
Федерации Валенти-

на Матвиенко пред-

ложила принять 

это решение. 

Два года спу-

стя утвердили 

соответству-

ющую дорож-

ную карту. 

Потом не-

сколько раз 

сроки пере-

носились.

 ■ МТЗ продолжает по-
ставлять в российские 
вузы технику для практи-
ческих занятий.

Иркутск, Оренбург, Омск, 

Ставрополь, Уфа - так трак-

тор «Беларусь» движется по 

вузам России. 

К примеру, в Ставрополь-

ском аграрном универси-

тете будущие специалисты 

могут учиться на виртуаль-

ном тренажере-симуляторе 

«Кабина трактора МТЗ-1221». 

Устройство легко имитиру-

ет вспашку поля, сдачу на 

права с подсчетом всех на-

рушений.

А вот студенты Уральского 

горного университета изучают 

тяговый электропривод коро-

лей карьеров - «БелАЗов». 

С помощью VR-шлема студен-

ты имеют наглядное представ-

ление об изученных в теории 

узлах и агрегатах, практиче-

ском их использовании на 

примере систем карьерной 

техники. 

В следующем году в Санкт-

Петербургском горном универ-

ситете откроется центр компе-

тенций БелАЗа.

 ■ Ржевский мемориал 
с момента открытия посе-
тили больше 2,5 миллиона 
человек.

МЕСТО 
ПРИТЯЖЕНИЯ
Это один из самых популяр-

ных и самых узнаваемых на 

данный момент мемориалов 

в стране и один из самых круп-

ных монументальных памятни-

ков в современной России, - 

говорит исполнительный ди-
ректор Российского военно-
исторического общества Ви-
талий Мартынюк. 

Открытие Ржевского ме-

мориала Советскому солда-

ту стало ключевым событием 

празднования 75-летнего юби-

лея Победы в 2020 году. За это 

время его посетили больше 2,5 

миллиона человек. 

В канун 76-й годовщины По-

беды у мемориала устроили 

светопредставление. Тысячи 

беспилотников, переливаясь 

разноцветными огнями, в ноч-

ном небе повторили образ ря-

дового Красной армии в плащ-

палатке, с автоматом в руках, 

чуть склонившего голову на 

поле боя. От увиденного му-

рашки бежали по коже.

А Александр Майшев под 

впечатлением написал про-

никновенные стихи и музыку. 

Композиция «Русский солдат» 

так понравилась легендарной 

белорусской группе «Песня-

ры», что они исполнили ее 

и сняли клип. Зрителя пере-

носят в годы войны. Солдат 

снова в строю и в бою. И толь-

ко в редкие минуты затишья 

он вспоминает свою невесту, 

ее нежные руки. Но подлая 

война не оставила им шанса 

быть вместе. 

Мемориал стал и одним из 

мест проведения Диктанта 

Победы в этом году. Он был 

посвящен началу и первому 

году Великой Отечественной 

войны. 

ВКЛЮЧИЛИ 
ЦЕНЗУРУ
 Документальная картина 

«Ржев. 500 дней в огне» вы-

нуждена была защищаться от 

несправедливости.

Премьера фильма состоя-

лась на телеканале «БелРос» 

в День защитника Отечества. 

А уже спустя несколько дней 

он попал под цензуру YouTube: 

на него неоправданно ввели 

ограничение 18+, одновре-

менно убрав из рекомендаций 

и продвижения.

- Мы стали свидетелями 

какой-то удивительной, к со-

жалению, метаморфозы. От 

пространства безграничного 

общения, именно таким пред-

ставлялся интернет несколько 

лет назад, сейчас он превра-

тился (в первую очередь речь 

идет об американских моно-

полиях) в зону самоцензури-

рования. Это недопустимо. 

Мы прекрасно понимаем, что 

существуют ограничения, свя-

занные с распространением 

информации о насилии, порно-

графии, призывами к суициду, 

распространению наркотиков, 

терроризму. Да, это должно ре-

гулироваться. Но при этом мы 

столкнулись с тем, что объяс-

нить просто невозможно, - воз-

мутилась тогда официальный 
представитель МИД России 
Мария Захарова.

А российские и белорус-

ские телеканалы нашли время 

в сетке своего вещания и не-

сколько раз показали трога-

тельный фильм.

В картине режиссера и 
сценариста Романа Гангана 

«Ржев. 500 дней в огне» - исто-

рия незаслуженно забытого 

сражения собрана буквально 

по крупицам с использованием 

уникальных кадров военной 

хроники, интервью с экспер-

тами, комментариев специ-

алистов. И, пожалуй, самых 

ценных архивов - живых вос-

поминаний участников битвы. 

Зрители познакомятся с фрон-
товиком, Почетным гражда-
нинам Тверской области, бе-
лорусом по происхождению 
Иваном Кладкевичем. Он 

прошел по полям былых сра-

жений и рассказал съемочной 

группе о боях, ужасы которых 

так долго хотел забыть.

- Мы снимали его всего день! 

Ивану Евгеньевичу на тот мо-

мент было 97 лет. Поле, куда 

его привезли, - то самое, где 

его ранило. Ему все это, ко-

нечно, было очень нелегко. Но 

ни разу он нас не остановил. 

А в конце сказал: «Ребята, мне 

даже полдня тяжело в таком 

ритме, но я поставил цель, как 

на войне: надо пройти этот 

бой», - вспоминал работу над 

фильмом Роман Ганган.

Фильм публика приняла 

хорошо, а на форуме доку-

ментального кино стран СНГ 

«Евразия.DOC» его оценило 

и жюри: картина вошла в число 

призеров.

РОУМИНГ, ГУДБАЙАЛЛО, ГАЛОЧКА? 
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СЕЕТ ЗНАНИЯ, НО НЕ ПАШЕТ УЧЕБА

 ■ Транспортное сообщение между нашими странами 
вновь полетело и поехало.

В феврале «блокаду», длившуюся почти год, прорвали поезда. 

Железнодорожные семафоры снова зажгли зеленый свет для 

поездов между Москвой и Минском.

- Ждали! - делилась с нами проводница Вероника Емелья-
ненко на перроне Белорусского вокзала 9 февраля. 

В мае между Москвой и Минском начали летать «Ласточки». 

Когда было объявлено о начале продажи билетов, их раскупили 

за 3,5 часа. Поезда ходят два раза в день.

Расширилась и география полетов: из Минска летают в Ека-

теринбург, Уфу, Казань, Самару, Калининград и другие города. 

А из Москвы авиалайнеры отправляются не только в столицу 

Синеокой, но и в Гомель, запланирован маршрут до Гродно.

ГОРИТ ЗЕЛЕНЫЙ СЕМАФОР

СЧАСТЛИВЫЙ БИЛЕТ

СОЛДАТА УЗНАЮТ СОЛДАТА УЗНАЮТ 

ПО ГИМНАСТЕРКЕПО ГИМНАСТЕРКЕ

 ■ Точную копию скульптуры создали в 3D.

Она появилась в музее Ржевского мемориала. Ее передал 

музею Центр «Эксперт». По мнению создателей, получить 

впечатление от величия монумента должны все, в том числе 

слабовидящие или незрячие люди. 

Проект по созданию тактильной копии памятника запустили 

в 2020 году. 

- Посмотреть на памятник приезжают люди из многих горо-

дов России, иностранцы. Рядом с нами живут люди, которые 

не могут увидеть мемориал воочию, но они так же, как и мы, 

хотят чувствовать себя полноценными членами общества, - 

говорит руководитель исследовательского центра «Экс-
перт» Анастасия Савина.

РУКАМИ ТРОГАТЬ ТЕХНОЛОГИИ

Световое шоу 
никого не оставило 

равнодушным.

Лоск навели, теперь 
можно и отправляться.

Звонки теперь 
практически ничего 

не стоят.
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ВАЖНЫЕ ДАТЫ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Восемьдесят лет назад началась 
Великая Отечественная война.

«СВЕРШИЛОСЬ РОКОВОЕ»
У советских граждан еще 21 июня 

1941 года было громадье планов. Вы-
пускники МГУ и БГУ зубрили конспек-
ты перед сдачей последних экзаме-
нов и предвкушали выпускной, кто-то 
строил планы на лето, готовился про-
ведать родственников на другом кон-
це большой страны. Все перечеркнуло 
22 июня. Гитлеровская Германия ве-
роломно напала на СССР.

«Свершилось роковое. В 12 часов 
выступал по радио Молотов. Мы в Мо-
гилеве с гастролями театра из Бело-
стока. Семнадцатью днями раньше, 
5 июня, находясь в Каунасе, куда был 
приглашен для постановки спектакля, 
я записал: «В воздухе пахнет грозой. 
Здесь, в пограничной республике, на-
род гораздо чувствительней к любым 
колебаниям европейской температу-
ры… Когда я утром покупал газету 
с сообщением о загадочной посад-
ке Гесса на английской территории, 
мужчина в белом костюме, прочитав 
эти строки, как бы невзначай бросил: 
«Та-а-ак… Значит, скоро начнется». 
В своей догадке он был точен», - писал 
в первый день войны Виктор Цейт-
лин своей супруге.

Его письма, как и миллионы других, 
сегодня хранятся в центре «Холокост».

ЦИТАДЕЛЬ 
ПРИНИМАЕТ УДАР
Символом мужества и стойкости 

бойцов Великой Отечественной стала 
оборона Брестской крепости. В этом 
году она отметила два юбилея: пол-
века со дня открытия мемориала и 65 
лет Музею обороны. На реставрацию 
Брестской крепости из бюджета Со-
юзного государства выделили больше 

319 миллионов рублей. Многое уже 
сделано. Объекты комплекса капи-
тально отремонтировали, созданы но-
вые экспозиции, открываются совре-
менные выставочные пространства. 
Уже готов проект по капитальному 
ремонту главного монумента «Муже-
ство» и центрального входа «Звезда». 
Преобразятся Южная казарма и Се-
верные ворота.

В МИД Беларуси на легендарную 
цитадель и историю ее обороны пред-
ложили посмотреть не только через 
призму сухих фактов и статистики. 
Запустили памятный проект в соцсе-
тях, где каждый желающий может по-
делиться трогательными отрывками 
из военных писем родных и близких. 
Размещать информацию можно на 
своих страничках в соцсетях с хеш-
тегом #ВОВ80.

В июне в казармах 33-го инженерно-
саперного батальона Брестской кре-
пости презентовали книгу «Подвиг 

советского народа бессмертен...». На 
страницах красочного издания можно 
узнать о новых экспозициях Крепости-
героя и Музея Победы на Поклонной 
горе в Москве. Книгу издал Постоян-
ный Комитет СГ.

ЗВЕЗДА НАД QR-КОДОМ
В сохранение памяти о войне актив-

но участвует молодежь. Например, 
работает проект «Цифровая звезда» 
по оцифровке военных памятников 
в России и Беларуси. В новый формат 
уже перевели более полутора тысяч 
памятных мест.

Молодежь не расстается с гаджета-
ми - факт. С помощью смартфона они 
легко узнают, каким событиям посвя-
щены памятники, даты их открытия, 
авторов создания. Планируется, что 
вскоре союзный проект расширится 
и на страны СНГ.

Логичным продолжением патриоти-
ческих мероприятий Союзного госу-

дарства под знаком 80-летия начала 
Великой Отечественной войны стала 
кадетская смена «За честь Отчизны», 
которая подружила сотни ребят из на-
ших стран в легендарном «Зубренке». 
В этом году пятьсот кадетов побывали 
в Белорусском музее истории Вели-
кой Отечественной войны. А в Брест-
ской крепости провели торжествен-
ный марш-парад и возложили цветы 
к Вечному огню.

САЛЮТ ИЗ ЦВЕТОВ
Участники международной акции 

«Сад памяти» высадили 27 миллионов 
деревьев в память о погибших в годы 
Великой Отечественной войны.

Старт дали в Севастополе, а завер-
шили в Бресте. В итоге «Сады памяти» 
расцвели от Владивостока до Крыма. 
Хвойную аллею рядом с Брестской 
крепостью-героем заложила белорус-
ская и российская молодежь. Помога-
ла ребятам правнучка маршала Ро-
коссовского Ариадна Рокоссовская. 
Она призналась, что для ее семьи это 
святое место:

- Сергей Смирнов, автор потрясаю-
щей книги «Брестская крепость», ко-
торая во многом открыла миру подвиг 
защитников цитадели, вспоминал, 
как в 1961 году оставшиеся в живых 
защитники крепости высадили аллею 
памяти. Они сажали именные дере-
вья. Он писал, что пройдут десятиле-
тия, и уже не будет этих ветеранов, 
защитников Брестской крепости, но 
дети, внуки, правнуки будут праздно-
вать Победу и тоже сажать деревья. 
Я очень рада, что мы, потомки полко-
водцев, вместе с потомками рядовых 
солдат, партизан, тружеников тыла, 
военных и медиков - всех, кто при-
близил Победу над фашизмом, сажаем 
сегодня деревья в память о них, на-
ших героях, наших предках, и в по-
вседневной жизни будем сохранять 
эту память.

 ■ Первый полет челове-
ка в космос стал отправ-
ной точкой новых свер-
шений на земле и за ее 
пределами.

12 апреля 1961 года, ког-

да Юрий Гагарин вернулся 

с небес на землю, мир объ-

единила одна мечта - о полетах к другим 

планетам. Весной наши страны отмечали 

юбилей одного из главных событий ХХ века.

Через шестнадцать лет после страшной 

разрушительной войны СССР запустил на 

околоземную орбиту корабль с космонав-

том. Первый раунд космического состя-

зания американцами был проигран. Сре-

ди двадцати отобранных в первый отряд 

космонавтов молодых летчиков оказался 

паренек из-под Смоленска Юрий Гагарин. 

Его полет вокруг Земли на космическом 

корабле «Восток» продолжался 108 минут 

и проходил полностью в автоматическом 

режиме.

- «Я свой, товарищи, свой!» - первое, что 

сказал космонавт изумленным жителям се-

ла Новая Терновка, сбежавшимся к месту 

его приземления.

Механизаторы заметили, как к земле 

приближается непонятный объект. На свой 

страх и риск бросились вглубь картофельно-

го поля - любопытство взяло верх. Капсула 

была обгорелая. 

В этом году близ местечка открыли парк 

Покорителей космоса.

Чтобы стать первыми в космосе, совет-

ским ученым, инженерам, конструкторам, 

рабочим нужно было стать первыми на зем-

ле - в разработках, испытаниях, изобрете-

ниях, развитии науки и новых технологий. 

Возглавил космическую отрасль Сергей 
Королев, сумевший собрать потрясающую 

команду специалистов.

Да и союзные ученые наибольших со-

вместных успехов добились в сфере освое-

ния орбитального пространства. С 1960-х 

годов белорусские и российские специали-

сты работали в советских программах осво-

ения космоса. После распада СССР связи 

не потеряли - тут на помощь пришли про-

граммы Союзного государства: «Космос-

БР», «Космос-СГ», «Космос-НТ», «Мони-

торинг СГ», «Технология СГ». 

Создали ряд уникальных измеритель-

ных приборов, микродвигателей и другую 

технику. Сейчас работают по программе 

«Интеграция-СГ», которая направлена на 

разработку новых технических средств и 

материалов для широкого спектра исполь-

зования как в космической тематике, так и в 

электронных приборах общего применения.

 ■ В этом году путешествие 
по Союзному государству 
продолжил уникальный пе-
редвижной музей «Поезд По-
беды».

Впервые он отправился с Бело-

русского вокзала Москвы 23 ок-

тября 2020 года. Тогда с его экс-

позицией познакомились жители 

Санкт-Петербурга, Мурманска, 

Архангельска, Смоленска, Кур-

ска. В этом году поезд побывал 

на Севере, в Ленинградской об-

ласти, Вологде, в Сибири и на 

Дальнем Востоке. Передвижной 

музей посетили и жители Ржева. 

Потом его путь проходил по Бела-

руси, и 80-летие начала Великой 

Отечественной войны «Поезд По-

беды» встретил в Бресте. Трех-

мерные панорамы, живописные 

полотна, макеты в натуральную 

величину помогают совершить пу-

тешествие во времени и усилить 

эффект присутствия. Помогают 

в этом объемный звук, театраль-

ное освещение, механические 

спецэффекты, голограммы, пано-

рамы боев в виртуальной реаль-

ности, киносъемка исторических 

реконструкций, трехмерная ком-

пьютерная графика с моделями 

военной техники.

ИСТОРИЯ НА КОЛЕСАХ 108 МИНУТ, ИЗМЕНИВШИЕ МИР
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«СОХРАНИ МОИ ПИСЬМА…»

МАРШРУТ СЛАВЫ ПОЕХАЛИ!

В Брестской крепости 
реконструировали события - 

22 июня 1941 года.

Аналогов иммерсивной 
выставки нет.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ От нашего стола вашему столу. 
Тесные региональные связи - драй-
вера экономики.

С АСТРАХАНСКОГО 
ОГОРОДА, 
С АЛТАЙСКИХ ПОЛЕЙ
Следующий год Беларусь встретит 

под девизом: «Все свое!» В начале де-
кабря после очередного пакета санк-
ций от западных стран Минск ввел 
продовольственное эмбарго на ряд 
товаров из ЕС, США, Канады, Велико-
британии и других стран.

Учиться импортозамещению есть 
у кого. Губернатор Астраханской 
области Игорь Бабушкин готов де-
литься не только опытом:

- Нам удается поддерживать звание 
«всероссийского огорода», готовы ра-
ботать и на нужды белорусов. Тем бо-
лее что у нас на селе широко исполь-
зуется белорусская техника.

Товарооборот Беларуси с Астрахан-
ской областью за три квартала этого 
года составил 23,1 миллиона долла-
ров - почти на треть больше прошло-
годних показателей. С юга в респу-
блику в основном шла рыба, шерсть, 
томаты, икра, дыни и арбузы, различ-
ные овощи. Так что интерес к технике 
отнюдь не праздный. Губернатор не 
скрывает: в перспективе - открыть 
в Астрахани торгово-сервисный центр 
Минского тракторного завода. Ведь 
такие уже имеются в десятках рос-
сийских городов - от Архангельска 
и  Волгограда до Якутска и Южно-
Сахалинска.

В Алтайском крае вообще целый ряд 
предприятий работают официальны-
ми дилерами и сборщиками белорус-
ской техники. Местные аграрии с  удо-
вольствием приобретают машины из 
братской страны.

- Алтай - один из флагманов сельско-
го хозяйства в России. Больше шести 
миллионов га - посевная площадь. 
Почти половина населения проживает 
в сельской местности. Мы в тройке 
лидеров по поголовью крупного ро-
гатого скота и производству молока. 
Каждая девятая тонна муки в  Рос-
сии - алтайская. Больше половины 
гречневой крупы - тоже наши, - не 
скромничая рассказал зампредсе-
дателя правительства Алтайского 
края Александр Лукьянов во время 
недавней поездки в Беларусь.

Так что отсутствие польских яблок 
и томатов не заметим.

ДРУГИХ ВПЕРЕД 
НЕ ПУСТИМ
Пока одни страны пытаются от-

городиться друг от друга заборами 
на границах, в Союзном государстве 
вводят новые авиамаршруты. Напри-
мер, с мая Минск и Уфу регулярным 
рейсом связала «Белавиа». Пару не-
дель назад маршрут протестировал 
глава Башкортостана Радий Хаби-
ров. В Синеокую прилетал не один, 
а с большой делегацией. За три дня 
умудрились провести около двухсот 
деловых встреч и подписать полсотни 
контрактов. Цель одна - увеличить 
товарооборот с Беларусью до по-
казателей в семьсот миллионов 
долларов.

- Если мы сейчас упустим 
время для сотрудничества, 
другие побегут впереди нас. 
Поэтому было очень важно 
сюда приехать, - заявил Радий 
Хабиров после встречи с Алек-
сандром Лукашенко. - Мы еже-
годно поставляем в Беларусь нефть, 
а закупаем транспорт, оборудование, 
текстиль.

Гендиректор предприятия «Ис-
кож» из Нефтекамска Лиана Кир-
шина рассказала, что уже несколько 
лет ее компания сотрудничает с бело-
русскими коллегами:

- Наша продукция - искусственная 
кожа, обивочные материалы, которые 
мы поставляем на предприятия авто-
прома. С заводами «СветлогорскХим-
воклокно» и «Могилевхимволокно» 
работа идет гладко. Надеемся, что 
найдем еще больше новых партне-
ров в Беларуси.

ПЕРВОКЛАССНАЯ РАБОТА
Не только торговлей крепчают эко-

номические связи между странами. 
Белорусы не первый год возводят до-
ма и прокладывают дороги в самых 
разных регионах России - от Калинин-
града до Приморья. В этом строители 
из Синеокой порадовали маленьких 
жителей Воронежской области - за 
одиннадцать месяцев построили со-
временную школу в поселке Стрелица 
на 520 мест. Да не простую - с футболь-
ным полем, хоккейной и тренажерной 
площадками. В придачу к первокласс-
ному объекту правительство Беларуси 
подарило администрации трактор - 
территория немаленькая и в ее уборке 
он первый помощник.

Примечательно, что деньги в проект 
вложили строители.

- На нулевом цикле вкладывался 
стройтрест, а потом Банк развития 
дал ему льготный кредит. Объект по-
строили быстро, не потеряв в качестве 
и ни на рубль не превзойдя смету, - 
рассказывал на открытии школы По-
сол Беларуси в России Владимир 
Семашко.

Хорошую работу жители Воронеж-
ской области оценили по достоинству: 
попросили белорусов построить еще 
одну школу на пятьсот мест и детсад 
на 220 мест. Инвестиции превысят 

миллиард рублей. Стро-
ителям из Синеокой 

доверили рекон-
струкцию главно-
го стадиона Во-
ронежа «Факел», 
заж давшегося 
обновления.

Но главное, строители взялись за 
возведение уникального для России 
учебного заведения - школы на 2860 
учеников и 220 педагогов.

- Дело не только в размерах и ко-
личестве детей, которые там будут 
учиться, - подчеркивает губернатор 
Воронежской области Александр 
Гусев. - Проект предусматривает раз-
деление на учебные блоки, создание 
безбарьерной среды и условий для 
занятий спортом, творчеством.

Справятся ли с амбициями заказчи-
ка подрядчики? Сомнений нет. Рука 
набита на социальных объектах в  Ле-
нинградской, Калужской, Брянской, 
Псковской и других областях.

Растут и жилые кварталы. В Кур-
ской области стоит «Мозырский ДСК», 
в   Калининградской  - «Брестжил-
строй», в Санкт-Петербурге ширит-
ся «Белорусский квартал». При этом 
Минстройархитектуры РБ рассчиты-
вает масштабировать инвестицион-
ные схемы вхождения своих строи-
телей на российский рынок.

- Опыт инвестирования успешный. 
Мы строим за свой счет объект, а по-
том, по сути, продаем заказчику уже 
готовый, - говорит министр архи-
тектуры и строительства Руслан 
Пархамович. - Готовы браться за са-
мые смелые объекты. Можем силами 
гродненских специалистов, высво-
бодившихся после завершения стро-
ительства БелАЭС, построить пять 
мусороперерабатывающих заводов 
в Дагестане: там в них немалая нуж-
да. Коммерческое предложение уже 
направлено Российскому экологиче-
скому оператору.

 ■ Под занавес года калий стал камнем преткнове-
ния в отношениях литовских политиков и бизнеса.

На фоне введенных США санкций власти прибалтийской 

республики стали требовать от железной дороги и портов 

остановить транзит продукции «Беларуськалия». Однако 

компании, успевшие взять у Минска авансы за перевал-

ку удобрений на первые месяцы 2022 года, теперь не в 

состоянии вернуть их обратно. Конфликт политических 

и экономических интересов нарастает, как снежный ком.

Из-за разразившегося скандала литовские чиновники - 

министр иностранных дел Габриелюс Ландсбергис и ми-
нистр коммуникаций и транспорта Марюс Скуодис - даже 

подали заявления об отставке. Хотя калий и ныне там - ка-

тится по рельсам к балтийским берегам, но альтернативу 

недружественному пути уже нашли.

Среди самых вероятных вариантов - порты в Мурманске 

и Ленинградской области. Премьер-министр Роман Голов-
ченко на встрече с главой РЖД Олегом Белозеровым 

так и заявил: рассчитываем на расширение пропускной 

способности в сторону моря.

- Мы переориентируем свои товарные потоки по россий-

ским логистическим коридорам. В связи с этим весьма зна-

чительна роль железнодорожного транспорта. Реализация 

проекта по перевалке белорусских нефтепродуктов через 

порты РФ - хороший пример того, как в сжатые сроки уда-

лось при политической поддержке подготовить логистиче-

скую схему и сохранить экономическую целесообразность 

для обеих сторон.

К слову, на днях белорусские депутаты ратифицировали 

соглашение между Беларусью и Россией о транзите не-

фтепродуктов из республики.

- Соглашение будет действовать до конца 2023 года, 

объем поставки - больше десяти миллионов тонн. Это 

адекватный ответ на санкции, которые выдвигает Евро-

па, - подчеркнул член Постоянной комиссии по бюджету 
и финансам Палаты представителей Беларуси Сергей 
Стельмашок.

ВЫГОДА ПОЙДЕТ ПО РЕЛЬСАМ НАДЕЖНЫЙ ПРИЧАЛ
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ГРУЗ ОТВЕТСТВЕННОСТИГРУЗ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

ЦИФРА
РЕКОРДНЫЕ 

38 МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ МОЖЕТ 

СОСТАВИТЬ 
ТОВАРООБОРОТ РФ 

И РБ В ЭТОМ 
ГОДУ.

Дары Каспийской столицы РФ 
можно встретить 

в белорусских магазинах.

Вот Колька бы 
обзавидовался, 

будь у меня такой 
робот во дворе 

дома.
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ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Программу туристиче-
ского кешбэка могут рас-
пространить от Владиво-
стока до Бреста.

ОТПУСК 
СО СКИДКОЙ
Идея масштабировать про-

ект пришла в головы членам 
Молодежной палаты при ПС, 
а старшие коллеги уже ее под-
держали.

В России с августа 2020 года 
заработала программа кешбэ-
ка от Ростуризма. Ее суть в том, 
что за путешествия по стране 
государство дает скидку: двад-
цать процентов от цены про-
живания в отеле, санатории, 
стоимости тура или круиза. 
При этом «скинуть» могут не 
больше двадцати тысяч ру-
блей. Программой уже вос-
пользовались почти 1,6 мил-
лиона россиян - им вернули 
около 6,7 миллиарда рублей.

Члены Молодежной палаты 
при ПС считают, что эту прак-
тику нужно распространить 
на Союзное государство, рас-
сказал «СВ» ее председатель 
Дмитрий Матюшенков. 

- Мы направили предло-
жение в Рос туризм и Мини-
стерство спорта и туризма 
Беларуси, - сообщил Матю-
шенков. - Белорусские колле-
ги уже поддержали идею и ра-
ботают в этом направлении. 
От Ростуризма ждем ответ. 

ЗАКОНЫ ПИШУТСЯ
В этом году Молодежная 

палата задалась вопросом, 
какие условия для жизни 
в наших странах созданы, соб-
ственно, для самой молодежи.

И сами написали стратегию 
развития молодежной поли-

тики СГ, которая в перспек-
тиве перерастет в модельный 
закон.

В документе предусмотре-
ли новые способы поддержки 
молодежи - например, допол-
нительные преференции для 
начинающих предпринима-
телей. Предлагают повысить 
зарплату молодым специали-
стам, развивать дистанцион-
ное образование в отдален-
ных регионах, ведь многим 
ребятам из глубинки сложно 
добираться до вузов. 

Хотят сделать общую си-
стему занятости, а в школах 
внедрить уроки о Союзном 
государстве - мало о нем зна-
ет подрастающее поколение.

- Еще закрепим понятие 
«молодой ученый», - продол-
жает Дмитрий Матюшенков. - 
По российскому законода-
тельству это кандидат наук до 
35 лет и доктор наук до сорока 
лет, а в Беларуси молодежью 
считаются люди до 31 года. 

У ученых Союзного госу-
дарства появятся дополни-
тельные преференции. Ведь 
Минобр науки подготовило 
законопроект, по которому 
молодым исследователям 
помимо стипендий, премий, 
грантов будут положены еще 
и выплаты на покупку жилья.

УЗНАЙ, ГДЕ СДАТЬ 
БУТЫЛКИ
Кипит работа и над интер-

нет-проектом «Экологиче-
ская карта». На портале мо-
лодые парламентарии соберут 

все самые привлекательные 
в  России и Беларуси места для 
отдыха на природе, а еще под-
скажут, где найти ближайшие 
велодорожки. Кроме того, на 
карте отметят площадки для 
сбора отходов и вторичных 
ресурсов - материалов, кото-
рые можно переработать, что-
бы потом произвести новые 
товары.

- Следующий шаг - создать 
единую базу проблемных то-
чек, связанных с экологией, 
например, если где-то раз-

горелся пожар, - поделился 
планами Дмитрий Матюшен-
ков. - Это поможет властям 
оперативно реагировать на 
происходящее.

УПРОЩЕНИЕ 
ДЛЯ БИЗНЕСА
Занялась в этом году мо-

лодежь и совсем взрослыми 
темами. Предложили поправ-
ку в российский Налоговый 
кодекс, которая предполага-
ет, что для индивидуальных 
предпринимателей уменьшат 

сумму страховых взносов.
Сейчас выходит, что ИП, ко-

торые используют упрощен-
ную систему налогообложе-
ния, взносы рассчитывают 
по формуле «доходы минус 
расходы»  - так получается 
дешевле. Но если предпри-
ниматель начинает зараба-
тывать больше трехсот тысяч 
рублей, ему начисляют еще 
один процент - и только от 
суммы дохода. То есть прави-
ла «упрощенки» на него уже 
не распространяются. Из-за 
этого бизнесмены нередко 
выкладывают немаленькие 
деньги. Парламентарии счи-
тают, что расходы нужно вы-
читать и в этом случае. На их 
стороне, кстати, Верховный 
и Конституционный суды. Как 
сообщил Дмитрий Матюшен-
ков, законопроект находится 
в Комиссии ПС по законода-
тельству и Регламенту.

А участники конкурса «Мо-
дельное законодательство 
Союзного государства XXI», 
который проходил в сентя-
бре, предложили Молодеж-
ной палате проект, по кото-
рому в СГ должна появиться 
единая база донорских ор-
ганов. По мнению разработ-
чиков, это могло бы спасти 
жизни многих россиян и бе-
лорусов.

 ■ Первый «Летний уни-
верситет» прошел на ура. 
В следующем году к про-
екту СГ присоединятся пе-
дагогические вузы.

Семьсот белорусских сту-

дентов в этом году приехали 

на смену «Летнего универси-

тета» и бесплатно освоили 

девятнадцать перспективных 

профессий.

Новый проект Союзного 

государства под крылом Со-

вы (именно эта мудрая птица 

стала его символом) собрал 

вузы Калининграда, Брянска, 

Пскова, Москвы, Смоленска, 

Казани, Ростова-на-Дону, 

Ставрополья, Сочи, Крыма, 

Красноярска и Владивостока.

Учились студенты кибербезо-

пасности и робототехнике, гло-

бальному предприниматель-

ству, биомедицине и новым 

педагогическим технологиям, 

производству экологически чи-

стых продуктов, сохранению 

историко-культурного насле-

дия белорусско-российского 

приграничья, туризму впечат-

лений.

В конце ноября ректор 
Псковского государствен-
ного университета Наталья 
Ильина рассказала о запуске 

образовательного проекта со-

вместно с БГУ по подготовке 

журналистов:

- Приглашаем экспертов, хо-

тим, чтобы программа была 

практичной. На базе вуза дей-

ствуют три диссертационных 

совета, в которые входят бе-

лорусские ученые. Создается 

цифровая библиотека в при-

граничных районах, но нужно 

открывать такую же в Витеб-

ске, иначе не будет интеграци-

онных процессов.

В 2022 году к «Летнему уни-

верситету» присоединятся пе-

дагогические вузы.

 ■ В наших странах можно найти работу 
с любым дипломом.

Такую возможность дает соглашение, под-

писанное министрами образования России 

и Беларуси. Оно позволяет как бакалаврам, 

так и специалистам без проблем предъявить 

свой диплом работодателю, независимо от 

того, в какой из стран его получили.

По словам начальника главного управле-
ния профессионального образования Мин-
образования Беларуси Сергея Касперовича, 

почти все вузы республики, а их пятьдесят, 

имеют связи с университетами России. В об-

щей сложности они подписали около полутора 

тысяч договоров о сотрудничестве.

А в этом году, например, создать общую 

магистратуру договорились кафедры Белорус-

ского государственного и Северо-Кавказского 

федерального университетов. У них будет 

единая программа обучения, одни и те же 

экзамены для поступления. Выпускники по-

лучат два диплома - белорусского и россий-

ского образца.

 ■ В 2022 году белорусские абитуриенты смогут посту-
пать в российские вузы, не сдавая ЕГЭ. Им достаточ-
но предоставить результаты профильных испытаний 
ЦТ.

За российскими же вузами останется право проводить вну-

тренние экзамены для белорусов. В этом году выделили семь-

сот бюджетных мест, что почти в два раза больше, чем в 2020-м.

Однако вопрос о том, смогут ли россияне поступать в бело-

русские вузы по результатам ЕГЭ, пока не решен. Сейчас пра-

вила таковы, что если абитуриенты претендуют на бесплатное 

обучение, им нужно пройти Централизованное тестирование. 

Если на платное, то только собеседование.

В 2021 году учиться в Россию приехали около 4,5 тысячи 

белорусов, а россиян в Беларусь - чуть меньше тысячи.

ТРУДОУСТРОЙСТВО БЕЗ ПРЕГРАД

ЗА ОДНОЙ ПАРТОЙ

ПОСТУПАЙ, КУДА ХОЧЕШЬ

ЛЕКЦИИ С ВИДОМ НА МОРЕ СТУДЕНЧЕСКАЯ ПОРА
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ПОКА МОЛОДОЙПОКА МОЛОДОЙ

ОТДЕЛ КАДРОВ

- Сейчас 
в Инстаграме 

урожай 
лайков 
соберу.

Ну что, девчонки, айда в МГУ.

Отдых с пользой? 
Это к нам!
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13АЗБУКА КОРОНАВИРУСА

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Синеокая стала первой страной, 
получившей от РФ технологию про-
изводства «Спутника V».

ПО ГРЕЧЕСКОМУ 
АЛФАВИТУ
Под бой курантов в прошедшую 

новогоднюю ночь многие, врачи уж 
точно, загадали желание положить на 
лопатки коронавирус в этом году. Он 
же сдаваться не собирался и лишь про-
должил штамповать новые штаммы.

Теперь мы все знаем частично грече-
ский алфавит. Буквы из него присваи-
ваются видам заразы для облегчения 
обсуждений в ненаучной среде. Если 
начали с «альфы», то новую мутацию, 
которую обнаружили в ноябре в Аф-
рике, назвали «омикроном». Это пят-
надцатая буква алфавита. Всего их 
там 24, но надеемся, до последней 
дело не дойдет.

Одни эксперты говорят, что он мо-
жет оказаться более патогенным, чем 
предыдущие. Другие, напротив, твер-
дят, что он принесет меньше проблем, 
в отличие от «дельты».

Некоторые страны, наученные горь-
ким опытом, на всякий случай уже 
закрыли границы. Россия не отстает 
и тоже вводит ограничения.

Пока же на планете царит «дельта»-
штамм, крайне заразный и с очень 
тяжелыми последствиями. И бороться 
с ними можно только вакцинацией.

УКОЛ СПАСЕНИЯ
Год назад Беларусь стала первой 

страной в мире, признавшей россий-
ский «Спутник V». А уже в феврале 
этого года началось его производство 
на крупнейшем фармакологическом 
предприятии страны «Белмедпрепа-
раты». В апреле применение вакцины 
одобрил республиканский Минздрав.

Технологию белорусской сторо-
не передала российская компания 
«Генериум» совместно с Научно-
исследовательским центром имени 
Гамалеи, а Российский фонд прямых 
инвестиций предоставил всю необ-
ходимую документацию и биологи-
ческий материал, помог с выбором, 
закупками оборудования и расходных 
материалов.

- Совместное производство вакцины 
«Спутник V» - важный этап взаимо-
действия между нашими странами, - 
заявил тогда министр промышлен-
ности и торговли России Денис 
Мантуров.

В Беларуси «Спутник V» пока разли-
вается из полупродукта, который про-

изводится «Генериумом», но в октябре 
министр здравоохранения Беларуси 
Дмитрий Пиневич на заседании Со-
вета СНГ по сотрудничеству в области 
здравоохранения пообещал, что до 
конца 2021 года республика освоит 
полный цикл производства россий-
ской вакцины. Выпускать будут до 
пятисот тысяч доз препарата в месяц. 
Может Минск при желании выпускать 
у себя и «Спутник Лайт», и детскую 
российскую вакцину.

Генеральный директор РФПИ Ки-
рилл Дмитриев считает, что Беларусь 
может производить вакцину не только 
для себя, но и продавать ее в третьи 
страны.

ЗАПИТЬ ВИРУС 
КЕФИРЧИКОМ
В России кроме «Спутника V», как 

известно, выпускают еще «ЭпиВакКо-
рону», «КовиВак» и «Спутник Лайт», 
в основном для ревакцинации. Осе-
нью 2021 года российский Минздрав 
дал разрешение на клинические ис-
следования «Бетувакс-КоВ-2» - первой 
российской вакцины, которую разра-
батывает частная компания. А недавно 
он одобрил «Спутник-М» - вакцину для 
детей от двенадцати до семнадцати 
лет - ее дозировка в пять раз меньше, 
чем у взрослых. Вакцинация от коро-
навируса подростков в России может 
начаться в конце декабря. А в следую-
щем году должна появиться прививка 
и для детей от шести лет.

В Санкт-Петербурге тем временем 
создают спасение от инфекции в виде 
ряженки. Чтобы выработать антитела 
к коронавирусу, пациенту потребуется 
выпить до пол-литра жидкости, кото-
рая напоминает по вкусу кисломолоч-
ку. Ученые работают над девятью вари-
антами вакцины, которую в народе уже 
называют «кефирной». Каждая из них 
может быть модифицирована или из-

менена, если это потребуется. Докли-
нические исследования планируется 
закончить до конца года. К разработке 
препарата хотят подключиться ученые 
и из Беларуси.

Над своей вакциной колдуют и ся-
бры. Впервые об этом заговорили еще 
в прошлом году, а в минувшем апре-
ле Президент Беларуси Александр 
Лукашенко подписал распоряжение 
о ее создании. В мае он уже заявил, 
что «в  пробирке мы вчера получили 
свою вакцину - белорусскую. Другую, 
отличную от того, что мы сегодня по-
купаем». Она, по его словам, приспо-
сабливается к любому новому штамму.

Для ее производства в деревне Дол-
жа Витебского района на базе «Бел-
Витунифарм» построят завод. Через 
два года он выпустит первые партии 
лекарства от вируса.

Тогда же привьется и белорусский 
лидер. Во время посещения Минской 
областной больницы Александр Лука-

шенко признался, что не прививался 
от коронавируса ни российской, ни 
китайской вакцинами, используемыми 
сегодня в Беларуси. И обратил внима-
ние медработников, что Президент 
России Владимир Путин сделал при-
вивку «Спутником V», а Президент 
США Джо Байден  - американско-
немецкой вакциной Pfizer.

«А мне чем? Мы договорились с Пи-
невичем: как только белорусская вак-
цина на столе, мы сразу с ним и вле-
во, и вправо, и в ногу - куда угодно 
уколемся. Так что давайте вакцину - 
я готов, но нашу, свою, белорусскую 
вакцину!»

 ■ Чтобы обуздать пандемию, по 
мнению экспертов, нужно кон-
тролировать завоз болезни из 
тех стран, где ситуация с инфек-
цией сложнее и эпидемические 
показатели выше.

По мнению иммунолога Николая 
Крючкова, пандемия в мире прод-

лится еще три года:

- В России же, при оптимистичном 

сценарии, к середине или к концу вес-

ны следующего года произойдет нор-

мализация этого процесса. Мы начнем 

контролировать ход пандемии, у нас 

резко упадет количество смертей на 

фоне выявленных случаев.

По его словам, важно сохранить ны-

нешние темпы вакцинации и ревак-

цинации. К марту будет четко видно, 

будут ли новые вспышки.

 ■ Отечественный препарат заре-
гистрирован в 71 стране мира, а 
его эффективность выше запад-

ных, но его до сих пор 
не признали ни ВОЗ, ни 
ЕМА.

И воз, как говорится, по-

ныне там. Все дело в бизнес-интересах 

различных производителей вакцин и 

стран, где эти фармацевтические ком-

пании работают. Деньги крутятся колос-

сальные. И «Спутнику» там не рады.

В ВОЗ отвечают, что нашу заявку 

рассматривают, но сколько на это 

уйдет времени, не уточняют. С тех 

пор публикации о вакцине появились 

в нескольких уважаемых журналах, 

а представители организации регуляр-

но инспектировали производственные 

площадки, иногда находя недочеты. 

Недавно министр здравоохранения 
России Михаил Мурашко рассказал, 

что необходимые для регистрации вак-

цины формальности преодолены. Как 

заявил глава РФПИ Кирилл Дмитриев, 

повторная проверка производственных 

площадок инспекторатом ВОЗ ожида-

ется в ближайшее время.

Визит европейских инспекторов из 

ЕМА запланирован лишь на следую-

щий год. Директор национального 

исследовательского центра эпиде-
миологии и микробиологии имени 
Гамалеи Александр Гинцбург объ-

ясняет эти задержки, в частности, тем, 

что наши законодательства в области 

здравоохранения не гармонизированы:

- В отечественной регуляторике вак-

цинный препарат оценивается, допу-

стим, по восемнадцати параметрам. 

А  в  западно-европейской практике 

шестнадцать критериев, причем два 

из них не совпадают с нашими. Это не 

говорит о том, что российская или за-

рубежная система плохая. Просто они 

разные. Поэтому гармонизировать их 

приходится в процессе проверки. И это 

порождает задержки.

ИДЕТ ВОЙНА ВАКЦИННАЯ

ЗАРАЗЕ 
ПРОДЛИЛИ СРОК
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АЛЬФА, ДЕЛЬТА, ОМИКРОНАЛЬФА, ДЕЛЬТА, ОМИКРОН

В РФ уже создали семь антидотов, 
которыми можно привиться.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

У маркетологов 
свой взгляд 

на COVID-19.
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КУЛЬТПРОСВЕТ

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Прорвав плотину тишины про-
шлого года, нынешний громко за-
явил о себе. «СВ» собрало самые 
яркие фестивали, выставки и шоу.

ОТКРОВЕНИЯ БАСКОВА
В тридцатый раз Витебск встречал 

гостей музыкального фестиваля «Сла-
вянский базар». География участни-
ков - от России до Эквадора.

Со сцены Летнего амфитеатра по 
городу Шагала разливались голоса 
участников «Хора Турецкого», зажи-
гал французский диско-дуэт Ottawan, 
а натуральный блондин Николай Ба-
сков вообще сделал сенсационное за-
явление:

- Со «Славянского базара» началась 
моя карьера!

Разоткровенничался он по случаю 
своего 45-летия на открытии имен-
ной звезды на фестивальной аллее. 
Увы, но выйти на сцену певцу в тот 
день не удалось. Приболел. Не зада-
лось и с приездом пианиста-виртуоза 
Леонида Пташки. Не выпустили из 
Израиля, где строго соблюдаются ан-
тиковидные меры.

Но праздник все равно прошел гром-
ко и ярко. Открывали фестиваль «Пес-
няры» композицией «Посвящение Му-
лявину». Отцу-основателю коллектива 
могло бы исполниться в этом году во-
семьдесят лет.

В сборных концертах выступили Ла-
риса Долина, Тамара Гвердцители, 
Елена Ваенга, Таисия Повалий, Глеб 
Матвейчук, Руслан Алехно, Анато-
лий Ярмоленко и другие артисты. 
Николай Носков выехал на сцену 
в инвалидной коляске.

Яркой страницей «Славян-
ского базара» стал гала-
концерт ко Дню Союзно-
го государства. Зашли с 
«тяжелой артиллерии». 
Перед гостями высту-
пили прославленные 
хоры Пятницкого и 
Цитовича. А Елена 
Ваенга осуществи-
ла свою давнюю 
мечту.

- Десять лет 
хотела привез-
ти на фести-
валь маму, 
и  наконец-то 
получилось, - 
п р и з н а -
лась певи-
ца.

Димаш Кудайберген тоже приехал 
с мамой, которая отмечала день рож-
дения. Женщину встретили овациями 
и одарили васильками. Кстати, у «ка-
захстанского соловья» появилась юная 
конкурентка. Взрослый песенный кон-
курс выиграла его соотечественница 
Рухия Байдукенова.

Детский музыкальный конкурс по 
давней традиции поддерживало Пар-
ламентское Собрание Союза Беларуси 
и России. Спецпризы получили бело-
рус Константин Мазуркевич и рос-
сиянка Ксения Канн.

АНГЕЛ И ДЕМОНЫ
Вслед за Серовым и Репиным Тре-

тьяковку всколыхнул Михаил Вру-
бель. Выставку приурочили к 165-й 
годовщине со дня рождения худож-
ника. Три этажа. Больше трехсот экс-
понатов.

В первую очередь тянет… к нечи-
стой силе! Самый известный - «Демон 
сидящий». Похож на молодого пар-
ня с длинными темными волосами 
в голубых шароварах и обнаженным 
торсом. А глаза - женские. От возлю-
бленной Врубеля Эмилии Праховой. 
Вторая работа - «Демон летящий». На 

фоне заснеженных кавказских гор 
и реки Терек. Последний в трипти-
хе - «Демон поверженный». Худож-
ник писал полотно в мастерской 
специальными красками и при 
особом освещении. От картины 
словно исходило золотое сияние. 
Но стоило «Демону» поменять 
место дислокации, как он потух. 
Художник кинулся возвращать ге-
рою былую красоту. Однако такой 
лампы и мастерской не было боль-
ше нигде, а потому не получилось. 
Врубель же видел в неудаче мисти-
ческий момент. Художнику каза-

лось, что Демон издевается. 
Да еще кроха-сын ушел из 
жизни. На почве стрессов 

Врубель потерял рассудок.

КИНО ШАГНУЛО 
В НЕВЕСОМОСТЬ
Спортсменка, комсомолка, точнее, 

кинокосмонавтка и просто красавица 
Юлия Пересильд услышала привыч-
ное «Камера, мотор!» в самом непри-
вычном для себя месте - в невесомо-
сти. На МКС отсняли часть фильма 
Клима Шипенко «Вызов». Можно 
сказать, напророчил. До этого сни-
мал «Салют-7» - звездный блокбастер 
про ЧП во время полета корабля «Со-
юз Т-13».

Юлия играет врача. По сценарию 
покорителю вселенной, которого сы-
грал космонавт Олег Новицкий, по-
надобилась срочная помощь медиков.

Съемки длились двенадцать дней. 
А готовились к полету почти четыре 
месяца. Их «пытали» центрифугой, 
обучали перемещаться в скафандрах, 
отрепетировали все аварийные высад-
ки, в том числе на воду. Отработали 
внештатные ситуации. Киношникам 
пришлось туго. Не обошлось без при-
ключений - корабль пристыковался 
к МКС в ручном режиме. Были три 
выхода в открытый космос и череда 
нештатных ситуаций.

 ■ «Спасская башня» вернулась 
на Красную площадь.

В 2020-м из-за пандемии фестиваль 

военных оркестров отменили букваль-

но за пару недель из-за коронавируса. 

В этом году тоже приехать смогли не 

все. Заявились четырнадцать стран, 

но приехали представители пяти.

Зато пожаловали белорусы, кото-

рых не было с 2019 года. И помогли 

подготовиться к выступлению орке-

стру из Катара. Научили играть «Ка-

тюшу».

Несколько лет назад талисманом 

фестиваля себя назвала певица Ми-
рей Матье. Но в этом году пропусти-

ла праздник, а вот фронтмен «Рам-
штайна» Тилль Линдеманн исполнил 

на русском языке песню Марка Бер-
неса «Любимый город». А десантники 

эффектно накрыли Красную площадь 

огромным флагом ВДВ.

 ■ Так прозвали в детстве за 
взрывной характер будущего 
великого писателя Федора До-
стоевского.

В этом году отмечали двести лет со 

дня рождения автора «Идиота» и «Бра-

тьев Карамазовых». В Борисоглебске, 

к примеру, поставили спектакль по 

мотивам «Преступления и наказания». 

Режиссер - Юрий Ардашев. Лауреат 

«Золотой маски» и профессиональный 

барабанщик по-новому прочитал ро-

ман. Герои мотивированы на поступки 

до предела. На сцене - атмосфера, 

свойственная Достоевскому. Душев-

ные порывы, катарсисы, отчаяние, 

глухая безнадежность и общий сум-

рак души. И традиционный для автора 

поиск Бога.

В здании бывшей Мариинской боль-

ницы, где отец писателя служил лека-

рем, после реставрации открылась уже 

не просто мемориальная квартира, а 

музейный центр «Московский Дом До-

стоевского».

Библиотеки устраивают свои фести-

вали. Так, участники проектов «До-

стоФест» и «Москва FEST» водят экс-

курсии по памятным местам писателя. 

В Культурном центре ЗИЛ - книжная 

выставка по его творчеству. Лекции 

раскрывают любопытные детали из 

жизни Достоевского. Например, как он 

использовал записные книжки. Посе-

тителям дают написать что-то гусиным 

пером или угощают пирогом Хотяинце-

вых, друзей семьи Достоевских.

А на сайте галереи Ильи Глазунова 

и портале «Музейная Москва онлайн» 

можно посмотреть выставку. Федор 

Михайлович был любимым писате-

лем художника, который неоднократ-

но воплощал сюжеты из его романов 

и повестей.
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«НАСТОЯЩИЙ ОГОНЬ» ЮБИЛЕЙ

 ■ «Евровидение» прошло без 
сябров. 

Белтелерадиокомпанию временно 

исключили из Европейского веща-

тельного союза. На взрослый конкурс 

собирались отправить «Галасы ЗМе-
ста» с песней «Я научу тебя». Органи-

заторы усмотрели в строчках полити-

ческий подтекст. Песню заменили. Но 

и  композицию «Зайцы» забраковали. 

С Россией тоже не обошлось без 

скандалов. Певица Манижа - из Тад-

жикистана. Она выступила с песней 

«Русская женщина» и вызвала бу-

рю эмоций. Многие раскритиковали 

слова, а про образ девушки заявили, 

что он противоречит традиционным 

ценностям.

СКАНДАЛ

ГУЛЯЛИ ДАЖЕ В КОСМОСЕГУЛЯЛИ ДАЖЕ В КОСМОСЕ

 ■ Белорусско-российский мистический сериал снял Владимир 
Мирзоев.

Визуально он напоминает ленты Андрея Тарковского, а в основе - роман 

Дмитрия Глуховского. Пятеро молодых героев уезжают из Москвы. Знако-

мятся в поезде. У всех свои цели: спастись от рака, забыть о неудачной любви, 

скрыться от случайного убийства. Куда приведут их желания?

Сериал снимали в Беларуси. Московскую жизнь - в Минске. А деревню То-

пи - в белорусском Смолевуде рядом с поселком Каменка. Роль монастыря 

сыграла... Брестская крепость. Пятый форт «Пьяновец», который никогда не 

участвовал в боях.

«ТОПИ» МАНИЛИ И НЕ ОТПУСТИЛИ КАМЕРА, МОТОР

ОРКЕСТР, ТУШ!

ОТДЕЛЬНАЯ ПЕСНЯ

В компании веселых и надежных 
мужчин Юлии не было страшно.

Артист хоть 
и захворал, но, как 
обычно, зажигал.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ На Олимпиаде в Токио 
наши показали сумасшед-
ший медальный результат.

БЛЕСТЯЩЕЕ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ
Спортивным гвоздем уходя-

щего года, несомненно, стали 
Олимпийские игры в Токио. 
Из-за пандемии их перенесли 
с прошлого лета на это. Такое 
случилось впервые в истории.

Коронавирус и теперь не ду-
мал отступать. Но даже несмо-
тря на пустые трибуны, Игры 
стали настоящим праздни-
ком. Сборная России выступи-
ла в Токио просто блестяще. 
Без флага и гимна, в урезан-

ном до предела составе из-за 
проклятых допинговых санк-
ций, во многом надуманных, 
наши атлеты показали не 
только высочайшее мастер-
ство и несгибаемую силу духа, 
но и сумасшедший КПД - 336 
спортсменов, внесенных в за-
явку, почти как триста спар-
танцев, завоевали 71 награду, 
из них двадцать золотых. Та-
кую медальную результатив-
ность вряд ли кому-нибудь 
удастся превзойти. На весь 
мир прогремела стрелок из 
пистолета Виталина Баца-
рашкина, открывшая счет 
нашему «золоту». В бассейне 
медали и рекорды штамповал 
гениальный Евгений Рылов в 
неподражаемой маске со сме-

ющимся котиком. Как всегда 
вне конкуренции были наши 
синхронистки. И все же одна 
награда стоит особняком  - 
«золото» Марии Ласицкене 
в прыжках в высоту. Силь-
нейшая высотница нашего 
времени.

СУДЕЙ НА МЫЛО
У многих в мире давно че-

сались руки сделать какую-
нибудь пакость российским 
художественным гимнасткам, 
чтобы сбросить их с золотого 
пьедестала, и хоть на миг, но 
прервать тотальное домини-
рование на всех крупнейших 
турнирах.

Это нашим «друзьям» уда-
лось в Токио. Получилась 
действительно пакость. Су-
дьи в упражнениях с лентой 
закрыли глаза на грубейшую 
ошибку израильтянки Линой 
Ашрам, уронившей предмет, 
и водрузили ее на первое ме-
сто, оставив на втором нашу 
Дину Аверину, которая безу-
пречно, без единой помарки 
исполнила свою, как всегда, 
сложнейшую программу. Та-
кого в художественной гим-
настике не было еще никог-
да - потеря предмета всегда 
карается жестко. А тут судьи 
наплевали на действующие 
правила, лишь бы досадить 
России. Впервые с 1996 года 
наши художницы остались 
без олимпийского «золота» 
в личном многоборье. От ди-
кой несправедливости Дина 
расплакалась.

«Ее просто убили», - него-
довала главный тренер на-
шей команды Ирина Винер-
Усманова.

Подали протест, но тщетно.

 ■ Теннисисты вновь выходят на лиди-
рующие позиции в мире.

Только теперь вместо Сафина и Кафельни-
кова в команде солируют Андрей Рублев, пол-

ный тезка гениального иконописца, и, конечно 

же, Даниил Медведев, для которого минувший 

сезон стал самым успешным в карьере.

В сентябре он совершил, как писали СМИ, 

русское чудо в Америке. В финале US Open  

безоговорочно в трех партиях обыграл первую 

ракетку мирового рейтинга Новака Джокови-

ча. Отчего серб даже расплакался. Для Мед-

ведева это был уже третий финал в турнирах 

«Большого шлема». И вот наконец первый ти-

тул в карьере. Но на этом победный банкет не 

закончился. Великолепный новогодний подарок 

самим себе и миллионам болельщиков наши 

парни сделали совсем недавно в Мадриде. 

В финале кубка Дэвиса Андрей Рублев и Дани-

ил Медведев уверенно, в одну калитку вынесли 

сборную Хорватии - 2:0. Наша сборная в третий 

раз завоевала этот суперпрестижный трофей, 

который неофициально именуют Кубком мира.

 ■ Художественная гимнастка Алина Горносько - 
первый претендент на титул лучшего спортсмена 
Синеокой.

Она совершила, казалось, не-

вероятное  - выиграла «золото» 

на Чемпионате мира. Хотя бело-

русская школа считается одной из 

сильнейший на планете, покорить 

золотой Эверест представительни-

цам Синеокой не удавалось 25 лет. 

В предыдущий раз это случалось в 

1996 году, когда чемпионкой мира 

стала Лариса Лукьяненко. И вот - 

новый, такой долгожданный триумф.

Минувший год стал для Алины как 

никогда урожайным - три медали на чем-

пионате Европы, олимпийская «бронза» 

в Токио и целых пять наград на первен-

стве планеты, включая золотую. Отлично 

подготовиться помог… коронавирус. 

Гимнастки всей командой на пол-

года оказались запертыми в за-

ле - тренировались и жили там, не 

выходя на улицу. Зато отработали 

все программы до идеала.

 ■ Пловца из Минска Игоря Бокия часто сравнивают 
с легендарным американцем, и совершенно по делу.

Игорь и сам уже легенда Паралимпийских Игр. Участвовал 

в трех - и с каждых привозил целый ворох золотых медалей, 

точь-в-точь, как Майкл Фелпс. В Лондоне-2012, где только 

дебютировал, завоевал их сразу пять, в Рио-2016 - уже шесть. 

В Токио добавил в свою коллекцию еще пять наград высшего 

достоинства. Всего получается шестнадцать. У Фелпса - 23 зо-

лотых. Но, как говорится, еще не вечер. У Игоря, которому 

всего двадцать семь лет, есть все шансы не только догнать, 

но и перегнать Майкла по количеству наград на следующей 

Паралимпиаде в Париже, к которой, по его словам, он уже 

начал готовиться. Среди паралимпийцев белорус давно ре-

кордсмен - такого количества высших наград не удавалось 

завоевать еще никому ни в одной дисциплине.
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Дина Аверина 
пережила 

настоящую 
драму. 

У нее отняли 
«золото».

Алина Горносько 
совершила 

исторический прорыв.

РЖАВЫЙ ГВОЗДЬ НА ПАМЯТЬ
 ■ А вот футболисты не по-

радовали болельщиков.

Правда, команда Валерия 
Карпина еще сохраняет шансы 

пробиться на ЧМ-2022 через 

стыковые матчи, но завоевать 

заветную путевку в Катар бу-

дет ох как непросто. Сборная 

Синеокой свои шансы потеря-

ла окончательно, заняв без-

надежное последнее место 

в своей отборочной группе, 

одержав при этом всего одну 

победу и семь матчей прои-

грав. Грустная статистика. 

Правда, справедливости ра-

ди, надо сказать, что компа-

ния у белорусов была просто 

страшная  - Бельгия, Уэльс, 

Чехия. Большой вопрос, смог-

ла ли бы Россия уцелеть в пе-

ределке в такими грозными 

соперниками. Ну и, конечно, 

ржавым гвоздем в памяти бо-

лельщиков еще долго будет 

торчать бесславное, если не 

сказать позорное фиаско на-

шей команды на Евро. Обы-

грать, да и то с огромным тру-

дом, удалось только финнов. 

В матчах против бельгийцев 

и  особенно датчан команда 

смотрелась удручающе бес-

помощной. Даже трусоватой. 

Неспроста на заседании Тех-

нического комитета РФС, где 

как раз подводились итоги ухо-

дящего года, одной из главных 

причин неудач была названа 

«неустойчивая психика многих 

футболистов». Щадящее еще 

определение. Клубы, впрочем, 

тоже не слишком радуют на 

международной арене. Из ше-

сти российских команд, старто-

вавших осенью в еврокубках, 

в весеннюю стадию пробились 

только две - «Зенит» и «Спар-

так». Ну хоть какой-то про-

гресс - два минувших сезона 

до весны не доживал вообще 

никто. Из белорусских коллек-

тивов в основную сетку евро-

кубков не попал ни один. И это 

тоже, к сожалению, становится 

традицией.

ПРОВАЛ

Синхронистки Светлана Ромашина Синхронистки Светлана Ромашина 
и Светлана Колесниченко в образе пауков привели в восторг и Светлана Колесниченко в образе пауков привели в восторг 

зрителей и судей.зрителей и судей.

Паралимпиец Игорь Бокий выиграл все заплывы Паралимпиец Игорь Бокий выиграл все заплывы 
в токийском бассейне.в токийском бассейне.
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ЗАВОЙСИМ КРИНЖ С ЛОСЕМ
Оксфордский словарь ан-

глийского языка выбрал слово 

года - вакцина (vax) и произ-

водные от него. Россияне не 

стали ходить вокруг да око-

ло, а выбрали лидера чисто-

чисто, конкретно-конкретно - 

главным словом 2021 года 

стал «Спутник». Его произ-

носили в девять раз чаще, чем 

раньше. Об этом сообщил Ин-

ститут русского языка имени 

Пушкина.

СПУТНИК

«В общественный транспорт 

будут пускать по QR-кодам!», 

«Без кьюара в магазины не 

пустят» - такими заголовками 

запестрели газеты в ноябре. 

В разделе «вакансии» появи-

лась новая профессия - кон-

тролер QR-кодов. Пока пого-

ловную QR-кодизацию у нас 

не ввели. Но то ли еще в сле-

дующем году будет.

QRКОДИЗАЦИЯ

Тот, кто маску не носит.

ГОЛОМОРДЫЙ

«У него на шее вакса, у него 

под носом клякса...» Многие 

помнят веселые стихи Корнея 

Чуковского «Мойдодыр». Сло-

во хоть и похоже, но в этом 

случае речь идет о  людях, 

которые не хотят вакцини-

роваться. Проще говоря, об 

антипрививочниках.

АНТИВАКСЕР

Два года назад мы все узна-

ли, что такое удаленка. Теперь 

появилась ее разновидность: 

сотрудника, который не про-

шел обязательную вакцина-

цию, могут отстранить от ра-

боты. Как разъяснил Минтруд 

РФ, сделать это можно, если 

в регионе действует постанов-

ление санитарного врача об 

обязательности вакцинации 

для отдельных категорий ра-

ботников.

ОТСТРАНЕНКА

Карантин по коронавирус-

ной инфекции.

КАРАНТЭ

Раньше кричали: «Ура, ка-

никулы!» А вот в ноябре - лишь 

унылое «Увы, ковикулы». Так 

окрестили временный локда-

ун, который ввел президент 

Путин. С 28 октября по 7 ноя-

бря по всей России объявили 

нерабочие дни из-за тяжелой 

ситуации с коронавирусом.

КОВИКУЛЫ

Вытеснило за ненадоб-

ностью слова «резиновые» 

и  «индивидуальные» или 

«одноразовые». Сразу по-

нятно, что говорят не об 

осенне-зимних аксессуарах 

и не о масках на карнавал.

НОСИТЬ ПЕРЧАТКИ 
И МАСКИ

Испанский стыд. Происходит от 

английского cringe и означает «ко-

робит», «передергивает». Исполь-

зуется, когда хотят сказать о чем-то 

откровенно плохом или когда испы-

тывают стыд за чьи-то действия, кон-

тент. Стало особенно популярно по-

сле рекламы с Дмитрием Нагиевым 

и Настей Ивлеевой. «Эти рваные 

штаны сейчас кринж!» - брякнул он 

своему сыну в ролике. И слово ушло 

в народ, стало массовым.

КРИНЖ

«Концовка в фильме про 

привидения смотрится по-

настоящему крипово». Такой 

анонс означает, что фильм 

реально страшный, жуткий.

КРИПОВО

Он же лойз. Он же лукас. 

Он же люсьен. Нет, речь идет 

не об инциденте с депутатом 

Рашкиным, который лося с ка-

баном спутал и влип в гром-

кую историю под кодовым 

названием «Лось». Это всего 

лишь сленговые альтернати-

вы слову «лайк».

ЛОСЬ

Записывать 

голосовые со-

общения, от 

английского 

voice - «голос». 

О т н о с и т с я 

к   любым ау-

диосообщени-

ям в соцсетях 

и  мессендже-

рах.

ВОЙСИТЬ


